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Nouvel an, nouveau départ, c’est ce qu’espèrent les Marocains, après avoir enterré une année 2021

mi-figue, mi-raisin.

L’économie marocaine se serait redressée à quelques 99,5% de son niveau pré-covid, et aurait

enregistréa meilleure performance économique en Afrique du Nord et Moyen Orient, nous rappelle

Noureddine Batije dans son éditorial (Voir page 43).

Et comme il y a toujours un ‘mais’, l’épine à ce sujet se situerait au niveau des tendances

inflationnistes constatées, puisque cette pandémie a négativement impacté les prix de l’énergie, des

matières premières, du transport.

Une donnée statistique validée par le citoyen lambda, le renchérissement des produits alimentaires

se répercutant directement sur son pouvoir d’achat.

Vu la manière dont été exploitées jusqu’à présent les richesses naturelles de notre planète, non

seulement l’humanité s’est fourvoyée dans un modèle de croissance non-durable, mais ce dernier a

également dévasté les modes de vie de populations déjà pauvres.

C’est la question de la responsabilité des gouvernements que s’est posé Hafid Fassi Fihri dans son

éditorial à ce sujet (Voir page 11), mettant l’accent sur le lien de causalité entre la destruction des

écosystèmes de populations pauvres du Sud et les vagues migratoires qui donnent des cauchemars

aux pays riches du Nord.

Notre jeunesse a terriblement souffert de cette étouffante pandémie, qui les a obligés à reconsidérer

plus modestement leurs ambitions, tient à souligner Bouteina Bennani, pour qui c’est la conception

même de ‘jeune’ qui a été ainsi refaçonnée (Voir son éditorial en page 19).

En fait, c’est notre conception même de l’humain que le trans-humanisme en vogue remet en cause,

la pandémie offrant l’occasion d’incruster aux individus leurs passes sanitaires sous la peau (Voir

l’éditorial de Hafid Fassi Fihri à ce propos en page 27).

Pour tous ceux qui trouvent que tout cela n’est que science-fiction, sachez que ce n’est pas une

production théâtrale subventionnée par le ministère de la culture, dans le cadre de son initiative ‘Al

Masrah yataharrak’. Pour 150 à 200 mille Dhs de l’argent des contribuables, le ministère de la culture

et la SNRT vont acheter des pièces de théâtre, qui seront diffusées sur la chaîne ‘Athaqafia’.

Mustapha Bourkadi y voit l’alliance d’un aveugle et d’un boiteux, dans son éditorial en page 35.

C’est toujours mieux que d’être ‘covidé’ à domicile.

Bonne année !

Ahmed Naji
Lodj.ma
Arrissala
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L'année 2021 nous en aura fait voir de
toutes les couleurs. En raison de la
conjoncture que tout le monde sait, à
l'image de 2020, 2021 aura été une année
instable et pleine de bouleversements.
Le fabuleux destin de Aziz Akhanouch.
Autant il a crevé l'écran au cours de sa
campagne électorale, autant il est plus
discret depuis qu'il est chef de
gouvernement. Vu les promesses et les
engagements qui ont suscité des attentes
immenses, il est condamné à réussir.
L'histoire retiendra que c'est bien lui qui a
mis fin à dix ans de PJD au pouvoir.
On n' en dira pas plus...

Rétrospective. 2021, de A à Z :
L' année de tous les dangers

Eric Zemmour, le candidat par qui arrivent
tous les scandales, le polémiste porteur du
Virus de la haine des immigrés et des
musulmans, réussira-t-il à rassembler les
nécessaires 500 parrainages !?
Dans cette question, réside tout l'enjeu de
la bataille pour l'Elysée. Alors, voyons voir
de plus près ce qui risque de changer si
Eric Zemmour obtient ou non les 500
signatures des maires. Si Zemmour réussit
dans son entreprise de réunir les
parrainages nécessaires avant le mois de
février, la grande perdante sera Marine Le
Pen qui pourra dire définitivement adieu à
ses ambitions présidentielles, surtout qu'il
est certain qu'il s'agit de la dernière chance
pour elle d'y arriver.

La France en 2022 : Les
parrainages, garde- fous du
système

Fake ou pas Fake la rédaction cherche à
vérifier ! Afin d’enrayer le processus de
vaccination en masse des enfants en
bonne santé, 15 000 médecins et
scientifiques dans le monde ont
conjointement signé une déclaration
visant à marquer leur opposition à une
mesure qui ne repose selon eux sur
aucune donnée scientifique.
C’est pourquoi, lors d’un meeting en ligne
organisé ce 12 décembre par le Global
Covid Summit et the Unity Project, le Dr
Robert Malone, inventeur de la
technologie ARNm, s'est exprimé en leur
nom collectif dans l'optique de mettre en
garde les parents au sujet de
l’irréversibilité à vie des dommages que
pourrait engendrer leur vaccination.

L'inventeur du vaccin ARN alerte
contre la vaccination des moins de
5 ans

Le Royaume du Maroc a inauguré sa
première base de défense anti-aérienne,
d’une superficie de 42 000 m².
Elle est située à une cinquantaine de km
au nord de Rabat à Sidi Yahya El Gharb,
indique le site Defensa.
L’installation militaire a déjà accueilli le
premier lot du système chinois de
défense anti-aérienne FD-2000B
commandé en 2017 et elle se prépare à
recevoir l’autre système à moyenne
portée Sky Dragon 50, également acquis
auprès de la Chine en 2017, rappelle la
même source.

Le Maroc inaugure sa première
base de défense anti-aérienne
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Les ruelles de la petite ville bleue ne sont pas passées inaperçues
dans le classement mondial du magazine d'architecture.
Le magazine d’architecture "Architectural Design" vient d’établir un
classement des 46 plus belles rues au monde, comprenant celles de
la perle bleue marocaine Chefchaouen. La ville emblématique a pu se
positionner à la 22e place dans le classement grâce à son architecture
traditionnelle typique et ses ruelles uniques et captivantes. Dans le top
10 de ce classement, on retrouve en première position Sentenil de
Bodegas (Espagne), Brooklyn-New York (Etats-Unis), Recife (Brésil),
Paris (France), Mykonos (Grèce, Gueda (Portugal), Pretoria (Afrique
du Sud), Québec (Canada), Colmar (France) et Chengdu (Chine).

Magazine "Architectural Design" : Les ruelles de
Chefchaouen parmi les plus belles au monde

« Jeunes Professionnels » de SAP ou quand la Coopération
Allemande forme sur le développement des compétences
numériques en Afrique Dans un contexte de crise sanitaire qui
perdure depuis 2019, le développement des compétences
numériques est, plus que jamais, un tournant décisif en
matière de formation de jeunes dans un marché de l’emploi
qui devient de plus en plus digitalisé. Les atouts
technologiques permettent aux lauréats une intégration rapide
et plus adaptée, et aux entreprises africaines, de devenir plus
innovantes, plus inclusives, plus résilientes et compétitives.
Les entreprises africaines s’alignant sur les normes et les
standards internationaux sont en quête de bons profils et de
compétences adaptées à leurs besoins.

La pédagogie numérique : atout majeur pour
l’insertion des jeunes d’Afrique sur le marché du
travail

La vulnérabilité socio-économique et
sanitaire des seniors au Maroc est une
réalité scientifique, selon un dernier
travail sur la gérontopsychiatrie du Pr
Maria Saber de la Faculté de
médecine et de pharmacie de Rabat.
Plus de la moitié souffre d’au moins
une maladie chronique. Près du tiers
d’entre elle sont en situation de
dépendance physique et financière. Et
seule une personne âgée sur 5
bénéficie d’une couverture médicale.
La grande majorité de ces seniors
sont exclus des circuits de la santé.
Au Maroc, Entre 2004 et 2021, la
population des personnes dont l’âge
est supérieur ou égal à 60 ans a été
multiplié par 2...

Personnes âgées au Maroc :
Hors circuits de la santé
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Casablanca est la seule ville marocaine figurant dans le
classement « The Global Liveability Index » publié par
l’hebdomadaire The Economist. concernant les villes où il fait
bon vivre: Casablanca est ainsi cent-quatorzième sur 140 villes
dans le monde, et dixième dans la région Mena
Avec un score de 51,2 points, Casablanca se classe au 114e
rang du classement annuel de The Economist des villes les
plus agréables au monde. Sur les 16 villes de la région Mena
qui figurent dans ce classement, la métropole marocaine se
classe 10e.

« La qualité de vie est inconfortable » à
Casablanca, selon The Economist

Dans le cadre de ses activités annuelles, l'Association
Marocaine pour l'Intégration des Migrants a organisé la 3e
édition de sa conférence sur la lutte contre l’islamophobie, un
fléau en recrudescence et qui entrave l’intégration des
Marocains résidents en Espagne. L'Association Marocaine
pour l'Intégration des Migrants a cumulé une grande
expérience sur le terrain en matière d’islamophobie, à travers
tout un processus d’actions, entre surveillance, collecte de
données et suivi scientifique des cas dévoilés d'islamophobie
et de scepticisme. Des mesures qui constituent une étape
primordiale dans le cadre de la lutte contre ce phénomène de
manière coordonnée, et d’alerte sur ses dangers pour la
société.

L'Association marocaine pour l'intégration
des migrants en Espagne dénonce la montée
de l'islamophobie

Vendredi 26 novembre 2021, la
télévision publique algérienne
diffusait une nouvelle interview du
président Abdelmadjid Tebboune.
Dans cette sortie médiatique, il
évoque un complot visant les
Fennecs de Belmadi qui est
orchestré par le Royaume
Marocain.
Une fois par mois en Algérie, c’est
à peu près la même histoire.
Finie la crise, oublié le chômage,
enterrées les réformes
douloureuses, c’est l’heure de
l’entretien périodique accordé par
le président Abdelmadjid
Tebboune aux représentants de la
presse de son pays.

Madjid Comedy Club : Tebboune
mouille le maillot afin de
défendre les victimes du Maroc
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Dans le plus beau pays du monde, il est
tout à fait normal que beaucoup croient
que la cuisine marocaine est la meilleure
au monde.
Mais, est-ce vraiment le cas !? Il ne s'agit
pas seulement d'une bonne dose de
chauvinisme mais d'un fait culturel qui veut
que dans chaque pays du monde on vous
dira que la cuisine locale est la plus
délicieuse. D'un point de vue scientifique,
il faut savoir que depuis la plus tendre
enfance les saveurs de la cuisine de nos
grands-mères et mères sont inscrites
durablement au plus profond de notre
inconscient...

La meilleure cuisine du
monde

Le congrès américain a décidé de
diligenter une enquête sur la tragédie
d’Astroworld. Le drame a eu lieu le 5
novembre dernier à Houston, au
Texas, lors du set de Travis Scott. Dix
personnes ont été tuées dans un
mouvement de foule et des centaines
d’autres ont été blessées. Tandis que
l’artiste et l’organisation font face à de
multiples poursuites de la part des
victimes, le Comité de contrôle et de
réforme, principal comité d’enquête de
la chambre des représentants aux
États-Unis, entend tirer au clair le rôle
joué par Live Nation dans ce fiasco.

Le congrès américain ouvre une
enquête sur la tragédie
d'Astraworld

L'homme d'affaires de 75 ans, fondateur
du groupe Provalliance, a été placé sous
contrôle judiciaire.
L’un des pontes de la coiffure française,
Franck Provost, a été mis en examen
pour "abus de biens sociaux" et
"blanchiment en bande organisée de
fraude fiscale aggravée", selon le parquet
de Nanterre dans un communiqué à
l’Agence France-Presse (AFP). Depuis
cette mise en examen, intervenue mardi
lors de sa présentation à un juge
d'instruction à Nanterre, le fondateur du
groupe Provalliance a été placé sous
contrôle judiciaire "avec une caution fixée
à plusieurs centaines de milliers d'euros",
a précisé le parquet de Nanterre.

Le coiffeur Franck Provost, placé
sous contrôle judiciaire pour
fraude fiscale

En 2022, les fans de séries et films
auront de quoi faire. Entre les nouvelles
saisons et les nombreuses nouveautés,
le programme de l'année est chargé.
Maintenant qu’ils sont ouverts, on a envie
d’en profiter : en 2022, tous au ciné ! Ou
sous la couette, devant Netflix, OCS et
Amazon Prime Video, puisque quelques
belles sorties sont aussi à prévoir sur ces
plateformes.
Tour d’horizon des films et séries qu’on
ne veut pas rater l’année prochaine.
Cliquez pour découvrir

Des films et séries à ne pas
rater en 2022
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Le Syndicat de la presse fait le bilan de l’action du Conseil
national Le syndicat national de la presse marocaine

SNPM a organisé une rencontre autour de l’auto- gestion de la
profession journalistique. L’idée de la rencontre est de faire un bilan
d’étape sur l’action du conseil national de la presse, et d’en entrevoir
les perspectives d’avenir. Le colloque a entre autres connu la
présence du président du conseil Younes Moujahid et celle du vice-
président Abdellah El Bakkali dans les locaux du syndicat à Rabat.

ندوة صحفية حول التنظيم الذاتي لمهنة
الصحافة الحصيلة والآفاق

L’ambassade de Palestine célèbre la journée
mondiale de solidarité avec le peuple palestinien
Les locaux de l’ambassade à Rabat ont accueilli une
rencontre pour célébrer cette journée en présence de
plusieurs représentants des partis nationaux, de la
société civile, et des Droit de l’homme. Cette rencontre
a été organisée pour rappeler l’attachement du peuple
marocain à la justice de la cause palestinienne et son
soutien indéfectible au peuple palestinien dans la
poursuite de son objectif de création d’un état
palestinien dans le cadre de la solution des deux états.

السفارة الفلسطينية تحتضن الذكرى
السنوية للتضامن مع الشعب الفلسطيني

La présidente du Centre Lexus pour
les études juridiques et
sociologique s’exprime sur la
limitation d’âge pour l’accès à
l’enseignement.

La réforme de l’enseignement est
devenue un sujet polémique sur la
scène nationale.

Particulièrement concernant la
limitation d’âge pour l’accès aux
centres de formation d’enseignants.

حوار مع رئيسة مركز ليكسوس
للدراسات القانونية والسوسيولوجية
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Aouatef Hayar lance la dix-neuvième
campagne de sensibilisation contre la
violence faite aux femmes

La ministre de la solidarité, de l’insertion sociale
et de la femme, Aouatef Hayar a donné le coup
d’envoi de cette nouvelle campagne de
sensibilisation contre la violence faite aux
femmes. Cette campagne coïncide avec la
journée mondiale, soit le 25 novembre de
chaque année. Elle concentrera, cette année,
les efforts de sensibilisation sur le milieu scolaire
et ce en vue d’ériger la sensibilisation en
principe fondateur chez les nouvelles
générations, et ce en respect des
recommandations des instances onusiennes.

حيار تطلق الحملة الوطنية
لمحاربة العنف 19 التحسيسية

ضد النساء والفتيات

Le professeur Ibrahimi dans une
conférence intitulée : « Toutes les
leçons de la crise Covid-19 » à la
faculté de Kasr El-Kebir Le
professeur Azzeddine Ibrahimi a
donné une conférence faisant le bilan
de la gestion de la crise Covid-19
depuis le début de la pandémie. Il
tente de tirer les meilleurs
enseignements pouvant être retenus
de cette crise mondiale. Cette
conférence s’inscrit dans le cadre des
activités scientifique de la faculté de
Larache affiliée à l’université
Abdelmalek Saâdi de Tétouan.

البروفيسور الإبراهيمي في درس "أي
دروس من أزمة كوفيد -19" بكلية القصر
الكبير

Rencontre exclusive avec Nasserddine
Maâtougui, champion en cyclisme

Le jeune champion, qui a remporté trois
médailles d’argent au championnat arabe
au Caire, est originaire de Larache.

Visiblement, la passion du cyclisme est
une affaire de famille chez les
Maâtougui…

حوار مع الدراج الأولمبي العرائشي حاصد
ثلاث ميداليات فضية بالألعاب العربية

بالقاهرة

L’arrivée d’une championne du monde de
12 ans !

La boxeuse Amira Tahri, âgée de 12 ans, vient
de remporter son cinquième titre mondial de
kickboxing, après son combat disputé à Abu
Dhabi. Agée d’à peine 12 ans, Amira Tahri
vient de remporter son cinquième titre mondial
de kickboxing, après son combat disputé le 12
novembre 2021 à Abu Dhabi, contre son
adversaire française Shaina Monier. Nos
confrères d’AL Alam ont filmé son arrivée au
Maroc après cette distinction internationale
remportée au tournoi d’Abu Dhabi.

بطولة تحرز أميرة العالمية المغربية البطلة
العالم في الطاي بوكسينغ بأبو ظبي
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2022 sera-t-elle l'année où enfin la cinquième République de France aura un président en

jupon et tailleur à l'Elysée !?

Valérie Pécresse ou Marine Le Pen ? Faites vos jeux mesdames et messieurs.

Une présidente à l'Elysée, voilà une situation inédite jamais vécue auparavant au pays de la

révolution française. De l'égalité. De la liberté. De la fraternité.

Au pays du siècle des Lumières mais qui préfère retomber dans l'obscurité de la haine et des

divisions. En vérité, le sujet n'est même pas d'actualité. Absolument pas.

Sauf qu'il y a une grosse probabilité que se retrouve au second tour de la présidentielle d'avril

2022. Valérie Pécresse, candidate de "Les Républicains" et de la droite, après une primaire où

elle a surclassé tous les autres candidats masculins, et Marine Le Pen, candidate du RN

National et d'une partie de l'extrême droite.

Une partie de l'extrême droite car effectivement, Eric Zemmour s'est emparé avec brio et

habileté du discours raciste d'extrême droite et a réussi à récupérer une grosse partie des

électeurs et autres sympathisants de l'ancien Front national, sans parler des jeunes séduits par

ses thèses et qui ne se retrouvaient ni à droite ni à Gauche, des ouvriers oubliés et trahis par

les Socialistes ou les bourgeois déçus par Macron.

D'après certains sondages, Valérie Pécresse est la seule capable de battre Macron au second

tour.

Eric Zemmour sera certainement le grand arbitre de cette présidentielle, même si on le dit en

chute dans les sondages, fragilisé par le manque de soutiens financiers et pris au piège des

500 parrainages nécessaires pour continuer l'aventure. Alors si Zemmour arrive à les avoir ces

parrainages, Marine Le Pen pourra dire adieu au second tour et à toute prétention

présidentielle. Si par contre, il échoue dans son entreprise, Marine Le Pen pourra récupérer

une grosse partie de ses électeurs, sauf si Valérie Pécresse réussit à être plus convaincante.

Dans cette question réside tout l'enjeu de la prochaine présidentielle française.

Accessoirement, Emmanuel Macron devra défendre son bilan, car en cas de sanction des

français, l'une de ces deux dames se verra ouvrir les portes de l'Elysée.

Hafid Fassi Fihri
Lodj.ma
Arrissala
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Le Conseil national de la presse a tenu une session
concernant son rapport intitulé La presse marocaine et la crise
du coronavirus, ce dernier étudie un besoin d’une presse
professionnelle et éthique.
Ce rapport s’appuie sur une méthodologie descriptive, il est
basé sur les données officielles obtenues par le CNP auprès
des acteurs essentiels, des institutions et organismes, avec un
diagnostic de la situation du secteur après le confinement et le
retour des journaux en kiosques.

CNP : La presse marocaine après la pandémie
covid-19

Le 12 décembre 2012, l’Assemblée générale des Nations
unies a adopté une résolution par laquelle elle a exhorté les
États membres à œuvrer pour la mise en place d’une
Couverture sanitaire universelle (CSU) et garantir à leurs
populations un accès à des soins de qualité avec un coût
abordable. Et dès 2017, l’Assemblée générale de l'ONU a
proclamé le 12 décembre Journée internationale de la CSU.
L’ambition de généraliser la couverture médicale au Maroc ne
date pas d’aujourd’hui.
La Loi n° 65-00 portant Code de la couverture médicale de
base (CMB) a été adoptée le 3 octobre 2002.

Le dossier médical commun informatisé : un
outil de gestion de l’AMO

L’affaire Omar Raddad est l’une
des affaires criminelles les plus
célèbres et les plus controversées
en France.
La justice française a décidé de
rouvrir le dossier d’Omar Raddad,
ce jardinier marocain condamné,
puis gracié sans jamais être
innocenté, pour le meurtre en
1991 de son employeuse
Ghislaine Marchal.
Vingt-sept ans après sa
condamnation, la justice a
ordonné un complément
d’information, première étape vers
une éventuelle révision du procès.

Rebondissement dans
l’affaire Omar Reddad

12 L'ODJ MaG Numéro Décembre 2021

NEWS L'ODJ



Selon le site d’information marocain,
Hespress, des sources au Mali ont
rapporté que des camions marocains
qui livraient des consommables à la
Mission des Nations Unies au Mali
(MINUSMA) ont été exposés à
plusieurs tirs à l'approche de la ville
(Gao) au nord-est du même pays, sur
la rive de la vallée du Niger, à environ
1205 kilomètres de la capitale
Bamako.

Mali : Attaque terroriste
contre des bérets bleus
marocains

M. Habboub Cherkaoui passe aux
aveux !
Le Directeur du Bureau central
d’investigations judiciaires (BCIJ),
M. Cherkaoui Habboub, a indiqué
que l’action du Bureau est fondée
sur une stratégie adoptée par le
Royaume depuis les attentats du
16 mai 2003, laquelle s’appuie sur
une approche sécuritaire
holistique, intégrée,
multidimensionnelle et proactive.

Et si le BCIJ n'existait pas !

Il est né au cœur de la médina de
Rabat, à l'aube du XXème siècle, le
samedi 5 septembre 1908.
Il fut un acteur majeur du combat
pour l'indépendance et un des
architectes de l'unité du mouvement
national.
Diplomate chevronné, assurément
raffiné et d'une prestance
remarquable, il a été Secrétaire
Général du Parti de l'Istiqlal, Ministre
des Affaires étrangères, Président du
Conseil du Gouvernement et
Représentant personnel du Roi.
Il avait pour nom Ahmed BALAFREJ.

Ahmed BALAFREJ, le noble
Diplomate

Le gouvernement Marocain a publié
toutes les lois pour faire bénéficier les
professions libérales de la couverture
médicale. Elle est entrée en vigueur pour
certaines professions.
Il y a un risque que cela tarde chez les
pharmaciens.
La cause est le non renouvellement des
instances ordinales.
Le gouvernement par le biais du
Ministère de la santé et de la protection
sociale doit dénouer en urgence cette
problématique. Il y va de la vie et de la
santé de plusieurs pharmaciens
d’officine.

L’urgence vitale des élections
pour les Pharmaciens
d’officine
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Est-il encore possible de parler de la
campagne pour la présidentielle française
d'Avril 2022 , sans évoquer le virus de la
haine qui déchire l'Hexagone? Ben voyons !

Un premier meeting fracassant pour
Zemmour

Eric Zemmour , l'obsession des médias
français , voulait un meeting fracassant pour
son baptême de feu dans l'arène politique . Il
aura été bien servi , bien au delà de ses
espérances , car des incidents d'une rare
violence ont éclaté entre certains de ses
soutiens et des militants d'extrême gauche
pour son premier meeting , cinq jours après
avoir officiellement déclaré sa candidature !

A Villepinte , devant dix mille sympathisants,
treize mille pour les amis de Zemmour, le
dangereux polémiste a fait étalage de ses
talents d'orateur et de tribun, mais a été
rattrapé par la violence et la haine qu'il n'en
finit plus de semer à tout bout de champs.

Au passage , pour la première fois on aura
assisté à des attaques violentes et à
caractère personnel d'un candidat à l'Elysée
contre le président sortant . D'autant plus
qu'à aucun moment , il n'a jugé utile ou
opportun de parler du bilan de Macron .

À Villepinte (Seine-Saint-Denis ), Éric
Zemmour entendait faire une démonstration
de force dans une journée "à risque" selon la
police, avec des anti-Zemmour mobilisés et
des premières interpellations à la mi-journée.
Le candidat d'extrême droite avait réuni ses

Valérie Pécresse investie par
la Droite Républicaine

Pour la première fois dans l'histoire de la
cinquième République , une femme sera
la candidate de la Droite Républicaine
pour la présidentielle d'avril 2022 .
Valérie Pécresse a été investie samedi 4
décembre à l'issue de la primaire dès
Républicains (LR) en remportant 61 pour
cent des voix lors du second tour contre
39 pour cent pour Eric Ciotti.
Pour Valérie Pécresse , il semble que
l'unité montrée et exprimée par les
autres candidats à l'investiture du parti
de Droite ne soit qu'une hypocrite unité
de façade car l'on a bien compris que
Eric Ciotti , battu au second tour , était
tout proche de la ligne de rupture
idéologique et pourrait basculer vers
l'extrême droite !

Par Hafid Fassi Fihri

La France en
2022 :
Ben, voyons !
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troupes au Parc des expositions, derrière son
nouveau slogan "Impossible n'est pas
français", expression attribuée à Napoléon,
assortie d'un rameau d'olivier.

Pour Mélenchon , Valerie Pécresse c'est
deux tiers Macron et un tiers de Zemmour

Inutile de vous souligner qu'en même temps
ce dimanche 5 décembre , Jean Luc
Mélenchon tenait également un meeting
devant trois mille militants sauf que les
médias parisiens , dont principalement
BFMTV , CNews et LCI , n'avaient d'yeux
que pour le bouffon de l'extrême droite .
Jean-Luc Mélenchon mobilisait effectivement
ses militants à La Défense, face à la droite et
à l'extrême droite, et voulait montrer qu'il peut
faire l'union via son "Parlement" de
campagne, à défaut de la faire avec les
autres prétendants de gauche à l'Elysée.

Pour Mélenchon , Valerie Pécresse c'est
deux tiers Macron et un tiers de Zemmour ,
pour annoncer la couleur face à la candidate
LR qu'on dit très droite libérale . Inutile de
vous rappeler que pour cette présidentielle il
y a d'autres candidats dont on entend moins
parler dont Mélenchon justement de la
France Insoumise , Yves Jadot des
Écologistes , Anne Hidalgo du PS , et bien
entendu Marine Lepen du RN et Valérie
Pécresse pour les Républicains .

Lire l'intégralité de l'article en cliquant sur
l'image
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La diplomatie marocaine est littéralement en
effervescence, ces derniers temps. Le Maroc
élargit et diversifie le parterre de ses
partenariats et horizons. L’influence de
l’Europe occidentale sur le royaume n’en fera
que décliner.

Le 6 décembre, le ministre des affaires
étrangères, Nasser Bourita, était à Budapest
pour la première réunion ministérielle du
groupe de Višegrad+Maroc, appelé « V4
Maroc ».
La veille, le chef de la diplomatie marocaine a
eu des discussions avec ses homologues
hongrois, Péter Szijjártó, polonais, Zbigniew
Rau, tchèque, Jakub Kulhánek, et slovaque,
Ivan Korčok.
Au centre des entretiens, le renforcement de
la coopération entre ce groupe de pays
enclavés de l’Europe centrale et le Maroc,
chaque partie cherchant auprès de l’autre
une ouverture sur sa zone d’influence
géopolitique.
Sur ces quatre pays membres de l’Union
européenne, deux, à savoir la Hongrie et la
Pologne, partagent avec le Maroc un
attachement affiché aux valeurs
traditionnelles, ce qui leur vaut, d’ailleurs, l’ire
des eurocrates ‘éveillés’ de Bruxelles.

Tirs lobés à Budapest et Londres

Par Ahmed Naji

Publié sur lodj.ma

Voies de contournement

Pour mieux saisir ce que le Maroc gagne à renforcer ses relations avec des pays
cernant l’Europe occidentale continentale, la Grande Bretagne à l’Ouest et les
pays du Višegrad à l’Est, il semble plus éclairant de commencer par ses derniers.
Les médias situe la création du ‘triangle de Višegrad’, ainsi appelé avant que la
Tchécoslovaquie ne soit scindée en Tchéquie et Slovaquie, à février 1991, quand il
s’agissait pour ces pays ex-communistes de se préparer à rejoindre l’Union
européenne et l’Otan. Mais il est dommage d’en occulter les racines historiques,
qui reflètent mieux les contraintes géopolitiques structurant ce groupe de pays
enclavés en Europe centrale.

L'ODJ Room

Pour avoir eu l’opportunité d’entretenir, il y
a quelques années, l’ambassadeur de
Hongrie à Rabat, Miklos Tromler, et
soulevé en cette occasion le sujet des flux
migratoires, l’explication avancée ne reflète
pas de l’égoïsme mais du bon sens. Les
pays de l’ex-sphère d’influence soviétique
nouvellement intégrés à l’UE ne peuvent
faire face à ces flux migratoires massifs et
anarchiques.

Le développement plutôt que la
migration

ACTUALITÉS l'ODJ

Le triangle de Višegrad, c’est un marché de
63,7 millions d’habitants et un Pib cumulé
de 1097 milliards de dollars (chiffres 2020).
A titre de comparaison, le Pib du Maroc est
de 112,9 milliards de dollars.
Le royaume offre, pour sa part, une
ouverture sur le large et potentiellement
porteur marché africain.

L'espace afro-atlantique

Tasse ou verre de thé ?

Le 8 décembre, notre vaillant diplomate en
chef s’est envolé pour Londres, ou il a
rencontré son homologue britannique, Liz
Truss, dans le cadre de la tenue de la 3ème
session du dialogue stratégique Maroc-
Grande Bretagne.

Le bilan de la rencontre est riche. Une
déclaration politique conjointe a été adoptée
et la mise en place d’un conseil et d’un
comité en charge de piloter l’accord
d’association Maroc-Grande Bretagne,
conclu en 2019, ont été acté. Une sous-
commission consacrée au commerce, à
l’investissement, aux services, à l’agriculture,
aux pêches maritimes, aux douanes et aux
règles sanitaires et phytosanitaires a, par
ailleurs, été crée. Pour faire bonne mesure,
les Britanniques ont souligné le sérieux et la
crédibilité des efforts du Maroc en faveur
d’une solution politique dans l’affaire du
Sahara.
La démarche conjointe maroco-britannique
revêt une dimension autrement plus
géostratégique que celle engagée avec les
pays du Višegrad.
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Décidément, la Méditerranée occidentale
intéresse de plus en plus de pays
n’appartenant pas à cette aire géographique,
mais qui cherchent néanmoins à y exercer
une influence.

Israël a signé avec le Maroc, le 24 novembre,
un accord de défense qui n’a pas suscité les
réactions hostiles que l’on aurait pu
s’imaginer, si ce ne sont quelques médias en
mal d’audience qui ont tenté de surfer sur la
vague.

Aucun pays arabe ou africain, à l’exception
de l’Algérie, ne s’est prononcé officiellement
contre cet accord, pas même les
Palestiniens.

Il est d’ailleurs intéressant de noter que c’est
le président du Sénat algérien, Salah Goudjil,
qui a critiqué cet accord, alors que le
président Abdelmjid Tebboun, qui est
également ministre de la défense, s’est muré
dans un étrange silence.

L’indésirable Iran

Il semblerait que des tractations
diplomatiques dans les coulisses ont apporté
des assurances aux dirigeants algériens que
ledit accord ne constitue aucune menace
pour la sécurité du pays voisin de l’Est.

Au point que même le Général Saïd
Chengriha, chef d’état-major de l’armée
algérienne, qui habituellement tire d’abord et
réfléchit ensuite, s’est abstenu de tout
commentaire.

Sachant que l’une des motivations premières
d’Israël pour la conclusion de cet accord
sécuritaire avec le Maroc est de contrer
l’influence iranienne en Algérie, tout porte à
croire que les Russes ont fait le ménage pour
éviter qu’un transfert de technologies
iraniennes en matière de construction de
drones militaires au pays voisin de l’Est ne se
transforme en casus belli.

Le facteur démocratie

Les Etats-Unis, pour leur part, viennent
d’envoyer un message implicite à tous les
pays du Maghreb.
Aucun des cinq n’a été convié à participer
au Sommet pour la démocratie, organisé
par le président Joe Biden, qui doit se tenir
par visioconférence les 9 & 10 décembre.
Alors que Taïwan, qui n’est même pas un
Etat reconnu par les Nations Unies, va
quand même y prendre part. Pour
Washington, donc, la démocratie n’a pas
encore pris racine au Maghreb. Ce dont les
cinq pays maghrébins ne devraient pas
manquer de prendre acte.

L'ODJ ROOM

Que ce soit Washington ou Moscou, Tel-Aviv ou Téhéran, les manœuvres diplomatiques
se multiplient pour convaincre Rabat et Alger de soutenir plus activement un camp ou
l’autre, tout en les empêchant s’étriper.

Par Ahmed Naji

Bousculade en Méditerranée occidentale

L’ours des sables

Le plus intéressant, en effet, à ce propos est
l’empreinte de plus en plus visible de la
Russie dans la géopolitique maghrébine.
Sans que les Etats-Unis ne s’en sentent
offusqués pour autant.

Ainsi, concernant la question du Sahara,
pierre d’achoppement qui empêche
l’amélioration des relations entre les deux
voisins maghrébins, nul besoin de rappeler
que Alexandre Ivanko, le récemment nommé
envoyé spécial du Secrétaire général de
l’ONU pour le Sahara et chef de la Minurso,
est russe.

C’est donc sous la férule de cet ex-confrère
journaliste russe, que l’on dit bien connecté
aux services de renseignement de son pays,
que se déroule l’enquête de la Minurso sur
les deux camions algériens détruits, le 1er
novembre, à proximité de Bir Lahlou, dans la
zone tampon.

Comme Alexandre Ivanko a auparavant
occupé le poste de chef d’état-major de la
Minurso, et ce depuis 2009, l’on peut dire
qu’il est déjà bien initié aux subtilités de la
complexe affaire du Sahara.

Brûlant à l’Est, tiède à l‘Ouest

Pour boucler la boucle, il est utile de rappeler
que malgré le conflit d’intérêt entre la Russie
et Israël au Proche-Orient, ces deux pays
entretiennent d’assez bonnes relations. Ils ne
sont peut être pas sur la même longueur
d’ondes en Méditerranée orientale, mais du
côté occidentale, la communication entre les
deux parties semble plus fluide. Et aucun des
deux ne trouve à son goût l’intrusion de l’Iran
et de son proxy libanais, le Hezbollah, dans
cette zone déjà hautement sensible qu’est le
Maghreb.

Cliquez sur le texte pour l'intégralité de
l'article







Conso & Bien-être

Une année qui s’ajoute au chômage des uns,
au célibat d’autres faute à un emploi stable et
à un foyer décent, dans l’attente de la
célébration d’un mariage ou de retrouvailles
des membres de la famille dispersés aux
quatre coins du monde…Des si et des si,
impactés et entravés par un petit virus qui n’a
pas encore fini de faire ses siennes, mais qui
donne des leçons aux uns et aux autres. Il
apprend aux jeunes qu’il faut rire tant que
c’est possible, qu’il faut rêver encore et
encore quitte à ce que souhaits et rêves ne
se réalisent pas…et à survivre dans les pires
des conditions.

Nos jeunes, quoique leurs attentes et rêves
soient parfois extravagants ou au-dessus de
leurs possibilités « humaines », ont appris en
ces deux années d’aléas à se contrôler, à
rêver moins grand qu’avant, à ne pas perdre
patience et à espérer des jours meilleurs.
Ils ont changé au fil des temps et avec les
nouvelles technologies, la mondialisation et
l’ouverture des cieux (de moins en moins en
cette période). Leur bien-être est également
restreint, perçu autrement quoique la crise
sanitaire a changé la donne. Même les
études deviennent une partie de plaisir, faute
au chômage, poussant les jeunes à faire une
double diplomation ou entamer des études
longues, cassant la routine et la « stase »
d’activité de ces jours. Ce qui rallonge d’une
certaine façon la période de jeunesse.
Ils sont de plus en plus dépendants des
parents, ce qui rappelle une époque
d’autrefois, où dans les médinas du Maroc,
plusieurs familles habitaient pêle-mêle dans
la même résidence (en mode subvention
collective ou communautaire).

Le concept « jeune » a changé

Une année de plus à ne pas compter dans la vie, comme diraient
quelques jeunes, avides de distractions et de sorties entre amis,
qui se voient plutôt écartés des mondanités, des voyages, des
événements culturels…

U

Bouteina Bennani
Arrissala L'ODJ

Dans cette rubrique

L'actualité Bien-être

20 & 21 : Bien-être en bref
22 : Des idées et des actions :
La mode inclusive, pourquoi
pas au Maroc ?
23 : Les cours de soutien
payants, la gangrène du
système éducatif
24 : Les jeunes potentiels
marocains, mis à l’écart de la
création des richesses et de
développement du pays
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Pour ce qui est de leur éducation, elle est
différente, elle répond à d’autres valeurs et
normes.

Cette jeunesse, qu’elle soit féminine ou
masculine est plus exigeante, n’a pas froid
aux yeux, aspire à un bien-être différent, car
elle a ouvert les yeux sur d’autres horizons.

Selon l’enquête de l’ONDH, plus de huit
jeunes marocains sur 10 sont peu satisfaits
de leur niveau de vie. Ils aspirent à des
conditions socio-économiques meilleures que
celles des parents, à une prise en charge
optimale côté santé, à une protection sociale,
à une bonne qualité de vie. Des besoins à
même de leur assurer intégration
économique et sociale, épanouissement et
insertion économique qui reste difficile et
longue. Les jeunes instruits ne veulent plus
subir le sort des « diplômés chômeurs » et
aspirent à la dignité et à la citoyenneté.
Leurs perceptions de la vie, leurs espérances
et leurs attentes ont d’ailleurs été mesurés
dans le rapport de l’ONDH fin 2021, ce qui a
permis d’avoir une idée sur leur maturité. Ils
ne cherchent depuis la crise sanitaire que
l’essentiel, à savoir un travail décent, et
construire une vie sereine. Même le concept
« jeune » a changé. Pas mal de choses
superflues ont perdu leurs valeurs d’antan,
même la fin de l’année a perdu son attrait,
son charme et son éclat, entre peur de la
contagion, vaccination et restrictions
sanitaires. Qui sait si, à la même date,
l’année prochaine, se disperseront tous ces
nuages !



Lire son taux de cholestérol dans la main est désormais chose
possible grâce à une découverte faite par des chercheurs chinois .
Le taux de cholestérol, qui est un facteur de risque pour les maladies
cardiovasculaires, est d'habitude obtenu par une analyse de sang
dans un laboratoire.
Mais pour les personnes devant avoir un suivi régulier, ce type de
prélèvement n'est pas forcément pratique ni confortable.
De plus, le taux de cholestérol sanguin fluctue selon l'heure de la
journée, l'apport alimentaire et l'exercice physique.

Lire son taux de cholestérol dans la main

Jacadi Paris vous propose de concocter avec l’aide d’une
conseillère dédiée une liste de naissance au service des tout-
petits et vous invite à composer les plus précieux des
trousseaux et cadeaux à offrir dans l'univers puériculture. Et
bien sûr, retrouvez toute la ligne de soins et d'eaux parfumées
gorgées d’ingrédients naturels qui sublimeront le moment du
soin. Enfin, profitez de prix réduits allant jusqu’à -50% en
accédant à l’Outlet exclusivement disponible en ligne sur
www.jacadi.ma Les équipes Jacadi Maroc dédiées à la vente
à distance sauront vous guider même lors de vos achats en
ligne directement sur Whatsapp au travers du service de
conciergerie connectée.

Jacadi Paris lance sa boutique de la mode
infantile en ligne au Maroc

Que faire pour soigner une peau
sèche, voire très sèche ?
Bonne question, surtout en été au
soleil, ou en hiver avec le temps
sec !
L’hiver a commencé et notre peau
l’a bien remarqué ! Le vent, le
froid, la pluie… nos mains et notre
visage ne sont pas épargnés.
Heureusement, il existe de
nombreux trucs et astuces pour
éviter la peau qui tire, qui gratte,
qui chatouille, qui pèle, etc.
Bref, on ne le dira jamais assez,
en ce qui concerne la peau sèche
aussi : mieux vaut prévenir que
guérir !

Peau sèche : que faire pour
rester hydraté ?
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Une récente étude a montré qu’un fruit
spécifique était particulièrement efficace
pour entretenir la qualité de notre
microbiote intestinal et notre bonne santé
intestinale, in fine. Le raisin a une
efficacité que les chercheurs ont même
estimé que c’était le meilleur dans sa
catégorie. Selon les chercheurs, ce
dernier a un impact positif sur le
microbiote, mais il régule également les
niveaux de bile. Selon une autre étude, les
individus qui consommaient 46 g par jour
de poudre de raisin avaient connu une
croissance de leur microbiote intestinal de
5,9% !

Le raisin , meilleur allié du
microbiote intestinal

Notre quotidien est devenu rythmé par les
lumières bleues qui se dégagent de nos
smartphones, nos ordinateurs et nos
tablettes, augmentant un certain nombre
d’inquiétudes sur la santé de nos yeux.
Yeux fatigués, maux de têtes, picotements
des yeux... La fatigue oculaire liée à
l’utilisation des écrans est le lot quotidien
de nombreux travailleurs sur écran.
La lumière bleue est une partie de la
lumière visible par nos yeux. Elle
représente environ un tiers de la lumière
visible qu'on reçoit. domestiques et de nos
écrans. Voici quelques conseils pour
soulager vos yeux et éviter la fatigue
oculaire qui a des effets nocifs sur notre
vue à long terme.

Fatigue oculaire : astuces pour
éviter la fatigue liée à l'écran

Comment apprendre à se passer de son
smartphone et vaincre son addiction ?
L'addiction aux smartphones est un sujet
que nous évoquons souvent dans nos
colonnes.
Avant de limiter l’usage que l’on fait de
son téléphone, il faut déjà déterminer
pourquoi on le fait. Et, au-delà du
sentiment de dépendance déjà
empoisonnant en soi, les risques sont
réels ! Fatigue oculaire, troubles du
sommeil, douleurs cervicales… Une
utilisation excessive du portable peut
avoir bien des conséquences physiques
négatives. Mais celles d’ordre psychique
ne sont pas en reste. Isolement social,
baisse de mémoire, dépression

Des astuces pour vaincre son
addiction au téléphone

Beaucoup de femmes s’interrogent sur
l’intérêt du suivi de leur grossesse, de
ses modalités, des échographies à faire
et de leur dangerosité. Essai de réponse
Vous êtes enfin enceinte et vous vous
demandez sil faut se faire suivre par une
sage femme, un généraliste ou un
spécialiste, et les modalités de ce suivi.
Pourquoi certains ne font aucune écho
alors que d’autres vont chaque mois chez
leur gynéco.
La grossesse n’étant pas une maladie,
pas forcement besoin de se faire suivre...

Le suivi de grossesse
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L’idée d’un défilé de mode, où des femmes
en situation d’handicap peuvent être les
mannequins, sans gène, sans regard
pitoyable ou compatissant, avec leurs
prothèses, est une autre manière de
banaliser leurs maux et situations.

Les aléas de la vie tels que cancers ou
accidents de la circulation ont handicapé pas
mal de personnes qui se sont retrouvées, du
jour au lendemain, sans jambe ou main, ou
sans cheveux après une chimiothérapie. Ces
changements, elles les ressentent de la part
de la famille, des amis, de la société…alors
qu’il est juste question d’une différence au
niveau d’une partie du corps, mais qui a
beaucoup d’impact sur leurs vies.

Un petit emboitement de pas, la vue d’une
prothèse ou d’une personne chauve qui défile
changeraient-ils quelque chose dans un
défilé de mode ?
L’une des bonnes initiatives qui devrait
inspirer les organisateurs de défilés
marocains, les stylistes et les modélistes au
niveau national, c’est le défilé organisé
récemment au Palais du Baron d’Erlanger de
Sidi Bousaid, en Tunisie.

Des idées et des actions : La mode
inclusive, pourquoi pas au Maroc ?

Par Bouteina BENNANI

Il est à mentionner que la mode inclusive a son Manifeste en Suisse depuis 2020

« Les signataires de ce manifeste s’adressent aux créateurs et aux créatrices, aux
stylistes, aux designers, à l’industrie de la mode et aux médias afin que la
diversité des tailles, des mesures, les prothèses et autres particularités
anatomiques soient prises en compte, pour rendre à chaque personne dignité et
beauté. Il prône un changement radical et durable du monde de la mode, afin que
cette industrie, parmi les plus puissantes et polluantes au monde, trouve une
nouvelle conscience éthique et engage sa responsabilité sociale ».

En bref

Envers les personnes en situation
d’handicap, commence tout doucement à
investir le marché de la mode. Le fait
d’écarter des personnes en situation
d’handicap de ce secteur, faute à leurs
physionomies et leurs apparences, pourrait
constituer aussi une forme d’exclusion et
de violences à leurs égards. La mode
inclusive commence à percer, mais reste
un grand défi.

« Changer les regards et réduire la
stigmatisation »

Cliquez sur l'image afin de lire
l'intégralité de l'article
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L'expression "mode inclusive" devient de
plus en plus populaire et la fast fashion
s'adapte en proposant des collections
dédiées aux femmes rondes. Et gare à
ceux. celles qui décident d'ignorer
sciemment le mouvement body positif. ...
D'autres (la majorité), font le pari de ce que
l'on appelle une mode inclusive.

Le saviez-vous ?

De toutes belles femmes qui avaient subi des
amputations, des brûlures, pelades ou
chimiothérapies ont présenté le Fashion-
show, sans ambages, prenant leur courage à
deux mains, avec leurs prothèses et petits
appareils leur permettant de tenir debout.

Depuis quelques années déjà, l’on assiste à
des défilés de mode toutes tailles, pour
femmes grandes, rondes, petites ou
filiformes. Des fashion shows pour personnes
obèses sont aussi organisés, prenant le
qualificatif de défilés de mannequins XXL
La mode change, les tailles aussi !
La mode inclusive devient la nouvelle
tendance. D’autres temps, d’autres mœurs
dit-on ! Il est temps d’accepter la différence.
Les mesures standards drastiques exigées
dans le mannequinat, le poids idéal, le bon
modèle, l’âge 20-25 ans pour les filles
existent toujours. Des mensurations idéales
telles que : taille 172 cm-181 cm, 80 - 90 cm
pour un tour de taille de 57 à 64 cm, tour de
hanche de 85 à 93 cm, sont certes toujours
exigées. Mais le marché de la mode a d’ores
et déjà ses fans de la diversité des tailles et
des mesures.
Cliquez sur l'image pour l'intégralité de
l'article



Conso & Bien-être

S’il y a un sujet que les parents peuvent en
débattre sans interruption et à en perdre le
souffle, ce sont les cours de soutien payants.
Ils sont obligés de les payer pour au moins 5
ans de cursus scolaire de leurs enfants, du
moins aux années de passage au collège,
lycée et université. Le lobbying de certains
enseignants et administrations d’écoles est
sans limite, surtout au privé.

La problématique des cours de soutien
connaîtra, on l’espère, une issue avec ce
gouvernement, en tout cas, au niveau des
établissements scolaires publics. D’après une
note du ministère de l’Education nationale
parvenue aux inspecteurs et aux
responsables des établissements scolaires,
les cours de soutien par des enseignants au
public sont dorénavant interdits.

On peut comprendre qu’un élève qui a étudié
dans un « mauvais » établissement scolaire
public et qui est passé par des enseignants «
sans scrupules », puisse avoir besoin de
soutien pour passer son brevet et son
baccalauréat. Il peut s’agir tout aussi de
cumul de mauvaises pédagogies et de
quotient intellectuel moyen. Mais encore, il y
a de très bons collèges et lycées, qui se
démarquent au niveau national lors des
examens de passage, tellement le niveau est
haut et les élèves brillants et studieux.

Au niveau des écoles privées, la
problématique est autre. Il ne suffit pas de
payer des mensualités « suant » les
ménages, mais, en plus, elles exigent des
cours de soutien dès l’inscription.

Du côté des enseignants :
l’autre facette

La problématique des cours de soutien
est à analyser sous différents angles.
L’interdiction aux enseignants du public
de donner des cours de soutien est une
bonne initiative qui devrait s’élargir aux
établissements privés, du moins, être
sous conditions.
Selon la note du ministère de l’Education
nationale, les enseignants sont sommés
de « se consacrer uniquement à la
politique du ministère en matière de
soutien scolaire ». De quelle politique
s’agit-il et serait-elle au profit de qui ? se
demandent certains enseignants. Va-t-
elle apporter un brin de renflouement au
niveau de leurs salaires ?

Par Bouteina Bennani

Les cours de
soutien
payants, la
gangrène du
système
éducatif
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Après un test de niveau dans plusieurs
matières, les parents signent un engagement
stipulant que leur enfant prendra des cours,
et pendant toute l’année, dans lesdites
matières où il est « censé » être faible. Et
quand ces actes sont dénoncés par les
parents au ministère, les inspecteurs ne
peuvent rien prouver ! A savoir ce qui se
passe, entre temps. Il peut arriver que ce
même enfant paye les cours chez le même
enseignant dans son propre lycée et à
l’extérieur, dans un centre de soutien, en plus
du cours officiel. A y réfléchir, à quoi lui sert
ce professeur s’il n’arrive pas à avoir de
bonnes notes en cette matière, et à 3
reprises ? Et bien sûr, les 3 derniers mois de
préparation à l’examen de passage en
question, ont également leurs lots de
traumatismes pour l’élève et d’endettements
pour les ménages.

Toutes ces stratégies sont les mêmes pour
les brillants comme pour les faibles de la
classe, sachant que, en suivant la logique,
les écoles privées cotées ne prennent que
les meilleurs éléments, après leur test avant
inscription. Ils tablent sur la renommée de
l’établissement, avec, rien que des mentions
bien et très bien aux classes de passage :
CE6, CE9 et Bac. Ils ne croient pas en ces
enfants moyens. Et pourtant, certains de
leurs bacheliers n’arrivent pas, avec leurs 18
de moyenne au bac, à réussir les concours
de médecine, dentaire, ENCG ENSA…, les
meilleurs écoles et universités marocaines.
Lire l'intégralité de cet article, en cliquant
sur l'image.
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Il s’agit de la participation des jeunes à
la création des richesses qui, certes,
commence à peine, mais timidement, et
qui a besoin d’encouragement,
d’accompagnement et d’appui financier.
Ces capacités non optimisées sont en
quête d’emploi décent.

Si le nombre croissant de cette
population marocaine jeune constitue un
fardeau pour les pouvoirs publics, elle
représente, en réalité, une opportunité
de développement, à qui sait la saisir.
Comme d’ailleurs, en Asie, un continent
qui a vu son taux d’emploi grimper,
frôlant les 70%. Dans notre pays, de
nombreux jeunes disposant d’une
formation de qualité sont confrontés, au
chômage ou au sous-emploi.

C’est pour cela qu’il est temps, comme
écrit dans le rapport, que les autorités
publiques donnent la priorité aux
politiques macroéconomiques et
sectorielles qui visent à soutenir les
investissements productifs. Mais aussi,
qu’elles valorisent le capital humain et
encouragent une croissance riche en
emploi.
Les postes à pourvoir aux jeunes sont
faibles au Maroc, en témoigne le taux de
chômage de longue durée des jeunes
diplômés qui est de 26% en 2019 et du
taux d’emploi qui est de 45%. Ceci
s’explique aussi par la faiblesse de la
population active dont le taux d’activité
se chiffre à 35,1% en 2019. Et le
comble, c'est que les jeunes non
diplômés sont plus actifs que les
diplômés, et que les jeunes femmes
sont moins actives que les hommes. Par
ailleurs, cette baisse tendancielle du
taux d’activité est au cœur de la perte de
création de richesses, puisque la
majorité de ces jeunes sont en
chômage, en sous-emploi, œuvrent
dans l’informel ou carrément inactifs.

Le Maroc n’a pas encore réussi
l’inclusion économique de ses
jeunes
Le rapport 2020 de l’ONDH sur
le développement humain,
ciblant le devenir des jeunes, a
attiré l’attention sur une
problématique, palpable au
Maroc, et qui a besoin de
solutions immédiates et
pérennes au profit de la
jeunesse marocaine.

Conso & Bien-être

Les jeunes potentiels marocains, mis à l’écart de la création
des richesses et de développement du pays

Par Bouteina BENNANI

La problématique de l’emploi et la
transition des jeunes à la vie active sont
dus à plusieurs facteurs dont
l’inadéquation de la formation à l’emploi
(Selon l’enquête PISA, il y a des
insuffisances dans les connaissances en
mathématiques, sciences et lecture), au
faible régime de la croissance
économique et au poids de l’informel. Le
niveau d’instruction de plus de la moitié
des jeunes actifs occupés ne dépasse
pas le fondamental, ce qui pénalise la
productivité, la création de richesse et
des emplois décents.

Les enjeux sont grands pour l’Etat, dont
la politique d’emploi a prouvé ses limites
et qui devrait la focaliser sur les jeunes,
en marge d’insertion. Surtout que les
effets socioéconomiques induits par la
crise sanitaire, se sont répercutés
amplement sur les jeunes, favorisant
encore plus leur exclusion sociale et
entravant leur insertion au marché de
travail.

Cette phase de transition est par ailleurs
plus difficile pour les jeunes femmes qui
pour qui, le taux d’emploi est de 9%
contre 42% chez les jeunes hommes en
2019.

L’insertion insuffisante sur le marché du
travail et la faible intégration
économique des jeunes sont liés au
manque d’opportunités d’emploi et aux
modestes performances en matière
d’éducation, les poussant au
décrochage scolaire. En milieu rural,
l’échec aux études atteint 42,8% (5,9%
seulement ont terminé leurs études)
contre 22,5% en milieu urbain.

Lire l'intégralité de cet article en
cliquant sur le texte







CO2

Du Costa Rica au Sénégal, on dévaste les espaces naturels au nom du productivisme et des

exportations tous azimuts.

Un pays comme le Costa Rica a ainsi, il y a vingt-cinq ans de cela dévasté une grosse partie

de ses forêts, juste parce que les riches propriétaires terriens avaient besoin de plus d'espace

pour l'élevage de bœufs, afin d'exporter de plus en plus de steaks hachés nécessaires aux

hamburgers servis dans les fast-food d'Amérique.

Les Américains pourront toujours chercher leur viande ailleurs, mais jamais le Costa Rica ne

retrouvera ses forêts. Mais en même temps, à quoi servent des gouvernements s'ils ne sont

même pas capables de protéger des milieux naturels et écologiques nécessaires au bien-être

des populations.

Au Sénégal, un petit poisson, la sardinelle, est la principale ressource de milliers de pêcheurs,

le seul gagne-pain de populations entières sans autre moyen de subsistance, et surtout

l'aliment et la protéine principale... Là aussi, des dizaines de chalutiers, Battant pavillon chinois

la plupart du temps, pillent dans l'illégalité parfaite les ressources halieutiques et privent ainsi

les petits pêcheurs d'une grosse partie des stocks de sardinelle. Ces bateaux usines

transforment sur place ces sardinelles en farines de poisson, destinés à l'alimentation du

saumon d'élevage dans les pays riches...

Par ailleurs, des dizaines d'usines de farine de poisson ont poussé ces dernières années sur

les côtes du Sénégal accentuant encore plus la précarité des ressources et la vulnérabilité des

pêcheurs et des populations locales. Mais là aussi, que font les gouvernants face à cette

pression insoutenable sur les stocks de poissons !? Résultat : avec la rareté des ressources, la

pauvreté et la misère vont exploser chez ces populations qui n'auront d'autre choix que

d'émigrer vers des cieux plus cléments.

Oui, au Costa Rica comme au Sénégal et certainement dans beaucoup d'autres pays du sud,

des catastrophes écologiques en cours sont de véritables bombes à retardement pour la

planète. Pourtant, les pays riches continueront de piller les ressources des pays pauvres et, en

parfaits donneurs de leçons, à nous assommer avec des slogans sur le commerce équitable et

le droit au développement durable. J'ai peur pour ma planète, j'ai mal à mon humanité.

Hafid Fassi Fihri
Journaliste atypique
à l'ODJ
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Le plastique est présent dans la
composition de nombreux produits, même
les plus insoupçonnés. C'est pourquoi il
devient un véritable problème pour la
planète. Voici quelques astuces pour
limiter son usage.
Quel est l’impact du plastique sur la
planète ? La Terre n’a jamais été aussi
fragilisée par nos mauvaises habitudes.
Parmi les pires créations de l’homme : le
plastique.
Au début, il semblait inoffensif. Tellement
pratique, le plastique est entré dans nos
vies progressivement pour se retrouver
partout.

Comment réduire l'usage du
plastique au quotidien ?

La Terre va avoir droit à sa propre boîte
noire géante comme celle utilisée par les
avions. Installée en Australie l’année
prochaine, elle prétend enregistrer «
chaque pas vers la catastrophe » de
l’humanité jusqu’à la disparition de notre
civilisation.
Tout comme les avions et les automobiles
qui disposent des boîtes noires permettant
d’établir les causes des accidents, des
chercheurs de l’Université de Tasmanie en
Australie se sont associés à la société de
communication marketing australienne
Clemenger BBDO pour créer également
une boîte noire pour notre planète.

Une « boite noire de la Terre »
va enregistrer chaque
catastrophe de l'humanité

Pratiques, légères et faciles à manier, les
trottinettes électriques ont connu un
grand essor dans les rangs des jeunes.
Cependant, cette popularité est-elle liée à
la volonté de protéger l’environnement ou
au désir de suivre les tendances de
mode ?
Face à l’expansion de ce mode de
transport, les opinions varient entre ceux
qui trouvent que l’utilisation de cette
trottinette n’est qu’une simple mode
passagère et ceux qui la considèrent
comme une véritable alternative durable.
En effet, tant que l’environnement est
protégé, la motivation derrière l’utilisation
de ce moyen de transport n’est pas
importante !

Trottinette électrique, un mode
de mobilité en expansion

La décarbonation de l'industrie marocaine
profitera aux opérateurs économiques,
notamment sur le plan économique et
environnemental estime le directeur des
infrastructures au ministère de l'Industrie
et du Commerce, Hicham Guedira.
« Quand on parle de décarbonation de
l’industrie marocaine, ce n’est pas du
greenwashing. C’est dans l’intérêt des
opérateurs sur le plan économique et
environnemental », a-t-il dit lors d’une
table ronde autour de la thématique «
décarbonation de l’économie mondiale:
défis et opportunités au lendemain de la
COP-26 »...

La décarbonation profitera-t-
elle aux opérateurs
économiques et industriels ?
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Les pailles en inox, carton ou encore bambou sont devenues
très populaires, ces dernières années. Certains optent pour
ces alternatives pour des fins écologiques, alors que d’autres
suivent une ‘tendance’.
Jetables, moins chères et faciles à utiliser, les pailles en
plastique préservent la place numéro un dans la liste des
produits les plus utilisés par les business. Cependant ces
pailles représentent le 5e déchet le plus ramassé en mer !
Elles peuvent être retrouvées dans tous les océans et même
dans les corps des animaux marins.

Pourquoi privilégier les pailles en inox ou en
carton ?

Les téléphones portables peuvent être rechargés
plusieurs fois dans la journée.
Mais attention à bien utiliser son chargeur.
Que ce soit pour les ordinateurs, les téléphones ou les
tablettes, on utilise des chargeurs constamment à la
maison. Mais est-ce qu’on les utilise correctement ?
Quelles sont les erreurs à éviter pour augmenter leur
espérance de vie ?
Des erreurs à éviter.
Découvrez les !

Erreurs à éviter lorsque vous rechargez votre
téléphone

La fenêtre bois peut-elle être
considérée comme une
menuiserie durable ?
Pas facile d'y répondre, au regard
de son analyse de cycle de vie.
Mais les pratiques évoluent en
termes de recyclage.
Comment définir le terme
« durable » pour un produit de la
construction et notamment une
menuiserie bois ? Un webinaire
organisé par la profession (CNDB,
Codifab, UMF, Capeb et UMB
FFB) a fait le point.
La méthode consiste à étudier
l’Analyse de cycle (ACV) de vie
des produits, en l’occurrence des
menuiseries.

La fenêtre en bois est-elle une
menuiserie « durable » ?
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En bref

Avec 42 millions de tonnes de déchets
plastiques en 2016, soit 130 kilos par an
par habitant, les Etats-Unis sont le pays
contribuant le plus à la pollution
plastique. A titre de comparaison, la
moyenne est de 43 kilos par habitant en
France.

Au total, les Etats-Unis ont généré
environ 42 millions de tonnes de
déchets plastiques en 2016 - soit plus
du double de la Chine et davantage que
les pays de l'Union européenne
combinés, selon cette analyse des
Académies nationales des sciences, de
l'ingénierie et de la médecine.

Les USA sont les plus gros producteurs de
déchets plastiques

Par Hafid Fassi fihri

Au rythme actuel, la quantité de plastique
versé dans l'océan pourrait atteindre 53
millions de tonnes par an en 2030, soit la
moitié du poids total de poissons pêché dans
l'océan annuellement. Les recherches
scientifiques ont montré que des centaines
d'espèces sont susceptibles de se retrouver
prises dans des déchets plastiques ou
d'ingérer des microplastiques.
Si la production de plastique a explosé,
notamment depuis les années 1980, le
développement du recyclage n'a, lui, pas
suivi. Le rapport recommande de développer
une stratégie nationale aux Etats-Unis d'ici la
fin de l'année 2022.
Il détaille plusieurs axes pour s'attaquer au
problème...

Cliquez sur l'image pour l'intégralité de l'article
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53 millions de tonnes de plastique
rejetées dans l'océan chaque année en
2030?
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Les Etats-Unis sont de loin le pays
contribuant le plus à la pollution
plastique dans le monde, selon un
nouveau rapport publié mercredi, qui
appelle à développer une stratégie
nationale pour y remédier.

Le saviez-vous ?

Au moins 8,8 millions de tonnes de
déchets plastiques finissent dans l'océan
chaque année dans le monde, soit
l'équivalent d'un camion poubelle déchargé
dans la mer toutes les minutes, selon le
rapport. Tous les plastiques, y compris
jetés sur la terre ferme, sont susceptibles
de finir dans l'océan, via les rivières par
exemple, ajoute-t-il.

Or les Etats-Unis représentent moins de
5% de la population mondiale. En
moyenne, chaque Américain génère 130
kilos de déchets plastiques par an, la
deuxième position revenant au
Royaume-Uni, avec 98 kilos annuels par
personne. En France, la moyenne est de
43 kilos.
"Le succès de l'invention miraculeuse du
plastique au 20e siècle a aussi produit
un déluge de déchets plastiques à
l'échelle mondiale, partout où nous
regardons", a écrit Margaret Spring,
présidente du comité d'experts ayant
écrit ce rapport, commandé par le
Congrès américain.

Pourquoi le passage du plastique au
carton pour emballer les fruits et légumes
n'est pas si simple
Il recommande également de mieux collecter
des données sur la génération de plastique,
en identifiant par exemple les plus grosses
sources de déchets. "Il s'agit du rapport le
plus complet et accablant sur la pollution
plastique jamais publié", a réagi Judith Enk,
présidente de l'association Beyond Plastics.
"Nous ne pouvons plus ignorer le rôle des
Etats-Unis dans la crise de la pollution
plastique, l'une des menaces
environnementales les plus grandes à
laquelle nos océans et notre planète font face
aujourd'hui", a également réagi Christy
Leavitt, directrice de la campagne sur les
plastiques au sein de l'ONG Oceana.



Célébrée le 11 décembre de chaque année,
la Journée internationale de la Montagne est
une occasion pour mettre en relief les
richesses et les vulnérabilités des territoires
en haute altitude.

Notre pays, qui compte plusieurs chaînes
montagneuses qui ont façonné son Histoire
et son identité, se retrouve donc
particulièrement concerné par cette
thématique qui, en plus d’être complexe, se
décline différemment selon les pays.

À l’instar des autres zones montagneuses du
monde entier, les chaînes de l’Atlas et du Rif
sont des territoires riches en termes de
patrimoine culturel et naturel. Elles jouent un
rôle prépondérant dans le cycle de l’eau et
hébergent des trésors de biodiversité.
Au-delà du défi lié au changement climatique
et à la détérioration des habitats naturels, les
zones montagneuses au Maroc continuent de
souffrir de divers degrés d’enclavement des
populations qui y vivent. Fournir les
infrastructures de vie et les services de santé
et d’éducation aux habitants des montagnes
marocaines s’avère comme un véritable défi,
surtout dans les régions les plus reculées ou
difficiles d’accès.
Le tourisme de montagne
Si la situation et les acquis ne se présentent
pas de la même manière dans les zones
montagneuses marocaines, l’enjeu de
création d’emplois est cependant un
dénominateur commun aux villes, villages et
douars, haut perchés. Pour les Nations
Unies, il existe une filière qui peut jouer un
rôle salutaire pour un développement durable
et inclusif des zones de montagne : le
tourisme.

Journée internationale de la Montagne : Tourisme, relais de croissance des zones
montagneuses

En dépit de l’impact négatif de la
pandémie, le développement d’une
filière de tourisme inclusive et
adaptée peut contribuer à la
prospérité des zones montagneuses
du Royaume.

Par Oussama ABAOUSS sur
lopinion.ma

Environnement

Durant ces dernières années, sont apparues
plusieurs nouvelles activités proposées aux
touristes dans les zones montagneuses. Le
Département des Eaux et Forêts, dont la
nouvelle stratégie « Forêts du Maroc »
ambitionne entre autres de créer une
véritable filière inclusive de tourisme dans les
aires protégées, a accompagné le
développement de plusieurs produits de
tourisme de nature avec de nouveaux circuits
de randonnées, des sites dédiés à la pratique
du canyoning ou encore pour la pêche
sportive.
« Il y a des expériences-pilotes qui ont
démontré qu’il était possible d’offrir des
produits touristiques de qualité et surtout qui
bénéficient aux populations locales.

Miser sur le marché local

« Le tourisme de montagne se
construit sur la base des atouts et
spécificités de chaque territoire. Au
Maroc, ces atouts existent et le
potentiel est énorme. Il est donc
possible de développer une offre
touristique aussi bien pour le marché
local que pour le marché
international en puisant dans ce que
la montagne marocaine a de mieux
à offrir », explique Brahim Bakass,
naturaliste et guide de nature.

Développer une offre complète
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« Le tourisme durable en montagne peut
favoriser la création de moyens de
subsistance supplémentaires et nouveaux : la
promotion de l’inclusion sociale et la lutte
contre la pauvreté, la conservation des
paysages et de la diversité biologique. C’est
un moyen de préserver le patrimoine naturel,
culturel et spirituel, de promouvoir l’artisanat
local et les produits à haute valeur ajoutée, et
de célébrer de nombreuses pratiques
traditionnelles comme les festivals locaux »,
souligne un communiqué de la FAO qui
précise que le tourisme de montagne «
représente 15 à 20% du tourisme mondial ».
Cette filière qui peine encore à atteindre son
plein potentiel au Maroc est également en
souffrance à cause de la pandémie de
Covid-19.

Mais malheureusement, avec l’avènement de
la pandémie, le secteur et les acteurs du
tourisme ont été fortement touchés. Un
nombre considérable de gîtes et d’auberges
de montagne ont dû fermer. C’est pour cette
raison qu’il est absolument nécessaire de
continuer à étoffer les produits de tourisme de
montagne, tout en assistant les acteurs de
cette filière pour qu’ils puissent survivre à
cette crise. Pour cela, il faudra miser sur le
marché local et, surtout, faire une promotion
adaptée », conclut Brahim Bakass.

Cliquez sur l'image pour voir l'article
complet
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L’entreprise américaine de sodas a

été désignée championne du

monde de pollution plastique par

l’ONG Break Free From Plastic.

Si une piste d’amélioration est

expérimentée au Brésil, ces efforts

restent très insuffisants, estime la

BBC.

Par Hafid Fassi fihri

La marque vient au secours du Brésil. Comment ? En renflouant les caisses
du métro de Rio, et en achetant une parcelle de forêt amazonienne.

On avait déjà l’habitude que les marques s’invitent dans les villes. Les
stades et autres équipements commerciaux s’acoquinent avec des
sociétés, qui en plus d’apposer leur logo sur les bâtiments concernés,
renflouent les caisses de ces derniers et s’assurent au passage une part
des revenus futurs. Mais au Brésil, ça va plus loin.
Mais ce n’est pas tout : le géant du soda participe également au
programme « adopte un parc », lancé par le gouvernement de Jair
Bolsonaro. Le principe : que les entreprises financent la protection d’un
bout de forêt amazonienne...

Pour lire l'intégralité de cet article, cliquez sur l'image
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Coca-Cola est l’entreprise qui génère
le plus de pollution plastique

Comme l’évoque la vidéo, cette initiative n’est
pas encore généralisée : “L’année dernière,
Coca-Cola a vendu dans le monde 112
milliards de bouteilles jetables, et seulement
4 milliards en plastique réutilisable”.

Opération “greenwashing”

Dans le reportage de la BBC, une des
intervenantes, membre de l’ONG Break Free
From Plastic (Se libérer du plastique), accuse
Coca-Cola de greenwashing, cette technique
de marketing dont le but est de mettre en
avant l’argument écologique de manière
trompeuse pour améliorer son image. Selon
le rapport 2021 de Break Free From Plastic,
Coca-Cola est l’entreprise qui génère le plus
de déchets plastiques au monde. Une
constante depuis la première édition, en
2018, du classement des entreprises
championnes de la pollution plastique par
cette associations...

En matière de pollution plastique , Coca
cola est toujours très loin du compte !

Un reportage publié par BBC News Brasil
montre que la multinationale Coca-Cola
connaît de grandes difficultés pour le
recyclage de ses bouteilles plastiques,
notamment dans les pays pauvres.

Le média passe en revue les promesses
écologiques non tenues par le leader mondial
du soda, avant d’évoquer une solution
trouvée au Brésil, mais insuffisante si
d’autres initiatives n’étaient pas aussi mises
en place.
Au Brésil, Coca-Cola met en avant un type
de bouteille en plastique différent. Plus
grande, plus résistante, elle est, comme le
montrent les publicités, conçue pour être
réutilisée plusieurs fois, comme les bouteilles
de verre d’antan. Selon Coca-Cola, “ces
nouvelles bouteilles peuvent être réutilisées
jusqu’à vingt-cinq fois”. Une solution contre la
pollution plastique, mais qui ne suffit pas.



Environnement

Le palmier dattier de Judée mentionné
dans la Bible et le Coran avait
complètement disparu du monde il y a
des milliers d'années, mais certaines
graines récupérées par les
archéologues ont finalement été
ramenées à la vie. Le désert de Judée
en Israël était un endroit connu aux
temps bibliques pour ses délicieuses
dattes, vénérées dans toute la région
pour leurs qualités médicinales. Son fruit
était un aliment de base, estampé sur
des pièces de monnaie locales, et était
mentionné dans la Bible, le Coran et
même les récits de Pline l'Ancien.

Lorsque les Romains ont envahi l'endroit
il y a deux mille ans, il y a eu un grand
conflit avec la communauté juive locale,
qui a fui vers la forteresse de Massada.
Pour échapper à une vie d'esclavage
aux mains des Romains, les Juifs ont
décidé de se suicider en masse et de
brûler presque tous leurs magasins de
nourriture. Plus tard, les croisés ont fini
par détruire les vestiges de la culture
juive là-bas, y compris les palmiers
dattiers qui étaient officiellement éteints.
Cependant, au cours des dernières
décennies, des archéologues israéliens
ont fouillé le site de la forteresse et ont
trouvé, à leur grande surprise, un trésor
inhabituel : une ancienne jarre contenant
des graines séchées, qui a survécu à
l'événement.

Le palmier dattier de Judée renaît après 2000 ans de disparition

Comment deux scientifiques ont ressuscité l'arbre dattier de Judée Le
palmier dattier de Judée a disparu il y a des milliers d'années, mais les
scientifiques ont finalement pu récupérer et ressusciter des graines
millénaires.

L

Sources :
(Meteored)

Ainsi , des fruits disparus il y a
2000 ans peuvent être
ressuscités

En juin 2020, le palmier dattier baptisé
Hannah est finalement devenu le
premier palmier dattier de Judée à
porter ses fruits depuis plus de mille
ans. La majeure partie de la récolte a
été sauvée et est utilisée dans des
études scientifiques pour évaluer la
qualité du fruit et ses propriétés
nutritionnelles. Cette année 2021, les
génomes des palmiers dattiers ont
également été cartographiés,
fournissant aux chercheurs des
indices sur l'évolution de la
végétation autour de la planète au
cours des deux derniers millénaires -
des connaissances qui peuvent
apporter de grandes innovations à
l'agriculture.
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La datation au carbone a montré que les
graines trouvées étaient très anciennes,
datant des temps bibliques. Le matériel
est resté archivé pendant 40 ans,
jusqu'à ce que le Dr Sarah Sallon défie
son amie et collègue scientifique, le Dr
Elaine Solowey, de l'Institut d'études
environnementales Arava, d'essayer de
cultiver certaines des graines trouvées.

A la stupéfaction des scientifiques, en
hydratant correctement les graines, il a
été possible de les faire germer à
nouveau. Le premier palmier dattier juif
qui a été ressuscité de cette manière a
été nommé Mathusalem, d'après le
grand-père de Noé, la personne la plus
âgée qui ait jamais vécu selon l'Ancien
Testament. Pourtant, Mathusalem était
un mâle - pour que les arbres soient à
nouveau cultivés, une deuxième plante
femelle était nécessaire pour la
reproduction. Après de nombreuses
années d'efforts, deux palmiers dattiers
femelles ont été cultivés.

Lire l'intégralité de l'article en
cliquant sur l'image





SPECTACLES

« Almasrah yataharrak » (le théâtre
bouge) est le slogan qui a été choisi
pour cette grande initiative pour « inciter
les professionnels du théâtre à raisonner
en termes d’industrie culturelle » selon
les dire du jeune ministre de la culture,
de la jeunesse et de la communication,
lors du point de presse dédié, qui a eu
lieu le 20 décembre 2021.

Les pièces en question seront
sélectionnées par une commission, bien
sûr. Ensuite, elles seront diffusées sur la
chaîne Athaqafia, « afin de combler le
besoin de culture chez le grand public
marocain » toujours selon M. Bensaid.

En apparence, tout semble faire croire
que cette initiative changera la réalité
des professionnels des planches qui ont
subi de plein fouet les effets de la crise
sanitaire liée au Covid-19. Une sorte de
« soutien » accordé par le ministère et la
SNRT pour « sauver » le secteur et le
promouvoir.

Seulement, une question mérite d’être
posée : Cette logique de subvention est-
elle vraiment une solution ? Le système
lancé par le ministère du temps de M.
Achâari, au gouvernement d’alternance,
a-t-il fait évoluer le secteur ?
Ensuite, lorsque l’on sait que le taux
d’audience de toutes les chaînes de la
SNRT (en dehors d’Al Aoula) est de

Les as de la bricole veulent « sauver le Théâtre » !

Réjouissez-vous gens du théâtre ! Le ministère de la culture et la
SNRT veulent vous sauver ! Ils vont même acheter les droits de
diffusion de 60 pièces de théâtre marocaines à des montants
allant de 150 à 200 mille dhs pièce.

Mustapha
Bourakkadi
Arrissala L'ODJ
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2,6%, quel impact aurait la diffusion de
ces pièces sur « Athaqafia » dont le taux
est proche de 0% sur la notoriété de ces
créations artistiques ?

Enfin, lorsqu’on sait que la chaîne
culturelle elle-même fonctionne sans
budget. Et qu’elle ne bénéficie que très
peu d’effort de promotion pour avoir une
notoriété propre à elle, malgré les efforts
de ses équipes pour produire des
émissions de qualité. Comment voulez-
vous que celle-ci puisse devenir un «
soutien » pour le théâtre national alors
qu’elle a besoin d’être soutenue en
premier lieu ?
Tout observateur avisé vous dira que
ces mesurettes n’auront aucun effet réel
sur la production culturelle marocaine, et
celle du théâtre en particulier. Les
différents secteurs de la culture ont
besoin de bien plus pour pouvoir être
qualifiés d’industries. Ils ont besoin
d’une réflexion stratégique et
pluridisciplinaire pour la création des
structures nécessaires à l’établissement
de vrais marchés de la culture, non pas
une logique de bouche-trous qui ne sert
qu’à maintenir les gens de la culture
dans la posture du mendiant qui attend
son aumône. Dans cette configuration
nous sommes encore bien loin de l’idée
de faire de notre culture un « soft
power» efficace sur le plan
international.



Le fameux héritage d'une vieille tradition guerrière fait
désormais partie des patrimoines culturels du monde.
L’art équestre marocain, connu sous le nom "Tbourida" ou
"Fantasia" a finalement été intégré mercredi au patrimoine
culturel immatériel de l'Unesco. La Maroc avait officiellement
soumis sa candidature en 2019 pour tenter d’inclure cet
héritage dans la liste des patrimoines culturels du monde.
" C’est la reconnaissance d’un héritage civilisationnel arabo-
amazigh (berbère) unique au monde "

La "Tbourida" enfin dans la liste du patrimoine
culturel de l'UNESCO

L’artiste-peintre Omar Bouragba dévoile, jusqu’au 8 janvier
2022 à So Art Gallery Casablanca, ses dernières œuvres sur
la thématique "D’argile éthérée". Ce peintre abstrait présente
des créations qui reflètent ses états d’âme. Omar Bouragba
se réfère à la spiritualité, au mysticisme et à l’invisible. Ceci
expliquerait ses choix philosophiques qui ont, paraît-il,
déterminé ses choix esthétiques, à savoir sa préférence qui
va à l’abstraction comme mode d’expression. Omar Bouragba
s’adresse directement à nos sens.
Ses peintures, harmonieuses et fluides, invitent à découvrir
des rives de douceur et de tendresse, détachées des
passions froides et souvent tristes du quotidien
contemporain.

L’artiste Omar Bouragba expose ses tableaux
à So Art Gallery

Les fans de la mode, particulièrement
de la marque Gucci et de son histoire
familiale dramatique, auront le plaisir
de voir le film, qui se produit dans les
salles de cinéma depuis fin novembre.
La grandeur et la décadence de la
famille Gucci, à travers trois
générations, a été adaptée au film
House of Gucci. House of Gucci est
un film de RIDLEY SCOTT d’après le
livre « The House Of Gucci » de Sara
GAY FORDEN, qui a choisi comme
acteurs, entre autres, Salma HAYEK,
Lady GAGA et AL PACINO.
Gucci, la marque italienne renommée
dans le monde entier, créée par
Guccio Gucci, a une Histoire et pas
des plus simples, sachant que sa
chute s’est « soldée » en drame.

L’histoire dramatique de la «
Maison Gucci », dans les
salles de cinéma

36 L'ODJ MaG Numéro Décembre 2021

Brèves culturelles



Après avoir fait briller le cinéma marocain
aux Etats-Unis grâce à un premier long-
métrage tourné au Maroc, Redemption
Day, à l’affiche duquel figurait Andy
Garcia, Gary Dourdan, Serinda Swan et
Ernie Hudson, Hicham Hajji entame un
nouveau projet cinématographique
important. Pour ce second travail, Hicham
Hajji collabore avec le Sud-Africain
Nkosinathi Maphumulo, alias DJ Black
Coffee, célébrité de la musique
électronique.

"God Is A DJ", le nouveau
film de Hicham Hajji avec
Black Coffee

Le cinéaste Daoud Aoulad-Syad a été
sélectionné pour participer aux prochaines
Rencontres photographiques de Bamako,
au Mali, évènement culturel qui compte
parmi les plus prestigieux du continent
africain. Les rencontres se sont deroulées
du 20 octobre au 20 décembre 2022. Le
réalisateur Daoud a eu droit à une
rétrospective de l’ensemble de son œuvre
photographique.
"Je remercie chaleureusement le comité
de sélection de la prochaine édition des
Rencontres de Bamako 2022 d'avoir
sélectionné mon travail pour figurer dans
la partie "Rétrospective" et de représenter
la scène artistique marocaine... "

Rencontres Photographiques de
Bamako : la participation de Daoud
Aoulad-Syad est confirmée

Le Musée d'archéologie de Rabat a
entrepris la numérisation de ses archives
documentaires pendant le Protectorat
français et espagnol au Maroc
(1912-1956), constatant que si le fonds
français est abondant, la documentation
espagnole reste «rare et dispesée».
Le conservateur du musée, Anas Sedrati,
a expliqué à EFE que la numérisation des
archives poursuit l’objectif de «faciliter la
tâche des chercheurs et de maintenir
l'âme et l'histoire du bâtiment»,
respectant «l’esprit et la mémoire» du
musée qui était, à l'époque du protectorat
français, un lieu d'exposition de vestiges
archéologiques, de recherche et de
publication d’études.

Rabat : Le Musée d'Archéologie
numérise des archives françaises
abondantes et espagnoles...

Samedi 27 novembre 2021 soir a eu lieu,
à l’ancienne gare Casa Voyageurs, une
projection d’un mapping vidéo de l’artiste
Cyril Meroni à l’occasion de la clôture du
Festival international d’art vidéo, porté
par la Faculté des lettres et des sciences
humaines de Ben M’sik. Cet événement,
qui a réuni plusieurs amateurs du
mapping vidéo, a permis au bâtiment, qui
a été choisi par le concours de l’Office
national des chemins de fer en
collaboration avec Casa Events, a permis
aux artistes participants d’exposer leurs
œuvres.

Projection d’un mapping vidéo
sur la façade de la gare de
Casablanca
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Sa beauté, sa puissance, la grâce
de ses mouvements, la douceur de
sa robe, la profondeur de son regard
exercent depuis toujours une
fascination sur les hommes. Au
Maroc, le cheval a accompagné des
siècles d’histoire et de culture. Adulé
des sultans et des rois, fier
compagnon des populations rurales
et des nomades, il a contribué à
forger un patrimoine riche en
traditions ancestrales et
authentiques.

Avec la parution de cet ouvrage « Le
cheval, trésor du Maroc », la
SOREC et Langages du Sud
célèbrent ce patrimoine et valorisent
la place du cheval dans le
Royaume, son héritage et son
rapport particulier avec l’histoire.

Lancement du livre "Le cheval, trésor du
Maroc"

Source : ( SOREC )

A propos de Marie-pascale Rauzier

Elle a signé plusieurs livres sur le monde du cheval (Connaître et découvrir
l’équitation chez Minerva, Le cheval, une passion chez Nathan, Le cavalier de
l’espoir chez Stock, le Larousse du cheval et du poney…).
Pour Langages du Sud, elle a écrit entre autres : MAÎTRES ARTISANES,
COOPÉRATIVES FÉMININES DU MAROC, LE MONDE À GRANDE VITESSE,
100 ANS SUR LES ROUTES DU MAROC, RÊVE DE TRAINS ainsi qu’une série
de livres pour enfants dont la collection Lina & Adam.

Cliquez sur l'image pour l'intégralité de l'article

En bref

« Le cheval, trésor du Maroc » est
un beau livre inédit sur le
patrimoine équin marocain.
Réalisé par Langages du Sud en
partenariat avec la Société Royale
d’Encouragement du cheval -
SOREC -, cet ouvrage est une
véritable immersion dans l’univers
du cheval.

Nouvelle parution dans la collection
Culture et Patrimoine

Culture

Une tradition très ancienne, liée à
l'histoire des cavaleries berbères. Les
races Barbe et Arabe-Barbe y sont
considérées comme un patrimoine
national, en raison de leur élevage par
de nombreuses tribus locales.

Le cheval au Maroc

Héritage, Haras, Tbourida,
Dialogue…, chacune des 10
thématiques du livre est un univers
en soi, qui éveille des sensations et
invite à se laisser transporter dans le
monde équin pour mieux le
comprendre.

À travers la magie des mots, la
fascination des images et l’émotion
des moments partagés, cet ouvrage
emporte le lecteur dans une
découverte approfondie du cheval
au Maroc.
Au royaume du Maroc, le cheval
est un seigneur !
L’auteur du livre est Marie-pascale
Rauzier, historienne et journaliste de
formation. L’auteur du livre est
Marie-pascale Rauzier, historienne
et journaliste de formation. Elle est
aussi l’auteur de plus d’une
quarantaine d’ouvrages.



Culture

L’esprit de groupe ne semble plus souffler
sur la littérature Maghrébine. Si la
production y est florissante, aucune revue
ne semble porter cette dynamique et
chaque auteur travaille dans la solitude,
loin d’une quelconque dynamique de
groupe comme en furent des modèles Alif,
en Tunisie, Souffles au Maroc, dans les
années 60-70.

Comment naissent et meurent les
mouvements littéraires qui ne sont pas des
écoles à proprement parler, avec maîtres et
disciples, mais se construisent par affinités,
en des rencontres de voies de traverse,
dispersées et convergentes à la fois ? C’est
une question qui témoigne de l’esprit de
groupe qui peut s’exprimer aussi bien dans la
littéraire que dans le cinéma, la philosophie
ou la sociologie, par exemple.

Au Maghreb, dans les années 60 et 70, la
preuve a été apportée par la revue Alif en
Tunisie, avec Lorand Gaspard, Jacqueline
Daoud et Salah Garmadi, pour figures de
proue. Poètes et nouvellistes y trouvèrent un
espace d’épanouissement bien au-delà des
frontières tunisiennes. L’appel était
maghrébin et la réponse le fut tout autant.
L’ouverture sur le monde était également une
réalité de la revue Alif. En Algérie, c’est
autour du « Soleil fraternel », Jean Sénac,
que devaient éclore et se développer les
accents poétiques de Rachid Bey, Youcef
Sebti, Hamid Laghouati, Djamel Imaziten et
de tant d’autres encore.

Une artiste autodidacte, qui
expose une vingtaine de pièces

Elle s’est approprié la peinture
comme canal d’expression. « Dans
mon travail, il y a souvent des
messages subliminaux. Tout ce que
j’ai envie de dire, je le dis à travers
mes œuvres, non pas en parlant ni
en écrivant », dit-elle, notant qu' »à
chaque période de la vie, au travers
de chaque évènement, il y a un
message ».
Il est à noter que, Cette exposition
s’inscrit dans le cadre du
programme culturelle de la
Fondation Al Mada, l’un des plus
grands fonds d’investissements à
capitaux privés de la scène
panafricaine.

Par Abdallah Bensmain

Alif, Souffles,
Poésie sur tous
les fronts : Il était
une fois la
révolution
poétique au
Maghreb
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A la même époque, le Maroc poétique et des
débats idéologiques était tout entier dans
Souffles. Les noms d’Abdellatif Laabi,
Mostapha Nissaboury, Tahar Ben Jelloun,
Mohammed Khaïreddine, Abdelaziz
Mansouri, Zaghloul Morsy, Abdelkébir
Khatibi, qui s’y côtoyaient, continuent de
donner ses lettres de noblesse à la poésie
marocaine, d’abord, à la littérature et à la
pensée en général.

L’engagement était poétique
Ces sillons qui se sont creusés en Tunisie et
au Maroc, avec les revues Alif et Souffles, ont
pris la voie des ondes en Algérie, avec
l’émission poétique de Jean Sénac « Poésie
sur tous les fronts », diffusée par la chaine
nationale, une sorte de voix des poètes pour
résister et dire… l’indicible. Cette dynamique
disparaitra avec l’assassinat de Jean Senac,
l’éclatement du groupe constitué autour de
Souffles et l’emprisonnement de Abdellatif
Laabi qui voulait donner un sens
révolutionnaire à la contestation par la
poésie, alliée naturelle des révolutions dans
le monde durant ces années de
chamboulement en Afrique, Amérique latine
et Maghreb.
Ces poètes eurent pour compagnon de route
des peintres. Souffles était en affinité avec
des plasticiens comme Mohamed Melihi et
Mohamed Chebaa alors que le groupe Sénac
était en bonne intelligence avec un autre
groupe, Aouchem, constitué, notamment, des
peintres Mohamed Khadda, Denis Martinez
et M’hamed Issiakhem.
Cliquez sur l'image pour l'intégralité de
l'article
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La poésie est « un genre très difficile
et presque démodé ». C’est en
substance une affirmation qui se
donne à lire dans « L’oeil du paon »,
non pas dans les textes qui le
composent mais en prière d’insérer.
Au-delà de la clause de style, ce
n’est pas parce qu’elle semble
s’excuser d’écrire ainsi de la poésie
que Rita El Khayat ne s’y investit
pas, avec rigueur et scientificité, si
l’on peut dire. La psychiatre et
essayiste qui a consacré plusieurs
ouvrages à des problématiques «
féminines » est aussi dans la
maîtrise romanesque et du texte
court… de l’échange épistolaire,
aussi, comme en témoigne «
Correspondance ouverte » avec
Abdelkébir Khatibi.

« L’oeil du paon » se décline en «
poèmes anciens épars dans le
temps », « poèmes de mort » et «
poèmes tragiques » couvrant les
périodes 1977-1996, 1997-1998,
1999-2001, sous les titres « L’oeil du
paon », « L’oeil mort », « L’oeil vide
». Une sorte d’exergue générale en
trace le territoire :
Ma mère m’a donné la vie, Cadeau
empoisonné. Ma fille m’a donné la
mort, Elle m’a délivrée… « L’oeil du
paon » qui prend une forme
d’anthologie de poésies de la vie et
de la mort, est illustré par des
photographies, des sortes de
gribouillages à
l’expression indéterminée qui
semblent renvoyer à une
enfance contrariée par, justement,
la mort qui les a ainsi figés, des

Rita Ghita El Khayat est née en 1944
à Rabat, elle est une psychiatre,
anthropologue et écrivaine
marocaine.
Elle a étudié la médecine à Rabat, la
psychiatrie à Casablanca, pour
terminer ses études à Paris. Pendant
ses études, elle a été active en tant
qu’animatrice de télévision et artiste
de cinéma.
En 1999, elle a fondé l’association
Aïni Bennaï afin d’élargir la culture
au Maroc et au Maghreb.

Culture

Rita El Khayat : Variations poétiques

Par Abdallah BENSMAÏN

sculptures et des dessins de Rita El
Khayat elle-même.

« L’oeil du paon » est une élégie à la
mort d’un être cher et de sa chair, un
poème funéraire qui ne fait pas deuil
mais sacralise, élève au-dessus des
limbes et immortalise l’enfant-roi qui
s’irradie de lumière.

Et si la poésie n’était que mort ?
A la question, Rita El Khayat n’a pas
de réponse structurée car elle n’est
ni dans l’analyse psychanalytique ni
même dans la rhétorique de la
critique littéraire, celle de l’histoire
des idées, des formes littéraires.

« L’oeil du paon » est une
expérience de vie. Cette affirmation
est de l’ordre de la poésie qui fait
que l’on entend le bruit d’un train qui
roule… seulement après sa mort :
Dans le train on a une curieuse
sensation de vide total. On entend le
bruit… mort C’est le grand silence.

Cliquez sur le texte, pour
l'integralité de l'article







Edito

Globalement, les perspectives de clôture de l’année 2021 s’annoncent relativement bonnes. Le maintien des
stimulus budgétaire et monétaire conjugué à une bonne campagne agricole et des transferts assez
conséquents des MRE auraient fait que l’économie enregistre un rebond qui, fort probablement, irait au-delà
des 6 %.
En volume, la Direction des Études et des Prévisions Financières relevant des Finances retient un taux de 6
% et estime qu’avec une telle progression, le PIB récupérerait 99,5 % de son niveau pré-Covid (2019),
enregistrant ainsi l’un des meilleurs taux de croissance de la région MENA.

Au niveau de la Banque Centrale, l’économie nationale, recouvrant des hausses de 18,8 % de la valeur
ajoutée agricole et de 5,3 % des activités non-agricoles, connaîtrait un rebond de 6,7 %, en nette rupture
avec la récession de 6,3 % observée une année auparavant.
Toujours est-il que les deux parties s’accordent sur le fait qu’une reprise beaucoup plus prononcée demeure
entourée, tant en interne qu’en externe, d’un certain nombre de risques à même d’accentuer le degré
d’incertitude des perspectives et surtout d’alimenter de fortes tendances ou tensions inflationnistes.
Il s’agit de la recrudescence de la pandémie et l’apparition de nouveaux variants « Omicron » et leurs
conséquences en termes de restrictions que les autorités seraient amenées à mettre en place, de
perturbations des chaînes d’approvisionnement, d’augmentation des coûts de transport et du
renchérissement des cours mondiaux des matières premières.

Déjà, sur les onze premiers mois, l’indice des prix des produits énergétiques, tel que calculé par la Banque
mondiale, a augmenté de 83 %, en glissement annuel. Et ce, au moment où celui des prix de produits non-
énergétiques a rebondi de 34 %, tiré, essentiellement, par les métaux de base (+49 %), les fertilisants (+72
%) et les produits alimentaires (+31 %).
Autant de facteurs qui feraient que la pression d’une plus forte demande pourrait entraîner une hausse plus
rapide, voire plus persistante que prévu, des prix à la consommation. Comme ce fut, d’ailleurs, le cas, ces
derniers mois, pour ce qui est des prix relevés au niveau du marché domestique de certains produits
alimentaires, carburants et lubrifiants.

Déjà, au niveau des données et projections de Bank Al-Maghrib, l’on précise que dans un contexte de fortes
pressions inflationnistes d’origine externe, et après un taux faible de 0,7 % enregistré en 2020, l’inflation
s’accélérerait à 1,4 % en 2021. A moyen terme, elle atteindrait 2,1 % en 2022 avant de retomber, sous
condition d’une éventuelle dissipation des pressions externes, à 1,4 % en 2023. Est-ce le début d’une
pression à la hausse sur les prix ? Le ressenti des Marocains nous le dira.

Noureddine BATIJE
Lodj.ma
Arrissala
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La Fondation Marocaine pour l’Éducation
Financière (FMEF) vient de procéder à la
signature de trois nouvelles conventions
de partenariat qui entrent dans le cadre de
la mise en œuvre de son plan stratégique
2019-2023.
Un communiqué de presse précise, à cet
effet, que l’objectif global de ces accords
est d’intégrer l'éducation financière dans
les programmes d’accompagnement des
institutions signataires en vue de
développer les aptitudes financières des
cibles identifiées.

Education financière : Signature
de nouvelles conventions de
partenariat

Principaux produits à l’export : Les
phosphates & dérivés, l’automobile et
le textile & cuir L’Office des Changes
livre les indicateurs des échanges
extérieurs au titre des dix premiers
mois de l’année 2021et fait état, par
rapport à une année auparavant,
d’une hausse de 26,6 % du déficit
commercial. Et ce, suite à l’évolution
de +20,7 % des exportations
conjuguée à celle de +22,9 % des
importations.

Sous l’effet prix & quantité,
envolée de la facture
énergétique

A en juger par les indicateurs des
échanges et flux extérieurs au titre
des dix premiers mois de l’année
2021, tels que, récemment livrés par
l’Office des changes, les envois de
fonds réalisés par les Marocains
Résidents à l’Étranger se situent à
79.656MDH à fin octobre 2021
contre 55.588MDH une année
auparavant. Soit un accroissement
de 43,3 % ou +24.068MDH.

MRE : Les envois de fonds en
hausse de 43,3 %

Bank Al-Maghrib (BAM) a alerté sur une
notification frauduleuse envoyée à
certains citoyens pour récupérer un prix
sous forme de chèque auprès des
Agences de la Banque Centrale.
"Une notification via des browsers a été
envoyée sur les smartphones de certains
citoyens les invitant à se présenter à ses
Agences afin de récupérer un prix sous
forme de chèque", indique BAM dans un
avis publié sur son site web. Bank Al-
Maghrib tient à préciser qu'elle n'est
aucunement l'expéditeur de cette
notification et décline toute responsabilité
par rapport à son contenu.

Notification frauduleuse au nom
de Bank Al-Maghrib
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Le Conseil d’administration de la Banque mondiale vient
d'approuver un prêt de 450 millions de dollars pour soutenir les
réformes clés implémentées par le Maroc en matière de
gouvernance dans le cadre de sa stratégie gouvernementale
d’ambition visant à la modernisation du secteur public.
Un communiqué daté du 15 décembre ajoute aussi qu’au
cours des dernières années, le Maroc s’est engagé dans des
réformes à long terme et de grande envergure pour améliorer
la performance globale du secteur public et promouvoir
l’engagement entre les citoyens et l’État.

Banque mondiale : Approbation d’un prêt pour
appuyer le secteur public

Le Conseil d'administration de la Banque africaine de
développement a accordé, le 17decembre v à Abidjan, un prêt
de 70 millions d’euros au Maroc pour mettre en œuvre le
Projet de renforcement de la production et d’amélioration des
performances technique et commerciale des systèmes d’eau
potable.
Concrètement, cette opération « vise à améliorer le
rendement des systèmes de production et à davantage
sécuriser l’accès à l’eau potable pour les villes de Meknès,
Tissa, Missour et Outat El Haj », précise la Banque dans un
communiqué.

BAD : Prêt de 70 millions d’euros pour
renforcer l’accès à l’eau potable

A fin novembre 2021, la situation des
charges et ressources du Trésor
(SCRT) * fait ressortir un déficit
budgétaire de 63,4 MM. DH, contre un
déficit de 59,7 MM. DH un an
auparavant. De cette situation, se
dégage un besoin de financement de
l’ordre de 75,5 MM.DH.
Lequel besoin a été, essentiellement,
couvert par le recours au marché de la
dette intérieure et la mobilisation de
financements extérieurs pour des flux
nets respectifs de 41,3 MM. DH et 6,1
MM. DH, ainsi que par la hausse des
dépôts au Trésor de 12,3 MM. DH et
du flux net des placements sur le
marché monétaire (+3,7 MM. DH).

Financement du Trésor : Un
besoin, essentiellement, couvert
par le marché domestique
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En bref

A cet effet, le CESE propose les contours
d’une stratégie nationale intégrée pour
répondre à la question de l’informel sur le
moyen/long terme. Et ce, dans la perspective
de ramener, progressivement, le poids de
l’emploi informel dans l’emploi total qui, en
fonction des sources de données utilisées,
varierait aujourd’hui entre 60 % et 80 % à
environ 20 %.
Aussi, convient-il de préciser que cet objectif
de 20 % ne concernerait plutôt que les
activités de survie et les unités de production
informelles (UPI) à capacités limitées qui
nécessitent de l’appui, des incitations et de
l’orientation dans la durée.
Pour les activités illicites, souterraines et
celles des UPI relevant de
l’informel concurrentiel qui se soustraient

Informel : Les préalables à la réussite de mise en
œuvre de la stratégie nationale de résorption

Par Noureddine Batije

En d’autres termes, le CESE appréhende
aussi cette problématique en termes des
activités de l’économie souterraine (sous-
facturation à l’import/export et sous-
déclaration du chiffre d’affaires et des
employés), pour tenir compte de l’emploi
informel dans le secteur formel, ainsi que de
certaines activités illicites dont tout
particulièrement, la contrebande.
Le tout dans la perspective de converger vers
une économie qui, de l’avis du CESE, se doit
d’être plus productive et plus résiliente au
service d’une société plus équitable et plus
inclusive où prime l’Etat de droit.

Cliquez sur l'image pour lire l'intégralité de
l'article ou l'écouter en podcast
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A travers une auto- saisine, le CESE
vient d’apporter des éléments de
réponse pour, justement, répondre à
ce genre d’interrogation et saisir, par
la même occasion, l’ampleur de cet
écosystème dont les divers effets
socio-économiques qui en découlent,
érigent son traitement en tant que
priorité nationale.

Que faire pour résorber l’emprise de
l’informel sur l’économie marocaine ?

Pour le CESE, la réussite de la stratégie
nationale de résorption de l’informel est
conditionnée par la prise en considération
d’un certain nombre de préalables dont
garantir à tous, le droit à un accès
équitable à des services publics de qualité
comme signal de renforcement de l’Etat
social, dont les prestations justifieraient les
coûts éventuels de la formalisation...

délibérément de leurs obligations alors
qu’elles disposent des ressources pour s’en
acquitter, le CESE préconise l’objectif de
tolérance zéro.

Méthode d’approche

Cette différenciation émane du fait que le
CESE, en termes d’approche de « l’économie
informelle », adopte le concept qu’adopte le
BIT. Et fait que cet écosystème englobe aussi
bien les UPI que l’emploi informel, tout en
étendant davantage le périmètre des activités
couvertes pour aboutir à une définition
élargie de l’informel qui s’apparente plus au
concept de « l’économie non observée ».

Comment y parvenir ?

Tenant compte du caractère structurel du
phénomène de l’informalité au Maroc, le
CESE préconise la mise en œuvre, sur une
période suffisamment longue, d’une stratégie
nationale intégrée reposant sur une approche
participative qui allie appui, accompagnement
et incitation en faveur de l’intégration effective
des acteurs de l’informel de subsistance et
des UPI à capacités limitées d’une part, et
renforcement de la coercition, des contrôles
et de l’application effective de la loi contre les
activités souterraine, les activités illicites et
les pratiques de soustraction délibérées des
obligations de la part des UPI relevant de
l’informel concurrentiel, d’autre part.



Projections : Le PIB devrait croître de
6,3 % en 2021 et de 3 % en 2022

Dans le cadre des consultations de 2021
au titre de l’article IV des statuts du
Fonds monétaire international, une
équipe des services du FMI, dirigée par
Roberto Cardarelli, a mené une mission
virtuelle du 30 novembre au 10
décembre 2021 à l’issue de laquelle une
déclaration fut rendue publique.
Détails...

Grosso modo, l’on retiendra de cette
déclaration, telle que produite à travers
un communiqué de presse, qu’après
une contraction de 6,3 % en 2020, "le
PIB devrait croître de 6,3 % en 2021,
l’un des taux les plus élevés dans la
région Moyen-Orient et Afrique du
Nord".
Et ce, grâce à la conjugaison d’un
certain nombre de facteurs dont le
maintien des mesures de relance
budgétaire et monétaire, la bonne
performance des principaux secteurs
exportateurs, le dynamisme des
transferts des Marocains résidant à
l’étranger ainsi que la récolte
exceptionnelle qui a succédé à deux
années de sécheresse.
En somme, des projections qui ne
diffèrent pas de celles actualisées de
Bank Al-Maghrib qui, dans un
communiqué sanctionnant les travaux

Le FMI relance l’idée de création d’un marché secondaire de créances en
souffrance

Par Noureddine Batije

Economie

A ce niveau, les services du FMI se disent
favorables à cette orientation d’autant plus
que les pressions inflationnistes restent
contenues et les anticipations d'inflation bien
ancrées. Bien plus, ces mêmes services
saluent « la décision de la Banque centrale
de mettre fin à la plupart des mesures
prudentielles adoptées pour soutenir le
secteur bancaire au cours de la pandémie "
et l’invitent à " continuer à veiller à ce que les
banques continuent de constituer des
provisions pour créances douteuses, tout en
accélérant, avec les autorités concernées, le
lancement des réformes pour la création d’un
marché secondaire des créances en
souffrance ".

- Qu’en est-il de la politique accommodante - Qu’en est-il de la mise en œuvre du
des autorités monétaires ? Nouveau modèle de développement ?

Partant du double constat qu’en 2021, "
l’orientation de la politique budgétaire est
restée expansionniste, caractérisée par
un accroissement des dépenses
courantes (dû à l’augmentation de la
masse salariale et de la charge de la
compensation) plus important que la
progression des recettes fiscales qui a
accompagné la reprise économique" et
qu’en 2022, " le budget prévoit une
légère réduction du déficit global en
pourcentage du PIB ", la mission du FMI
retient un certain nombre de
recommandations aux autorités
marocaines...

Ce que recommande la mission
du FMI

Le saviez-vous ?
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de la troisième réunion trimestrielle de son
Conseil au titre de 2021, avait déjà soutenu
qu’en termes réels, "le PIB terminerait
l'année avec un rebond de 6,2 %, en révision
à la hausse de 0,9 point par rapport aux
prévisions de juin dernier". Et ce, justement,
suite à une amélioration de 18,8 % de la
valeur ajoutée agricole, compte tenu d’une
récolte céréalière de 103,2 millions de
quintaux, et d’une augmentation de 4,6 % de
celle non-agricole.

Le même schéma est reproduit pour ce
qui est de l’exercice suivant.

Les deux institutions évoquent, dans
l’hypothèse d’une campagne agricole
moyenne et d’une poursuite de la reprise des
activités non-agricoles, retiennent le même
taux, à savoir une croissance de 3 %.

A ce titre, les services du FMI partant de"
l’ampleur des financements que les réformes
structurelles proposées dans le cadre du
Nouveau modèle de développement
nécessitent, de l’horizon temporel peu
maîtrisé ,de leurs effets sur la production
potentielle, et de l’espace budgétaire
restreint" , s’attendent à ce que les autorités
marocaines "définissent et échelonnent
soigneusement les réformes prioritaires, en
s’appuyant sur un plan de financement
adéquat et en inscrivant leur action dans un
cadre macroéconomique stable et cohérent"

Cliquez sur l'image pour lire l'intégralité
de l'article
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Et pour causes, le département des
finances publiques de cette
institution de Bretton Woods
constate, à travers un article de blog
daté du 15 décembre, le fait que
l’année 2020 a vu la plus forte
augmentation de la dette sur un an
depuis la Seconde Guerre mondiale
: la dette mondiale en augmentation
de 28 points de pourcentage a
atteint, au moment où le monde
entier traversait une crise sanitaire
et une profonde récession, un
niveau record de 226 000 milliards
de dollars.

Soit, 256 % du PIB mondial, à en
juger par la dernière mise à jour de
la Base de données mondiale du
FMI sur la dette.
Aussi, est-il précisé, de même
source, qu’un « peu plus de la moitié
de cette augmentation revient aux
emprunts contractés par les États
dont le ratio de la dette publique
mondiale avait bondi à un niveau
record de 99 % du PIB mondial ».
Quoique « la dette privée contractée
par les sociétés non-financières et
les ménages ait, elle aussi, atteint
de nouveaux sommets ».

Le FMI évalue la dette mondiale en 2020 : Un niveau record de 226.000
milliards de dollars

Les pouvoirs publics doivent trouver le juste équilibre
dans un contexte de fort endettement et d’inflation
croissante. Cet énoncé émane du FMI.

Par
Noureddine
Batije

L’année 2020 a vu la plus forte
augmentation de la dette sur un an
depuis la Seconde Guerre mondiale

la dette mondiale a atteint un
montant de 226 000 milliards de
dollars au moment où le monde
entier traversait une crise sanitaire
et une profonde récession.
L’endettement était déjà élevé à la
veille de la crise, mais désormais
les États sont aux prises avec des
niveaux records de dette publique
et privée, de nouvelles souches
mutantes du virus et une
accélération de l’inflation.
Cliquez sur l'image pour lire
l'intégralité de l'article ou
l'écouter en podcast
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De même, « l’accroissement de la
dette est particulièrement marqué
dans les pays avancés, où la dette
publique est passée d’environ 70 %
du PIB en 2007 à 124 % du PIB en
2020. Quant à la dette privée, elle a
augmenté plus lentement, passant
de 164 % à 178 % du PIB au cours
de la même période ».

Désormais, soutient, le FMI, « la
dette publique représente près de
40 % de la dette mondiale totale,
une proportion jamais atteinte
depuis le milieu des années 60 ».

Pour le FMI, « l’accumulation de
dette publique depuis 2007 tient
largement aux deux crises
économiques majeures auxquelles
ont fait face les États, à savoir la
crise financière mondiale puis la
pandémie de COVID-19 ». A ce
niveau, le FMI évoque une certaine
fracture financière dans la mesure
ou la dynamique de la dette est loin
d’être la même dans tous les pays :
Les pays avancés et la Chine sont
responsables de plus de 90 % des
28 000 milliards de dollars de dette
supplémentaire contractée en 2020.
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Vers une guerre mondiale à cause de l’Ukraine ?

La tension entre les pays occidentaux et la Russie monte à propos de
l’Ukraine. Certains médias occidentaux se complaisent à prévenir de la menace
d’un conflit imminent entre l’Otan et la Russie, dont en fait personne ne veut.
Lors de la récente rencontre virtuelle entre les présidents américain, Joe
Biden, et le russe, Vladimir Poutine, le premier a menacé le second de
sanctions si l’armée russe venait à envahir l’Ukraine. Poutine, pour sa part, a
demandé des garanties que l’Ukraine ne sera pas intégrée l’Otan, ce que Biden
a refusé de lui accorder.
L’Allemagne, de son côté, a averti la Russie qu’elle pourrait bloquer le gazoduc
Nord Stream II à titre de représailles si Moscou envoie ses troupes prendre
Kiev. Une mise en garde plus que douteuse vu les besoins de l’Allemagne en
gaz naturel pas trop cher, dans un contexte de renchérissement du coût des
ressources énergétiques.
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Quatre mois après le discours de Sa Majesté le Roi
Mohammed VI, prononcé le 20 août dernier à l’occasion du
68ème anniversaire de la Révolution du Roi et du Peuple, lors
duquel il avait clairement appelé à une rapide sortie de crise
entre le Maroc et l’Espagne, réaffirmant au passage
l’excellence des relations de partenariat avec ce pays, ainsi
qu’avec la France, les signaux qui parviennent de la péninsule
ibérique, comme de l’Hexagone, ne permettent toujours pas de
jauger avec exactitude la nature des intentions de ces deux
pays, et à travers eux celles de l’Europe, envers notre pays.

Sebta et Mellilia : Stratégie marocaine
d’enclavement… et comment !

"La province de #Dakhla propulse le Royaume du
Maroc dans une dynamique inédite et justifie plus
que jamais son statut de Hub", a souligné Mme
Souad Mekkaoui, Directrice générale et Directrice
des rédactions du groupe média MAROC
DIPLOMATIQUE à l'ouverture de la 1ère édition
du Forum MD-Sahara organisé à Dakhla les 18 et
19 novembre derniers.

Dakhla justifie plus que jamais son statut de
Hub

Il est né à Qurtuba, au cœur
d'Al-Andalus, au sein d'une
grande famille de Qâdis, le 14
avril 1126. Il était à la fois
philosophe, théologien, juriste
et médecin. Il a exercé les
fonctions de grand Qâdi à
Ishbilya et à Qurtoba, ainsi que
de médecin privé d'al-
Mowahidoun, en particulier du
Khalife Abu Yaqub-Yusuf. Il
avait pour nom IBN RUSHD....
plus connu sous le nom
latinisé d'AVERROES.

IBN RUSHD, Al-Qurtubi à
l'heure d'Al-Andalus
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L'enfant que j'étais continue à me hanter malgré
l'accumulation des années, mon obsolescence programmée,
les joies et désillusions de la vie.
Il s'entête à occuper mon corps,ne rate aucune occasion de
me rappeler qu'il est toujours là.
Il saute de joie quand je ris et m'amuse,il exulte quand je
déconne et me défoule.
Étrange qu'il ne veuille pas me quitter malgré la distance qui
nous sépare.

L'enfant clandestin

Centrales électriques, parcs solaires et éoliens :
les chantiers d’énergie renouvelable qui ont vu le
jour ces dernières années dans les régions du
Sud du Royaume, en particulier à Laâyoune-
Sakia El Hamra mobilisent des investissements
de plusieurs milliards de dhs.

Les projets d'énergie renouvelable fleurissent
au Sahara Marocain

Le Haut-Commissariat au
Plan (HCP), a indiqué que
l’indice des prix à la
consommation (IPC) a
enregistré une hausse de
2,6% au cours du mois de
novembre 2021, par rapport
à la même période de 2020.

HCP : Le baromètre des prix
des produits alimentaires
continue de grimper
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Selon un rapport publié, jeudi,
par Global Financial Integrity,
une organisation basée à
Washington, le Maroc se
positionne 80e au niveau
mondial en matière de fausse
facturation au commerce
extérieur.

Le Maroc se positionne 80e
au niveau mondial en matière
de fausse facturation

Le patrimoine judaïque marocain
n’a pas révélé tous ses secrets.
Preuve en est cette synagogue
située au fin fond de la province
de Tata, dans la commune
saharienne d’Aguerd Tamanart, à
plus de 240 km d’Agadir, où une
équipe multidisciplinaire maroco-
israélienne vient de déterrer de
précieux nouveaux fragments de
l’Histoire multiséculaire des juifs
marocains.

Premières fouilles archéologiques
maroco-israéliennes dans la
synagogue d’Aguerd Tamanart

Que se passe-t-il lorsqu'un géant
de la technologie contrôle
l'Univers? Nous pourrions très
bientôt le découvrir.
Cette semaine, Benjamin
Tremblay plonge dans l'univers
du Metaverse ainsi que dans la
théorie de la simulation afin d'en
exposer les profonds enjeux
philosophiques, économiques et
sociaux. Elon Musk et cie ont-ils
raison de croire que nous
pourrions vivre dans une
simulation?

Metaverse: le monde ne sera
plus jamais le même

Le patron de Moderna est
pessimiste.
Dans une interview au «
Financial Times » , Stéphane
Bancel estime en effet qu'il y a
très peu de chances pour que
l'efficacité des vaccins contre le
Covid soit « au même niveau »
face au variant Omicron que face
au variant Delta. « Je pense que
cela va être une baisse
significative »...

Stéphane Bancel PDG de
Moderna dit tout sur le
prochain vaccin
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Fatima Zahra Choujaei, membre de l'équipe nationale du Karaté et
3ème au classement du championnat du monde en Russie.
L’émission L’Grinta est une émission sportive hebdomadaire de l’ODJ
TV, animée par Salma Labtar, où l’on découvrira la carrière des jeunes
sportifs (leurs parcours, leurs palmarès, leurs débuts…). Elle cible les
jeunes sportifs ainsi que les jeunes qui apprécient le sport sous ses
différentes disciplines (Sport de combats, Sport d’équipe, Esport, Jeux
olympiques…). Durant le premier épisode de L’grinta, Fatima Zahra
Choujaie était notre invitée, une jeune karatéka, qui est membre de
l’équipe nationale du Karaté, elle est venue partager avec nous ses
débuts, ses expériences ainsi que sa motivation pour le sport.

L'émission "L'GRINTA" EP01 reçoit Fatima Zahra
Choujaei

Le 12 décembre 2020, l’ancien ambassadeur des
États-Unis d’Amérique au Maroc, David Fischer, avait
dévoilé la carte géographique du Royaume adoptée
par l’Administration américaine, et comprenant le
Sahara marocain. Cette initiative intervenue deux jours
après le fameux décret présidentiel signé par Trump
reconnaissant la pleine souveraineté du Royaume sur
ses régions du Sud, avait piqué au vif le régime
d’Alger, au point que Sabri Boukadoum, à l’époque
chef de la diplomatie algérienne, avait ordonné une
guerre aux cartes marocaines incluant le Sahara.

L'Opinion : Sensation de déjà-vu !

Le chantier de modernisation
et de renforcement des
capacités opérationnelles des
Forces Armées Royales (FAR)
n’en finit pas de déchaîner les
passions.
Alors que certains médias
étrangers spéculent sur une
certaine intention «
expansionniste » du Royaume,
ce « réarmement » vise avant
tout à sanctuariser le territoire
national et prémunir sa
population comme ses intérêts
vitaux et stratégiques de toute
agression.

L'Opinion : Vers une nouvelle
doctrine militaire des FAR ?
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qu’ils lutteraient contre la corruption qui,
elle, prospère gentiment, luttant avec
gloire et maestria contre… les
gouvernements.

Écoutons Aziz Akhannouch lors de sa
déclaration de politique générale
d’octobre dernier : « Le gouvernement
axera ses efforts sur l’amélioration de la
gouvernance de l’administration
publique en instaurant la transparence
administrative et en adoptant une
approche participative afin que les
citoyens contribuent à la gestion de
leurs affaires, tout en renforçant les
moyens de lutter contre la corruption, le
népotisme et le clientélisme ». Alléluia !

Et pour convaincre les honnêtes gens
dans les chaumières, le ministre de la
Justice Abdellatif Ouahbi commence par
retirer le projet de Code pénal qui abrite
ce fameux article sur l’enrichissement
illicite. Grand débat autour de ce texte,
discussions épiques dans les années
passées : Faut-il, oui ou non, sévir
contre ceux qui font fortune fissa ? Et si
oui, faut-il les frapper à la poche, ou les
embastiller, ou les deux ? Réponse du
grand avocat qu’est Me Ouahbi : On
retire le texte, on réfléchit, et on verra,
inchallah !

Alors, c’est quoi la corruption, au Maroc
? Et bien, le classement établi par
Transparency Maroc en 2020 range le
royaume à la 86ème place, sur 180
pays, un rang qui le situe dans la
catégorie de « corruption endémique ».
Qu’est-ce qu’une endémie ? Une
maladie qui sévit en permanence dans
une région. Où en était le Maroc de son
classement en 2018 ? À la 73ème
place.

Elle a fait l’objet et même la priorité de
tous les gouvernements qui se sont
succédé au Maroc, enfin presque tous…
et certainement tous ceux qui ont suivi
l’adoption de la constitution de 2011. Ssi
Benkirane et Elotmani hier, Ssi
Akhannouch aujourd’hui (certes plus
discrètement), ils ont tous dit et promis

Autrement dit, malgré tous les efforts
déclarés des deux gouvernements PJD,
lequel PJD avait inscrit la lutte contre le
« fassad » (grande famille de perversion
incluant la corruption) parmi ses
priorités, le Maroc a reculé et les
dessous de table et autres paiements
illicites ont fait florès dans les deux
dernières années !
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La corruption sévit de plus en plus et on en parle de moins enLa corruption sévit de plus en plus et on en parle de moins en
moins…moins…

Par Aziz Boucetta

Lire l'intégralité de
l'article ou l'écouter en
podcast, en cliquant sur
l'mage
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Budapest, lundi et mardi, Londres mercredi
de la semaine écoulée: c’est au pas de
charge que la diplomatie, déjà en mouvement
depuis des lustres, se mobilise de nouveau.
Le ministre des affaires étrangères, Nasser
Bourita, tapant le ballon avec ses collègues
du «V4» voilà bien, de surcroît, au-delà d’un
mouvement, un «style», autre chose…

Le marqueur de tout cela? Une ferme volonté
du Royaume de continuer le redéploiement
de sa politique étrangère. Avec le groupe dit
de Visegrád, formé de la Pologne, de la
Hongrie, de la Tchéquie et de la Slovaquie,
c’est une nouvelle étape. Formé voici trente
ans, en février 1991, il a d’abord facilité
l’insertion de ses quatre membres au sein de
l’Union européenne et de l’OTAN. Il a gagné
en visibilité, en notoriété et en influence ces
dernières années pour défendre des
positions convergentes sinon communes. La
population totale est de l’ordre de 65 millions
d’habitants: le PIB global dépasse les 1.115
milliards de dollars (Pologne: 600, la
République Tchèque: 250, la Hongrie: 160 et
la Slovaquie: 105), huit fois celui du Maroc.

Rabat a entrepris une approche de
rapprochement avec ce groupe, illustrée par
la visite en juin dernier du ministre hongrois
des Affaires étrangères. Il y a là plusieurs
facteurs explicatifs, liés entre eux, d’ailleurs.
Les quatre pays sont membres à part entière
de l’UE. Ils sont également représentés au
Parlement européen (705 membres) par 102
eurodéputés. Du côté du Maroc, une ferme
volonté de diversifier les partenariats à
l’international. Un mécanisme de concertation
et de dialogue est ainsi mis sur pied de
manière pérenne. Le Maroc n’entend plus se
limiter à des partenaires «traditionnels»
(France, Espagne…) pour faire entendre sa
voix et défendre ses intérêts au sein des
institutions européennes.
Des potentialités commerciales et
économiques sont également à mettre en
relief; une ouverture et une initiative
conséquente en direction de nouveaux
marchés proches de ceux avec lesquels il
entretient des relations historiques. Une
plateforme vers l’Europe centrale et l’Europe
de l’Est. Pour le groupe de Visegrád, le
Royaume offre une grande opportunité vers

La rencontre de Nasser Bourita avec ses homologues du groupe de Visegrád, formé de la Pologne,
de la Hongrie, de la Tchéquie et de la Slovaquie, ouvre une nouvelle étape.
Le Maroc n’entend plus se limiter à des partenaires «traditionnels» (France, Espagne…) pour faire
entendre sa voix et défendre ses intérêts au sein des institutions européennes.

Par Mustapha Sehimi

Une diplomatie au pas de charge : Budapest, Londres…Une diplomatie au pas de charge : Budapest, Londres…

Lire l'intégralité de l'article
ou l'écouter en podcast, en
cliquant sur l 'image

le continent, notamment l’Afrique de l’Ouest.
S’y ajoutent d’autres intérêts communs: la
coopération dans la lutte contre le terrorisme,
le crime organisé transfrontalier et
l’immigration clandestine.

Dans la capitale britannique cette fois, c’est
un nouvel agenda pour la diplomatie
marocaine. Nasser Bourita a ainsi rencontré
mercredi 8 décembre son homologue
britannique, Mme Liz Truss. Ce rendez-vous
était lié à la troisième session du dialogue
stratégique entre les deux pays. Les deux
précédentes éditions avaient permis de
redynamiser la coopération culturelle.

CHRONIQUEURS INVITÉS

58 L'ODJ MaG Numéro Décembre 2021



59 L'ODJ MaG Numéro Décembre 2021

Un moment j’ai cru qu’elle avait disparu,
engloutie par la toile qui a fait de sa tête
un gros melon, la Mayssa Salma Ennaji,
brodlogueuse de son état.

J’en étais à me demander où elle était
passée, quand elle a réapparu, enfin rétablie,
confie-t-elle, du syndrome post traumatique
dans lequel l’avait plongée le succès
électoral de Aziz Akhannouch et son RNI.

Toute à ses certitudes, elle avait fini par
croire que ses itérations convulsives contre
l’entrepreneur pour détruire l’homme
d’affaires, allait consumer l’homme politique.
Echec et bientôt mat, elle avait tenté un
ultime acharnement, une lettre inconvenante
au Roi, un fatras de larmoiement et de
minauderies.

Le 8 septembre, jour des résultats des
élections, et deux jours plus tard, date de la
désignation de Aziz Akhannouch pour former
le gouvernement, mission inaccomplie, elle
disparut de la circulation. Trois mois de
convalescence, il lui a fallu, pour se remettre
du choc.

Plus péremptoire que jamais, elle revient
débordante de toute part, déroulant ces
certitudes sur le gaz qu’il y aurait dans l’eau,
ou l’inverse. Après les fantassins des
marches contre le pass vaccinal, contre la
limitation de l’âge des candidats à
l’enseignement de nos enfants, contre le
montant de la CNSS pour les médecins du
privé, contre tout ce qui bouge, voici venue
l’heure des snipers de monter au créneau,
comme autrefois les archers, couvrir les
premières lignes de l’assaut.

Un peu court
Il était dit que la législature d’Akhannouch ne
serait pas une balade des gens heureux.
Depuis son décollage et tout au long de son
ascension, on a essayé de l’abattre. Une fois
en orbite, forcément qu’on allait continuer de
tenter de le descendre. Dès lors, tout est bon
dans le mouton. J’ai même lu quelque part
des interrogations, tout en sous-entendus,
sur le sort du Nouveau Modèle de
Développement (NMD) qui peinerait « à se
trouver une place dans le programme du
gouvernement Akhannouch », une «
promesse d’un ambitieux plan d’émergence
pour le royaume » qui aurait « déjà fait son
temps, victime du manque d’intérêt du
gouvernement ?».

Au temps pour moi qui croyais que le NMD
est « une vision étalée sur une quinzaine
d’années (2021-2035) ». J’ai dû mal lire.

Des interrogations et des rancunes

Qu’est-ce à dire ? Qu’à moins
de prendre le NMD pour un
sésame qui viendrait d’un
magique abracadabra à bout
des impatiences qui
bouillonnent en comblant
d’un claquement de doigts
toutes les attentes, il va bien
falloir donner un peu de
temps au temps. Car tout
compte fait, ce gouvernement
n’est là que depuis 60 jours.
Un peu court pour lui
demander de faire un bilan et
moins encore de le déposer.

Lire l'intégralité l'article ou
l'écouter en podcast, en
cliquant sur l' image
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Par Naïm Kamal
A question simple : Qu’est-ce qui a amené le
Roi à initier un NMD ? Réponse simple : Le
constat royal en octobre 2017 que le
développement et les richesses du pays ne
profitent pas de la même manière à tous.
D’où l’insistance du NMD sur l’Etat social.
Seul à même d’assurer la stabilité éponyme,
elle-même condition sine qua non à toute
action de développement. Au grand oral
parlementaire, son premier, où il a été plutôt
bon, du chef du gouvernement on n’a
pratiquement entendu que ça. Il a bien
spécifié que c’était l’Alpha et l’Omega de son
action. Pondéré, il n’a rien renié de l’acquis
sans rien occulter de l’immensité des attentes
et de l’énormité de la tâche. Et sans aller
jusqu’aux accents churchilliens qui
réduiraient son gouvernement à ne pouvoir
offrir que « du sang, du labeur, des larmes et
de la sueur », il a tenu un parler-vrai, la
démagogie gesticulatoire de Benkirane en
moins : « consolider les piliers de l’Etat social
en adoptant une méthodologie ayant pour
socle la célérité dans l’interaction, l’audace
dans l’exécution et le courage dans la prise
de décisions ».
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La campagne présidentielle française
semble passer à la vitesse supérieure et
le ton en est donné avec la candidature
d’Eric Zemmour. Par les commentaires
et les réactions que cette candidature
suscite, elle est pleine de sens du climat
qui la dominera. Elle sera polarisée sur
deux sujets : la présence de l’Islam en
France et la question migratoire.

Le clivage droite/gauche incluant
l’extrême droite classique hérité de
l’Europe meurtrie par le traumatisme
nazi qui auparavant dominait les
discours politiques sur ces sujets n’est
plus suffisant aux yeux d’une partie de
l’électorat français qui tend à se «
droitiser » pour traiter politiquement ces
questions.

La toile de fond « xénophobe « plus ou
moins assumée » se substitue
progressivement au discours
«d’ouverture à l’immigration » dans des
pays autrefois exemplaires en matière
de tolérance aux migrants : France,
Allemagne, Royaume-Uni, Italie, …

De nouveaux discours politiques, à
l’instar de ceux du candidat « Zemmour
», au « ton radical et au style
décomplexé » se sont appropriés ces
sujets en France comme ailleurs au sein
des grandes démocraties occidentales,
sans que cela ne révolte outre mesure
l’opinion publique, comme auparavant,
excepté quelques esprits éclairés.

Les musulmans d’Europe, proie
d’enjeux électoraux
Inaugurées dans « l’Amérique
Trumpienne », les injonctions à «
l’assimilation des cultures » immigrées
plutôt qu’au « droit à la différence » et/
ou celles de la « migration choisie »

Des discours xénophobes
incendiaires dans un monde
tourmenté qui rappelle le climat de
l’avant-veille de la deuxième guerre
mondiale
Une invitation à relire les « damnés
de la terre » de Frantz Fanon publié
en 1961

en lieu et place d’une « migration subie
» prennent le dessus. Ces thématiques
deviennent le curseur principal pour aller
récolter le vote des électeurs. Et, parmi
les candidats à l’immigration, une
couche supplémentaire de
discrimination s’est ajoutée dans ces
discours. Les migrants en provenance
des pays musulmans ne sont plus les
bienvenus et désormais défavorisés par
rapport à d’autres pays d’origine.
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La candidature de Zemmour à la présidentielle française ou les
« non-dits » d’une « islamophobie » injustifiée

Par Taoufiq Boudchiche, Economiste

Lire l'intégralité l'article ou
l'écouter en podcast, en
cliquant sur l'mage
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A l’ordre du jour de 2022 : 3/ 3

Comme promis, je me mouille encore
dans ce monde ou l’incertitude est
plus évidente…

J’avais cité dans ma première chronique
sur l’ordre du jour de 2022 six thèmes
qui feraient partie de l’ordre du jour de
2022.

J’y avais traité les trois premiers ; dans
la seconde, j’avais abordé les deux
suivants en laissant le thème Maroc à la
présente.

6- MAROC :

Même si le débat sur le sociétal a déjà
commencé en 2021, je pense qu’en
2022 et dès la fin de la CAN, c’est le
débat sur le sociétal qui prendra le
dessus.

Il faut rappeler que la dernière révision
de la moudaouana remonte à 2004.

Dix sept ans après la société Marocaine
a continué sa mutation, la société civile
avec ses colorations idéologiques avait
un peu calmé le jeu. Mais entre temps
nous avons eu une nouvelle constitution.

Pendant les deux derniers
quinquennats, les organisations
féministes se limitaient à rappeler la
nécessité d’adapter nos lois aux
conventions internationales. Quelques
communiqués à des dates
anniversaires, sinon un militantisme
timide. C’était plus la crainte de la
régression qui régnait, un ami du PPS
avait même affirmé quand son parti était
au gouvernement que c’était grâce au
PPS qu’il n’y avait pas de régression.
Les avancées n’étaient pas et ne
pouvaient pas être à l’ordre du jour.
C’était en somme une sorte de blocage.
Après la cuisante défaite du PJD, la
nouvelle majorité parait dans une
situation inconfortable sur le sujet. Les
attentes de la société civile sont
énormes, elles feraient bouger quelques
pressions internationales. Certaines
demandes dérangeraient même une
partie de la coalition et donneraient au
PJD l’occasion rêvée de rebondir.

Maroc : le sociétal entre l’évolution et la révolution

C’est à mon avis en
commençant par les
aberrations évidentes que l’on
peut construire un climat de
confiance qui permettrait des
avancées réelles.
Il va sans dire que si on ne
peut interdire ce qui est licite,
on peut toujours imposer des
conditions strictes et que si on
ne peut autoriser l’illicite, on
peut toujours décriminaliser
ou du moins alléger les
sanctions.

Cliquez sur l' image pour lire
l'intégralité de l'article
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Par Samir Belahsen
C’est pourquoi, je pense que pour la
réussite d’un projet de modernisation du
statut personnel, la méthode est
importante.
La meilleure, me parait –il, serait
d’aborder les thèmes de la réforme step
by step…
Commencer par le plus consensuel
aurait le mérite d’éviter le blocage global
Interdire le mariage des mineurs serait à
mon sens moins conflictuel que
l’héritage par exemple.
Le fameux article 20 du code qui fixe
l’âge du mariage légal à 18 ans, mais
qui accorde en même temps au juge de
famille le pouvoir d’autoriser des
exceptions et d’autoriser le mariage en
deçà de cet âge, à condition de motiver
et justifier sa décision. Dans la pratique,
les juges sont permissifs et autorisent
facilement le mariage des mineurs.



On le devine, le travail déployé pour collecter
l’information, la classer, l’analyser n’est pas
un simple exercice. Il faut pour cela une «
machine bien rodée » et une méthodologie
bien élaborée.

Les informations relatives aux différents
indicateurs, quand elles ne sont pas
produites par l’IRES, ont été recueillies à
partir de sources variées, à savoir : les
organismes nationaux tels que le Haut-
Commissariat au Plan, les départements
ministériels, l’Office des Changes... ou les
institutions internationales telles que la
Banque Mondiale, le FMI, l’OCDE, le PNUD,
l’OMS, la FAO, le CEPII (Centre d’Etudes
Prospectives et d’informations). Et les
rédacteurs du rapport de préciser pour lever
toute équivoque « Certains de ces
indicateurs ont des limites qui ont été
révélées par plusieurs études. Ils ne reflètent
pas, selon l'IRES, les avancées enregistrées
par le Royaume du Maroc. Leur intégration
dans le présent tableau de bord stratégique
est motivée par le seul fait que ces
indicateurs sont pris en considération par les
organismes internationaux pour apprécier la
situation du Maroc. »

Le lecteur pressé aura à sa disposition, au
début du rapport, un tableau récapitulatif
précisant les domaines dans lesquels le
Maroc avance, ceux dans lesquels il recule et
enfin ceux où il stagne. On considère que
globalement, pour utiliser un langage propre
au domaine du sport, nous sommes en face
d’un jeu égal : le pays avance d’un côté et
stagne ou recule d’un autre côté. Mais
comme celui qui ne progresse pas recule, on
peut dire que sur l’ensemble des indicateurs
passés au crible par l’IRES, le pays
enregistre un progrès dans la moitié et
marque le pas dans l’autre moitié.

De même, qui dit avancer, ne veut pas dire
forcément qu’on ait atteint une position
confortable. Cela ressort clairement du
tableau récapitulatif en faisant croiser les
couleurs et les flèches. Le rapport distingue
trois positions : favorable, non favorable et
intermédiaire. La position dominante, comme
on pouvait s’y attendre, est cette dernière.

Pour suivre l’évolution du positionnement international du Maroc, nous disposons depuis quelques années d’une référence
incontournable sous forme d’un tableau de bord. Il s’agit d’un rapport annuel de l’IRES dont la neuvième édition vient d’être publiée
(cf. ires.ma). Les sujets étudiés, fait rarissime, englobent pratiquement tous les domaines auxquels on pourrait penser : politiques,
économiques, sociaux, culturels et environnementaux. Les indicateurs retenus sont regroupés autour de dix « domaines de veille
prospective » : la souveraineté alimentaire et énergétique, l’intégrité territoriale, les besoins essentiels et les aspirations populaires, la
gouvernance et l’Etat du care, le changement climatique, la transformation structurelle de l’économie, la mobilité interne et l’accueil
des migrants, le développement territorial, la société de la connaissance et de l’innovation, le lien social et la confiance.

Le Positionnement international du Maroc, une
évolution contrastée

Par Abdeslam Seddiki

On peut aussi saisir la différence entre
notre dépendance alimentaire et notre
dépendance énergétique : alors que la
première ne fait que s’aggraver, n’en
déplaise à ceux qui font l’apologie du
PMV, la seconde, en revanche, connait
une certaine atténuation grâce
notamment au plan des énergies
renouvelables...

On apprend énormément des choses en
procédant à une simple lecture de ce tableau.
Exemples ? Pour la disponibilité des
ressources en eau et la situation des
finances publiques, non seulement, le Maroc
est dans une position défavorable, mais aussi
elle s’aggrave. Pour ce qui est de la solidarité
traditionnelle, bien qu’elle recule, demeure
toujours à un niveau élevé. Autre exemple
qui concerne le capital naturel : le Maroc est
dans une position intermédiaire avec une
évolution négative.

Lire l'intégralité l'article ou l'écouter en
podcast, en cliquant sur l'mage
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Actuellement en charge du
portefeuille supposé des non
moins supposés «territoires
occupés», le “ministre” en
question s’appelle Mustapha Sidi
El Bachir. Une qualité qu’il se
renie à lui-même comme à ses
homologues du gouvernement
imaginaire de la RASD, ainsi
qu’à son hypothétique président,
le criminel Brahim Ghali, alias
Ben Battouche, qui semble
collectionner les noms
d’emprunt, puisqu’il serait inscrit
selon la même source sous le
patronyme Ghali Sid El
Mustapha sur les listes du HCR.

Se définissant plutôt comme un
simple réfugié contraint de vivre
en dehors de son pays par la
force des manigances des
généraux algériens qui avaient
créé sur le papier cette entité
fantomatique au milieu des
années 1970 dans l’unique but
de contrarier le processus de
décolonisation et donc de
développement du Maroc, notre
“ministre” polisarien révèle à
travers son «coming out» les
ficelles d’une gigantesque
supercherie qui a induit en erreur
beaucoup de pays et de
gouvernements, retenant au
passage en situation d’otage
d’un conflit imaginaire,
l’ensemble de la région du
Maghreb.

Vous pouvez lire
l'intégralité de cet article
ou l'écouter en podcast en
cliquant sur le texte
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A tous ceux qui considéraient que les expressions «République fantoche, fantomatique ou
chimérique» utilisées depuis des décennies dans la littérature officielle et officieuse marocaine
pour désigner le mirage de la RASD, étaient de simples éléments de langage propagandistes, un
“ministre” de ladite république vient d’opposer une réponse claire et cinglante à l’occasion d’un
meeting organisé dans la commune de Mantes-la-Jolie, en banlieue parisienne.

République fantoche

Par Majd El Atouabi

Si l’on imagine facilement
l’embarras que cette sortie
suscitera parmi les généraux
algériens dont l’ire ne manquera
pas de s’abattre sur le pauvre et
sincère responsable polisarien, il
importe de s’interroger sur ses
suites au niveau international et
surtout continental. Comment la
vénérable Union Africaine
pourrait-elle en effet continuer à
justifier la présence parmi ses
rangs d’une entité reconnue
fantoche par ses propres
dirigeants ? Que comptent faire
les gouvernements, institutions et
pays induits en erreur ou
carrément corrompus par
l’Algérie pour reconnaître cette
pseudo république?

En attendant des réponses et
des positions claires, le Maroc,
quoique conscient et convaincu
depuis des lustres de l’illégitimité
de la RASD et de ses dirigeants,
continuera à tendre une main
pacifiste à ses enfants égarés
pour un retour à la raison et à la
nation clémente et
miséricordieuse, dans le cadre
de sa proposition d’une large
autonomie.



POLITIQUE

Le seul domaine où le Maroc peut
afficher un bilan véritablement brillant
est la diplomatie, avec le maintien de la
reconnaissance de la marocanité du
Sahara par la nouvelle administration
présidentielle des Etats-Unis et le
soutien clair, franc et affiché des pays du
Conseil de la coopération du Golf à
l’intégrité territoriale du royaume.

La dimension stratégique de la reprise
des relations avec Israël transparaît plus
nettement avec le temps. Un an après la
signature de l’accord tripartite, Maroc-
Israël-Etats-Unis, il devient évident que
cette entente dépasse le cadre étroit du
conflit au Proche-Orient.

Israël y voit une fenêtre sur la
Méditerranée occidentale et l’Afrique. Le
Maroc en escompte, pour sa part, un
transfert de technologie pour développer
une industrie militaire.
Cette nouvelle donne géostratégique a
rebattu les cartes dans la région
d’Afrique du Nord, dans un contexte
d’affaiblissement de l’influence française
et de tâtonnements de l’Allemagne et de
la Russie, qui se cherchent des repères
sur le continent noir.
La grande inconnue de cette équation
géopolitique demeure l’Algérie, déchirée
par une grave crise sociopolitique et de
légitimité du régime, lui-même en proie à
une impitoyable mise au pas de

Succès diplomatiques, fragilités internes

Les Marocains bouclent l’année 2021 entre crise sanitaire prolongée et
hausse du coût de la vie, d’une part, et, d’autre part, les espérances
suscitées par l’élaboration d’un nouveau modèle de développement et
l’élection d’un nouveau gouvernement.

Ahmed Naji
Arrissala
L'ODJ
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l’institution militaire par le Général
Chengriha et sa tentative de mainmise
totale sur l’ensemble des leviers du
pouvoir dans le pays voisin de l’Est.

L’isolement diplomatique croissant de
l’Algérie et la purge de ses meilleurs
cadres militaires auraient pu être
considérés comme rassurants pour le
Maroc, si ce n’était la stupidité sans
bornes des tenants du pouvoir dans le
pays voisin, qui peuvent voir en la folie
d’une confrontation armée contre le
Maroc, une échappatoire aux difficultés
internes auxquels ils sont confrontés.
En comparaison, les relations du Maroc
avec l’Espagne et l’Allemagne, même si
altérées, ne prêtent pas à inquiétudes,
dans le sens où l’ensemble des
protagonistes se distinguent par leur
pragmatisme. Madrid et Berlin semblent
déjà avoir parfaitement saisis le
message de Rabat et tous cherchent
une solution médiane qui leur
permettrait de dépasser leurs
mésententes et se remettre à aller de
l’avant.
Aller de l’avant, pour le Maroc, c’est
d’abord relever les défis de l’émergence
escomptée, ce à quoi il ne saurait
parvenir avec un développement humain
qui progresse à pas de tortue, comme
l’a récemment rappelé l’Observatoire
national du développement humain.



Le Maroc se classe 134e sur 165 pays dans l’indice de liberté
humaine, « Human Freedom Index », pour l’année 2021.
Concernant l'indice de liberté économique, le Maroc se classe
102 au niveau international (6,69 points), tandis que sa
position est 146 au niveau international pour l'indice de liberté
individuelle (5,33 points).
En Afrique du Nord et au Moyen-Orient, Israël s'est classé
premier (62 au niveau international), suivi de la Jordanie (94),
du Liban (108), de la Tunisie (116), du Koweït (121), du Qatar
(121), des Émirats arabes unis (131) et Oman (133).

Indice de liberté humaine : le Maroc à la 134e
position mondiale

Réunification ou annexion !?
Le 10 octobre dernier , des deux côtés du Détroit de Taiwan
on célébrait les 110 ans de la révolution qui, le 10 octobre
1911, mit fin à un empire multi-millénaire et déboucha sur
l’instauration de la République. Pourtant ,la Chine et Taïwan,
sont plus éloignés que jamais Xi Jinping multiplie les
références à la réunification, et s’il assure qu’elle sera
pacifique, les incursions de l’aviation chinoise sont de plus en
plus nombreuses.
Face à Pékin, la présidente taïwanaise, Tsai Ing-wen, se pose
en défenseuse de la démocratie. Rarement les héritiers de
Sun Yat-sen, président de la première République de Chine,
n' auront paru autant divisés.

Le président chinois Xi Jinping promet une
« réunification » pacifique avec Taïwan

Sommes-nous devant un revirement
de situation à 180° ? Le ministère des
affaires étrangères allemand semble
le signifier clairement en tout cas. La
nouvelle ministre germanique adopte
une politique en rupture avec son
prédécesseur.
Dans un communiqué du département
sur son site officiel, daté du 13
décembre 2021, Berlin affirme que «
le Royaume du Maroc est un lien
important entre le Nord et le Sud à la
fois politiquement, culturellement et
économiquement - le pays est un
partenaire clé de l'Union européenne
et de l'Allemagne en Afrique du Nord.
L'Allemagne et le Maroc entretiennent
des relations diplomatiques depuis
1956. »

Maroc-Allemagne : Berlin met
fin aux positions ambiguës
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Les jeunes NEET, sans emploi, ni étude,
ni formation, le plus grand frein au
développement
Le rapport de l’Observatoire National des
Droits Humains, s’articulant aussi autour
de celui du PNUD, Programme des
Nations Unies pour le Développement au
Maroc, focalise sur les jeunes marocains.
Il fait, en quelque sorte le diagnostic de la
situation de la jeunesse marocaine, dont
celle des jeunes NEET, qui ne sont ni en
emploi, ni en études, ni en formation. Ce
sont des jeunes sans diplômes, au
chômage ou en sous-emploi, évoluant
pour la plupart dans l’informel...

Les jeunes NEET, les plus
enclins à l’exclusion sociale

Il est inquiétant que les doctrines et
stratégies militaires, aujourd’hui, ne
soient plus axées sur la préservation
de la Paix, mais sur la préparation de
la guerre. En octobre dernier, a été
rendu public un document exposant la
vision stratégique du général Thierry
Burkhard, chef d'état-major des
armées françaises. Très
officiellement, ce dernier abandonne
les notions de « paix-crise-guerre » au
profit de « compétition-contestation-
affrontement».
C’est un retour à l’ancien adage : « Si
tu veux la paix, prépare le guerre ».

Guerre ou paix, le choix
impossible

Lors de son premier meeting de candidat,
Éric Zemmour a dévoilé le nom de son
parti, "Reconquête". Une référence
directe à la période de la "Reconquista"
en Espagne.
Reconquête : ce qui se cache vraiment
derrière le nom du parti d'Éric Zemmour ?
Éric Zemmour candidat, il lui fallait un
parti politique, notamment en vue des
législatives de juin 2022. C'est désormais
chose faite depuis le dimanche 5
décembre, à l'occasion de son meeting à
Villepinte (Seine-Saint-Denis), le candidat
a annoncé la création du parti
"Reconquête". "Nous partons à la
reconquête de notre pays", a notamment
lancé le polémiste d'extrême-droite pour
expliquer le nom du mouvement.

La France en 2022: Reconquête , "
la dictature en marche "!

Quelques jours avant la visite du ministre
israélien de la Défense Benny Gantz à
Rabat, le Centre d'études supérieures de
la défense nationale (CESEDEN) et
l'Institut espagnol d'études stratégiques
IEEE, tous deux affiliés au ministère de la
Défense, ont achevé un rapport de 214
pages adressé au Premier ministre Pedro
Sanchez, intitulé « Document de
recherche 19/2021 » ou « Le nuage gris
sur Madrid » préparé par Josep Paquis,
professeur de sciences politiques à
l'Université de Barcelone...

Relations Maroc/ Espagne: Mise
en garde contre l'adoption par
Rabat d’une « stratégie multiple »
pour récupérer Sebta et Melilia
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L’Observatoire national du développement
humain (ONDH) et le Programme des
Nations unies pour le développement
(PNUD) ont élaboré un rapport sur le
développement humain (2020), consacré
principalement aux attentes des jeunes
Marocains.

Les jeunes peinent à trouver du travail !

Il en ressort qu’il est temps de revoir les
politiques actuelles concernant cette
catégorie de la population, tout en prenant en
compte son environnement, ses perceptions
et son système de représentation.

Dans un rapport sur le développement
humain (2020), l’Observatoire national du
développement humain (ONDH) et le
Programme des Nations unies pour le
développement (PNUD) se sont attardés sur
les attentes des jeunes Marocains.

Cette étude a cherché à mettre en lumière le
cadre social dans lequel évolue la jeunesse
du Royaume dans l’objectif d’identifier et de
déterminer les politiques publiques à revoir et
à mettre en place pour répondre à ses
besoins. Pour l’ONDH et le PNUD, les
politiques actuelles concernant les jeunes du
pays ne correspondent pas à leurs attentes
et manquent de cohérence et d’homogénéité.
Le rapport relève que «les politiques
publiques adressées aux jeunes ont
tendance à s’appuyer sur des critères
normatifs, d’âge et de statut.

L’importance de la famille

Le rapport en question souligne en outre
que les jeunes du Maroc accordent une
importance considérable à la famille
dans la définition de leur identité
personnelle. «Autrement dit, la famille
est une valeur centrale pour les jeunes
Marocains. Aussi, le fait de fonder une
famille correspond bien à l’idée que se
font les jeunes d’une vie satisfaisante.
En conséquence, le mariage également
est une valeur plébiscitée par 70% des
jeunes même si, pour des considérations
d’ordre économique, se marier et fonder
une famille ne figurent pas dans leur
agenda immédiat...
Lire l'intégralité de l'article en cliquant
sur l'image

Par Hafid Fassi fihri

Attentes des jeunes
en termes de
politiques
publiques : des
copies à revoir !
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Elles ne tiennent pas compte de la diversité
et de la réversibilité des parcours des jeunes,
ce qui conduit à l’exclusion de fait de nombre
d’entre eux, souvent réduits à l’invisibilité».
Selon le document, les politiques publiques
adressées aux jeunes ne doivent être
définies qu’après une étude et un examen
approfondi de leur environnement, leurs
perceptions et leur système de
représentation.

La même source explique que ledit système
de représentation se développe à partir du
vécu et des expériences des jeunes et non à
partir d’un parcours éducatif commun «censé
émaner d’une école des valeurs ayant pour
mission d’accompagner les apprenants dès
leur plus jeune âge».
ONDH : 28,5% des jeunes sont sans
emploi ni formation
L’ONDH et le PNUD soulignent qu’«en 2019,
près de 90% des jeunes Marocains avaient
une perception positive de l’avenir, malgré les
difficultés qu’ils ont pour s’y projeter et que la
crise de la Covid-19 ne manquerait pas
d’accentuer».
Les deux organismes citent dans ce sens
une enquête réalisée en 2019 par Arab
Barometer qui a révélé que «sept jeunes
Marocains sur dix sont tentés par
l’émigration, ce qui constitue le chiffre le plus
élevé de la zone du Moyen-Orient et de
l’Afrique du Nord (MENA)». Le rapport
avance ainsi que «l’optimisme quant au futur
qu’ils affichent est probablement lié à cette
perspective d’émigration : en 2019, 68% de
jeunes Marocains déclarent pouvoir être
heureux hors du Maroc».
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L’Observatoire National du Développement
Humain a publié en cette fin d’année son
rapport sur le développement humain intitulé
« Etre jeune au Maroc de nos jours ».
L’analyse a porté sur les approches de
mesure du développement humain du PNUD
et de celle développée par l’ONDH. Le
rapport fait état aussi des dynamiques
nationales, régionales et catégorielles de
développement humain qu’a connu le Maroc
entre 2012 et 2020.

Il est à noter que le développement humain a
connu une nette décélération, aggravée avec
la crise sanitaire due au SARS GOV 19. Ce
qui a entravé, tout autant, la réalisation de
certains objectifs de développement (OMD) y
afférents, censés être réalisés en 2030 et,
mis à nu les systèmes et services sociaux.
L’éducation, la santé, en plus du revenu, sont
les principaux indicateurs dont se base la
mesure de l’indice de développement
humain(IDH). Quant aux conditions de vie et
d’emploi, ils marquent l’empreinte de la
précarité et de la pauvreté. Une précarité
sociale dont l’incidence varie fortement en
fonction des caractéristiques territoriales,
sociales et économiques des employés et qui
« s’enracine » particulièrement en milieu

L’Indice de Développement Humain se perd entre
décrochage scolaire et disparités territoriales

Par Bouteina BENNANI

Rapport de l’ONDH sur le développement humain

Elever le développement humain

C’est aussi préserver les acquis sociaux et économiques, booster la croissance économique,
mettre en place et encourager des politiques publiques spécifiques aux jeunes selon les
standards internationaux, minimiser voire éliminer les disparités territoriales et les inégalités,
renforcer la cohésion sociale, améliorer l’offre éducative et sociale. Surtout que la pyramide
démographique au Maroc reverra sa grande base diminuer à partir de 2040, et, qu’il est
impératif de développer ce capital humain, et d’assurer la croissance de l’indice de
développement dans la résilience et la durabilité, avec anticipation des réformes des
politiques de développement humain, économique et social.
Lire l'intégralité de l'article, en cliquant sur l'image

Bon à savoir !

Le ralentissement du développement
humain et la décélération de l’IDH en
cette décennie, sont dus en premier
lieu, à des indicateurs de base tels
que l’éducation, la santé et le revenu.
Des domaines vitaux de
développement qui accusent des
déficits et des retards, aggravées par
la crise sanitaire.

Là où le bât blesse en matière
d’IDH

ACTUALITÉS POLITIQUES

Dans ce cadre, un retard a été enregistré
par rapport aux pays à développement
humain élevé, il est de 53,4%. Le retard
s’élève à 0,7 ans pour l’espérance de vie
scolaire et à 2,8 ans pour le nombre
d’années de scolarité.
Le nombre d’années passé au préscolaire,
non comptabilisé et non tenu compte dans
les statistiques nationales, y est largement
pour quelque chose.

Le faible niveau d’éducation est au
cœur des défis du développement au
Maroc

rural et dans les régions à faible
développement humain.

Le présent rapport qui se base sur le rapport
du développement du PNUD relatif au Maroc,
table sur un meilleur développement humain
du Maroc, dans quelques années, pouvant
l’élever au rang des pays à développement
humain moyen.

L’indice de développement humain engouffre
chaque année notre pays dans une lutte sans
merci. Dans le classement, l’IDH est passé
de 0.457 à 0.686 entre 1990 et 2019, il est
plus élevé pour les hommes (0,717) que pour
les femmes (0,623), et pour les urbains
(0,732) que les ruraux (0,583).

Certaines régions sont plus développées que
d’autres : Casablanca-Settat suivie des
régions du Sud et de Rabat-Salé Kenitra. Les
régions les moins avancées en matière de
développement humain sont Beni Mellal-
Khénifra, Marrakech-Safi, Souss-Massa et
Drâa-Tafilalet. Quant aux régions de
l’Oriental, de Tanger-Tétouan-Al Hoceima et
de Fès-Meknès, elles ont un IDH proche de
la moyenne nationale.



Le fameux rapport des services de
renseignement allemands, le BND, portant
sur l’influence grandissante du Maroc en
Afrique subsaharienne et dont les confrères
de la presse nationale ont fait leurs choux
gras, pose bien plus de questions qu’il
n’apporte de réponse.

D’abord le moment choisi pour la ‘divulgation’
du contenu dudit rapport par les médias
allemands, peu connus pour marcher hors
des lignes tracées par Berlin.

C’est donc un message officieusement
adressé par l’Etat profond allemand autant à
Rabat qu’à Alger, à Tel-Aviv et Washington
qu’à Moscou et Pékin.
Quand à l’intitulé que les confrères allemands
ont donné au rapport, « Nous ne voulons pas
d’une nouvelle Turquie en Méditerranée
occidentale », il prête plutôt à sourire.

Ce que l’Allemagne veut ou ne veut pas ne
concerne qu’elle. A moins que les Allemands
ne s’attendent à ce que les Marocains se
mettent au garde à vous, le bras tendu la
paume vers le bas, en criant « Jawohl mein
Fuhrer » !

Comparaison n’est pas raison
Quant à la comparaison du Maroc avec la
Turquie, elle est surtout destinée à susciter
l’inquiétude et l’appréhension du citoyen
allemand lambda.
La population de Turquie, 83 millions
d’habitants, représente plus du double de
celle du Maroc et son Pib est près de sept
fois plus important (717 milliards de dollars
contre 118 milliards de dollars).

La gourmandise vide les poches

Ressources minières, marchés subsahariens,
sabotage de l’influence du Maroc sur le
continent noir, les termes du rapport des
services de renseignement allemands sur le
royaume sont bien loin du vocabulaire sur la
démocratie et les droits humains que Berlin a
longtemps essayé de nous vendre.

Par Ahmed Naji

ACTUALITÉS POLITIQUES

Le choc pour les espions du BND est de
constater que leurs confrères marocains
opèrent aussi bien en Europe
occidentale, dont ils sont culturellement
assez proches, qu’en Europe orientale,
avec laquelle les Marocains n’ont pas
tellement d’affinités.

Cette capacité des services de
renseignement marocains à étendre leur
zone d’activités à des espaces
géographiquement et culturellement
éloignés a fait comprendre aux
Allemands que les Marocains jouent
désormais dans la catégorie supérieure.

Cela doit être génétique et les Allemands comprennent très bien toutes ces
choses relatives aux ethnies

Si même les ‘untermensch’ (sous-
hommes, qualificatif autrefois accolé par
les nazis à tous les peuples non-aryens)
d’Afrique du nord se mettent à
s’industrialiser, que vont devenir les pays
d’Europe ?
Qui plus est avec le soutien des ‘Juden’
(juifs en allemand) ! Alfred Rosenberg
doit s’en retourner dans sa tombe.
Pour ne rien arranger, les espions
allemands sont formels : leurs confrères
marocains sont aussi ‘féroces et
obstinés’ que l’étaient leurs grands-
parents soldats montés à l’assaut de
Monté-Cassino, qui ont terrorisé les
parachutistes de la Waffen SS.

L’espion qui vient du chaud
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La Turquie est, par ailleurs, membre de
l’Otan, ce qui n’est pas le cas du Maroc et, à
ce titre, ce dont elle a bénéficié longtemps
durant pour renforcer son appareil militaire.

Lorsque les médias occidentaux dénoncent
l’instrumentalisation des flux migratoires vers
l’Europe par le gouvernement turc, ils
omettent, toutefois, de souligner que c’est la
manière pour Ankara de réclamer à ses alliés
de l’Otan son paiement pour son implication
active dans la tentative de changement de
régime en Syrie.

La faim des ressources minières
En fait, le Maroc pose problème à
l’Allemagne sur d’autres plans, moins ‘chics’
à médiatiser, mais néanmoins clairement
cités dans le rapport du BND, signé par la
cheffe du bureau du renseignement pour
l’Afrique et le Moyen Orient, Isabelle
Warenfels.

Un nain politique

C’est d’ailleurs non sans dépit
qu’Isabelle Warenfels constate, dans le
rapport suscité, que le BND a gaspillé,
en vain, des deniers publics allemands
pour tenter de saboter l’implantation des
entreprises marocaines en Afrique
subsaharienne ainsi que l’influence du
royaume sur le continent.
Les Allemands souffrent également que
les Américains les ont traités,
concernant l’affaire du Sahara, comme
les nains politiques qu’ils sont et ce
devant les Africains.
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Dans ce sens, il a assuré que les
promesses du gouvernement pour
indemniser les personnes âgées et les
jeunes chômeurs seront bien tenues.
Comme annoncé auparavant, les
personnes âgées recevront bien une
indemnité mensuelle de 400 Dh par
mois à compter de 2022, qui atteindra
mille Dh à la fin du mandat
gouvernemental.

S’agissant des jeunes, le gouvernement
s’apprête à lancer un programme de
soutien aux chômeurs pour les aider à
faire face à la pauvreté. Ils recevront
ainsi une indemnité de 2000 Dh contre
des travaux et des services.

Baraka a expliqué que ces indemnités
ont bien été programmées dans la loi
des finances de l’année 2022
approuvée, récemment, par le
Parlement. Le ministre istiqlalien qui
s’exprimait lors de l’émission «
Confidences de presse » animée par
Abdellah Tourabi, a annoncé que le
gouvernement lancera un programme
intitulé « Forsa » qui accordera,
notamment, des crédits sans condition
aux jeunes pour qu’ils puissent réaliser
des études de faisabilité de leurs
projets.

L’idée de « Forsa » a émergé suite au
revers qu’a connu le programme
«Intilaka », également destiné aux
jeunes, en raison de la pandémie
Covid19. Par ailleurs, le ministre de
l’Equipement a révélé que le
gouvernement précédent avait l’intention
de dissoudre la Caisse de
compensation, ce qui aurait pu avoir de
grosses répercussions sur le pouvoir
d’achat.

Cliquez sur le texte pour lire
l'integralité de l'article

Politique

« Nous voulons sortir de la logique de ‘coalition’ à la notion ‘d’alliance’ pour un gouvernement« Nous voulons sortir de la logique de ‘coalition’ à la notion ‘d’alliance’ pour un gouvernement
homogène cohérent et responsable de ses décisions ».homogène cohérent et responsable de ses décisions ».
C’est ce qu’a affirmé le ministre de l’Equipement et de l’Eau Nizar Baraka lors d’un plateau,C’est ce qu’a affirmé le ministre de l’Equipement et de l’Eau Nizar Baraka lors d’un plateau,
mercredi 8 décembre, sur 2M. Cela dans le contexte de la signature du pacte de la majoritémercredi 8 décembre, sur 2M. Cela dans le contexte de la signature du pacte de la majorité
annoncée récemment.annoncée récemment.

Baraka : « 8 engagements électoraux du PI sur 10
sont partie intégrante du programme
gouvernemental »

Par Mustapha Bourakkadi

Cette décision, prévue dans le projet de
loi des finances, a finalement été
annulée par le gouvernement actuel,
précise Baraka. D’après lui, le
gouvernement s’est, au contraire,
efforcé d’augmenter le budget de la
Caisse de compensation et a annulé les
droits de douane sur les importations de
blé afin de maintenir la stabilité des prix.

Quant à son département ministériel, M.
Baraka a mis l’accent sur la poursuite
des stratégies étatiques concernant les
barrages, en plus d’un programme de
stations de dessalement des eaux de
mer sur plusieurs villes côtière
notamment Casablanca et Safi, et un
programme de préservation de la nappe
phréatique, un autre pour le traitement
et la réutilisation des eaux usées. Tout
cela pour faire face au stress hydrique et
éviter une situation de rareté.

Pour le réseau routier, le ministre a
annoncé le début d’un chantier
d’autoroute « continentale » entre Rabat
et Casablanca pour remédier aux
engorgements récurrents. Il a également
annoncé que le tunnel de Tichka (région
de Marrakech) passera par la localité
d’Ourika.

En conclusion de l’émission et sur un
plan un peu plus personnel, Baraka a
affirmé que « plus que jamais, le Maroc
a besoin de profils ‘techno-politiciens’.
Des cadres qui maitrisent à la fois les
dossiers sur un plan technique, et la
capacité d’avoir une vision politique, et
une communication constante avec les
citoyennes et citoyens. Ceci dans le but
de reconstruire la confiance entre les
électeurs et les élites ».

Lire l'intégralité de l'article en
cliquant sur le texte





Quartier libre

Il est vrai que les « wokes » passent leur
temps à se flageller pour faire oublier leur «
blanchité ».

Ces derniers proposent que le
gouvernement, c’est-à-dire les contribuables,
accorde une compensation financière aux
descendants d’esclaves pour le sort inhumain
subi par leurs ancêtres. Inattendu,
l’administration Biden a pris en considération
ouvertement la proposition. Il y a quelques
mois un comité de la Chambre des
représentants américaine a approuvé la
création d'une commission d'experts chargée
d'étudier les possibilités d'indemnisation des
descendants d'esclaves noirs américains.
Une revendication très ancienne, relancée
par le mouvement Black Lives Matter.
Il est vrai, pour ceux qui veulent bien le voir,
le racisme institutionnel américain est
toujours présent.
C’est cent ans après les lois Jim Crow, qui
faisaient des Noirs des citoyens de seconde
classe, que ces derniers obtiennent la
jouissance de leurs droits, grâce à la loi sur
les droits civiques, interdisant la
discrimination raciale. Mais cinquante ans
plus tard, l’égalité de facto n’a toujours pas
rejoint l’égalité de Jure.
La guerre à la drogue a été un prétexte à
s’attaquer aux noirs et aux latinos. Ces
groupent sont plus durement sanctionnés
que les Blancs. Malheureusement, les
manifestations contre les brutalités policières
sont souvent ternies par des émeutes.
Le projet d’accorder des compensations,
envisagé par les Démocrates, est une
fausse-bonne-idée impossible à mettre en
place.

L'esclavage et les USA

Pour corriger des décennies de racisme institutionnel aux États-
Unis, le gouvernement américain propose des réparations
financières de l’esclavage. Est-ce la meilleure solution pour
mettre fin aux réclamations des descendants d’esclaves ?

Par
Gabriel Banon

Si l’administration Biden cherche
vraiment à indemniser les Noirs

Elle devrait plutôt se consacrer à créer
un environnement favorable à leur
autonomie et plus généralement à toutes
les minorités ethniques. Pour nombre
d’historiens, le projet d’indemnisation
des descendants d’esclaves est stupide
et dangereux. Les demandes de
réparation au titre d’injustices historiques
ne peuvent pas être pensées
exclusivement sous le paradigme de la
justice corrective. Les demandes de
réparations au titre d’injustices
historiques sont de nature politique et
non pas judiciaire : l’injustice historique
doit s’entendre
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S’il reste des enfants d’esclaves, ils doivent
être d’un âge avancé, et l’argent ne changera
en rien leur statut social et le souvenir de ce
qu’ont subis leurs parents. Et que dire à ceux
qui descendent à la fois d’esclaves et
d’esclavagistes ?

Le principe des compensations, voir des
excuses, veut que cela doit aller directement
aux personnes lésées. C’est ce qu’a fait le
Canada à titre d’excuse auprès des Japonais
internés durant la seconde guerre mondiale.
Le bon sens voudrait que le gouvernement
veille plutôt à ce que l’on ne rende pas la vie
impossible aux minorités ethniques.

Si l’administration Biden cherche vraiment à
indemniser les Noirs, elle devrait plutôt se
consacrer à créer un environnement
favorable à leur autonomie et plus
généralement à toutes les minorités
ethniques.

Pour nombre d’historiens, le projet
d’indemnisation des descendants d’esclaves
est stupide et dangereux. Les demandes de
réparation au titre d’injustices historiques ne
peuvent pas être pensées exclusivement
sous le paradigme de la justice corrective.
Les demandes de réparations au titre
d’injustices historiques sont de nature
politique et non pas judiciaire : l’injustice
historique doit s’entendre.

Lire l'article complet en cliquant sur
l'image



A une dame demandant conseil suite à la
découverte d’un cancer du sein, une
facebookeuse lui répond : ‘’il faut absolument
arrêter de boire du lait, de manger de la
viande et du sucre’’.

Dans ces conditions, que doit manger la
dame, puisque tous nos aliments sont
composés de lipides, de sucres et de
protéines ? Surtout qu’à l’aube de débuter
probablement une chimiothérapie, elle a
besoin de beaucoup d’énergie et de
nutriments pour bien supporter son traitement
et bien se nourrir pour bien cicatriser après
son opération.

Ce conseil vient surement de ses lectures
disant que le cancer est favorisé par le sucre
et les lipides, voire par des pseudo-
connaisseurs de la Vérité très médiatiques
qui n’arrentent pas de faire la promotion de
leurs publications par des interventions télé
et internet. C’est vrai que le cancer se nourrit
de sucre pour se développer, mais nous
aussi on a besoin du glucose comme
énergie. !! une alimentation équilibrée se
compose de glucides (ou sucres) lents et
rapides ( 50-55%), de protéines animales et
végétales(15-20%) ainsi que de lipides
(graisses 30-35%).

En ce qui concerne la prévention des
cancers, ce n’est pas le fait de ne pas
manger de la viande du sucre et du lait qui le
prévient mais d’éviter l’excès de ces aliments
avec comme corollaire le surpoids voire
l’obésité. c’est cela qui favorise le cancer
quel qu’il soit, qui touche de plus en plus
notre société marocaine qui en train d’imiter
le mode de vie occidental avec la malbouffe
et les fastfood. Cette mauvaise alimentation
s’associe à l’addiction au tabac qui touche de
plus en plus de jeunes et moins jeunes
(hommes et femmes) mais surtout au
manque d’activité physique et à une
sédentarité accrue.
Au final, le nombre de jeunes obèses dans
nos villes explose.
Parlons d’un autre sujet polémique, la
vaccination qui est beaucoup critiquée par
certains internautes. Cela suite à la
médiatisation accrue de groupes anti vaccins
qui réussissent à faire le buzz...

Je réagis à froid après avoir lu sur un réseau social une énormité qui m’interpelle et j’appelle les gens à faire
preuve de bon sens, chose qui semble souvent être oublié. C’est vrai qu’à l’ère d’internet, on est abreuvé
d’information sollicitées ou non dans différents domaines étrangers à nos connaissances et après avoir lu
quelques articles (vrai mais souvent faux ou incomplets), on se prend à deviser sur certaines maladies
comme si on les maîtrise , sans être soit même médecin, voire donner des avis et conseils qui peuvent être
dangereux parfois.

Plaidoyer contre les conneries lues sur internet et

les réseaux sociaux

Par Dr Hicham BEN ABBES TAARJI

" Je pense au vaccin anti HPV (que
l’on rend responsable de décès par
accident de la route), qui permettra
de protéger contre 90% des souches
responsable de cancer du col (vaccin
nonavalent), dont on ne pense pas
protéger sa petite fille avant sa
puberté alors qu’en Australie, on
vaccine même les garçons. "

Le scandale du TAMIFLU il ya quelques
années ayant poussé beaucoup d’autorités
sanitaires à acheter des tonnes de ce
médicaments pour prévenir de la grippe
aviaire alors qu’il n’en était rien, est encore
dans nos tètes.
Je reconnais que les grand groupes
pharmaceutiques ne sont pas des bisounours
et cherchent avant tout une rentabilité élevée
à leurs actionnaires, mais en tant que
scientifique rationnel, je vois les progrès et
les épidémies évitées par les campagnes de
vaccinations qui ont permis de lutter contre
de nombreuses infections.
Lire l'article complet en cliquant sur
l'image

Quartier Libre
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Le rapport sur le développement humain
2020 que vient de publier l’Observatoire
National du Développement Humain
(ONDH) avec le concours du PNUD est
consacré essentiellement à la jeunesse au
regard du poids démographique de cette
catégorie et de ses enjeux actuels et
futurs pour le développement de notre
pays. Si les jeunes apparaissent comme
les plus exposés à la crise actuelle, ils
représentent par contre un capital humain
et un potentiel à valoriser. C’est en
investissant massivement dans le «
capital humain » qu’on améliore le
développement humain. Cet effort passe
immanquablement par une formation de
qualité comme tremplin vers un emploi
qualifié et productif.

Au cours des deux dernières décennies, des
efforts louables ont été déployés pour
l’amélioration des conditions de vie de la
population et la réalisation des objectifs de
développement durable (ODD), mais les
résultats atteints ne sont guère à la hauteur
des moyens mobilisés en raison notamment
de l’absence d’une vision globale et inclusive
de développement et du manque de
cohérence et de convergence entre les
différentes politiques publiques. Ce qui a
conduit à une dispersion des énergies et à
une mauvaise allocation des ressources pour
ne pas parler de leur gaspillage purement et
simplement. Résultat : le classement du
Maroc au niveau de l’IDH sur le plan
international n’arrive pas à descendre au-
dessous de 120. A peine le 121ème rang en
2020 selon le classement du PNUD. La
situation aurait été pire si le pays n’avait pas
mis en place une politique massive d’aide
aux populations vulnérables lourdement
exposées à la pandémie covid-19.

L’analyse détaillée de l’IDH est riche
d’enseignements et peut constituer un
véritable aiguillon à l’élaboration des
politiques publiques. Ainsi, il est plus élevé
pour les hommes (0,717) que pour les
femmes (0,623), et aussi pour les urbains
(0,732) comparés aux ruraux (0,583). En
conséquence, le Maroc perd l’équivalent de
24,1% de son développement humain à
cause de l’inégalité des niveaux d’éducation,
suivie de loin de celle des revenus et de la
santé. Cette perte est plus aigüe dans les
zones rurales et les régions à faible niveau
de développement humain. Renforcer le
développement humain du pays revient, dans
ces conditions, à accélérer sa diffusion parmi
les populations qui en sont dénuées, en
particulier dans les milieux à faible
développement humain.

Le rapport sur le développement humain 2020, que signifie être
jeune aujourd’hui ?

On trouvera à ce titre des
propositions phares dans de
différents rapports et
documents : rapport du CESE
sur l’emploi des jeunes (2011),
le document sur la stratégie
nationale pour d’emploi
(2015) et le rapport général
sur le NMD (2021) sans
oublier le présent rapport de
l’ONDH. Au gouvernement
d’agir et vite ! Comme il s’y est
engagé devant l’opinion
publique.

Cliquez sur l'image pour
l'integralité de l'article

Quartier libre

Par Abdeslam SeddikiPar ailleurs, si l’IDH des femmes était
comparable à celui des hommes, le Maroc
aurait été classé parmi les pays à
développement humain élevé. En dépit de
cette perte et de ses implications sociales et
économiques, l’inégalité entre les sexes est
non seulement élevée mais elle résiste à la
baisse dans chaque dimension du
développement humain.

En outre, le Maroc jouit d’une opportunité
historique à saisir, c’est celle de l’aubaine
démographique (ou dividende
démographique) avec un meilleur ratio entre
population active et population inactive. Il
s’agit de valoriser le potentiel que
représentent les jeunes non seulement en
termes de création de richesse matérielle
mais aussi en termes de créativité artistique
et de propagation de valeurs de progrès et de
modernité. En effet, les jeunes 15-29 ans qui
ont fait l’objet dudit rapport et dont le nombre
est estimée à près de 9 millions de
personnes en 2019, représentent 25,3% de
la population totale.
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Que pensez-vous du débat actuel sur
l’article 490 du Code pénal qui
sanctionne les relations sexuelles
hors mariage ?

Ce débat est incontestablement le signe
d’une certaine vitalité démocratique au
Maroc et on ne peut que s’en féliciter.
En outre, lorsque ce sont les femmes
qui s’emparent de ce débat, celui-ci
prend le plus souvent de la hauteur. Je
pense notamment aux récentes
déclarations de Asma Lamrabet. Mais le
débat actuel est essentiellement sur le
terrain religieux, moral ou philosophique,
ce qui se comprend aisément, et assez
peu sur le terrain strictement juridique.
Or, dès 1990, l’avocat général Ruolt,
pourtant corédacteur du Code pénal
marocain de 1962, est connu pour son
conservatisme et prenait ses distances
avec l’article 490.

Quelles sont les exigences
probatoires pour caractériser le délit
de l’article 490 ?

Il faut avoir à l’esprit un principe
essentiel du droit pénal, sans lequel il
n’y a pas d’Etat de droit, celui de
l’interprétation stricte de la loi pénale.
L’article 493 du Code pénal précise qu’il
existe exclusivement trois modes de
preuve pour établir le délit de relations
sexuelles hors mariage : le procès-
verbal de constat de flagrant délit par un
officier de police judiciaire, l’aveu du
prévenu et l’aveu judiciaire. Ce texte doit
être interprété strictement. Par exemple,
je ne vois pas comment, en pratique, il
peut exister légalement un procès-verbal
de constat de flagrance dans un
domicile ou dans une chambre d’hôtel
lorsque l’on connaît la
protection constitutionnelle du domicile

Quartier libre

Entretien avec Daoud Salmouni-Zerhouni, conseiller
juridique

Débat sur l’article 490 du Code pénal

Par Safaa KSAANI

(article 24 de la Constitution : « Le
domicile est inviolable ») et les strictes
conditions posées par le Code de
procédure pénale pour effectuer des
visites domiciliaires. Surtout, l’élément
matériel du délit est la relation sexuelle.
La flagrance n’étant pas le simple
soupçon, il est donc assez improbable
qu’un officier de police judiciaire puisse
légalement constater dans un domicile
une relation sexuelle réelle qui se
déroule sous ses yeux.

Dans certaines affaires, la preuve du
délit est rapportée par une vidéo
diffusée sur les réseaux sociaux. Que
valent de telles preuves?
Elles devraient être irrecevables au
regard du principe d’interprétation stricte
de la loi pénale. Qu’indique précisément
l’article 493 du Code pénal ? Il vise «
l’aveu relaté dans des lettres ou
documents émanés du prévenu ». Pour
qu’une telle vidéo puisse être opposable
au prévenu, il faut donc nécessairement
qu’elle émane de lui, c’est-à-dire de son
téléphone ou de son appareil. Tel n’est
pas le cas d’une vidéo de « revenge
porn » réalisée et diffusée à l’insu de
l’un des protagonistes et qui n’en a
même pas connaissance. La vidéo
n’émane pas de cette personne et ne
devrait donc pas pouvoir lui être
opposée, selon le principe
d’interprétation stricte de la loi pénale.
Qu’en est-il de la constitutionnalité de
l’article 490 du Code pénal ?
Elle est très douteuse au regard de
l’article 24 de la Constitution qui affirme
que « toute personne a droit à la
protection de sa vie privée ». Or, il me
semble que, sur le plan du droit, la
sexualité – du moins celle entre adultes
consentants - relève incontestablement
de la vie privée.
Lire l'intégralité de cet article, en
cliquant sur le texte
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Les femelles étaient en chaleur, se faisaient
monter par tout ce qui passait à leur portée et
les singes mandrill, libidineux à outrance, en
profitaient au maximum.

De jeunes ouistitis de la famille de Super
Monkey, des zemmouriens, pur jus, aux poils
gominés et à l’air dédaigneux, qui tétaient
encore aux mamelles de leur guenon de
maman, prenant un air docte, alertaient les
habitants de la jungle sur le danger qui les
guettait :

LE GRAND REMPLACEMENT !

Déjà les plus fragiles des macaques
commençaient à trembler, à se mordre les
babines, à chier un peupartout et à se pisser
les uns sur les autres. On leur disait
d’observer la cime des arbres, de fouiller
dans les buissons et derrière les rochers car
les envahisseurs du sud sont déjà là. Ils sont
facilement reconnaissables à leur barbiche
plus longue que chez les autres singes et à
leurs femelles, nombreuses d’ailleurs, et qui
se couvrent la tête, probablement par
coquetterie, d’une feuille de palmier.
On n’arrivait plus à contenir l’émeute qui
menaçait, les animaux voulaient en découdre
avec ces étrangers qui voulaient prendre leur
place.
C’est à ce moment qu’IL apparut, LE
SAUVEUR !
Juché sur des échasses, pour ressembler à
un grand primate qui avait dirigé la forêt
gauloise, il y a bien longtemps et dont il se
considérait le digne héritier, vêtu d’une
longue redingote, un peu rapiécée certes, et
coiffé d’un tricorne, Il essayait de marcher
tant bien que mal, manquant de tomber à
plusieurs reprises, sous un tonnerre
d’applaudissements, aux sons des
trompettes et roulements de tambours, alors
que de jeunes guenons sexy distribuaient
des bananes aux animaux réunis.
Il fit un signe majestueux ,d'apaisement à la
foule pour réclamer le silence et se lança,
sous le regard énamouré de la jeune guenon
qui l'accompagnait un peu partout, dans un
discours invraisemblable, décousu, ambigu,
schizophrénique.

Ce matin la forêt gauloise était en
effervescence, tous les animaux étaient
excités, particulièrement les singes,
macaques et autres ouistitis
zemmouriens.

Ça criait, piaillait, gesticulait, sautait de
branche en branche.

Il était dans tous ses états, moulinait des
bras, vociférait des mots que personne ne
comprenait vraiment, récitant la même litanie,
ininterrompue, jusqu’à en perdre la voix et
tomber dans les pommes :

Arabesislamterroristesfemmesvoiléesétra
ngersmigrantseurope
frontièresjeanned’arcvercingétorixdegaull
enapoléongauchistes
territoiresperdusguerrecivileremplacemen
tfindesharicots…
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Super monkey président

Par El Montacir Bensaid

Lire l'intégralité de l'article,
en cliquant sur l'image

Quartier libre



’Democracy doesn’t happen by accident. We
have to defend it, fight for it, strengthen it,
renew it.” PRESIDENT JOSEPH R. BIDEN,
JR. FEBRUARY 2021

Qu'est-ce que la démocratie ?

Le terme "démocratie" vient de deux mots
grecs : "demos" (le peuple) et ""kratia"
(pouvoir ou autorité). La démocratie est donc
bien sûr une forme de gouvernement qui
donne le pouvoir au peuple.

Mais comment, quand, et à quel peuple ?
La réponse à ces questions change au
cours de l'histoire.

Les démocraties sont fondées sur "l'état de
droit". Les Grecs anciens (en particulier
Aristote appréciaient le droit naturel, la notion
selon laquelle les sociétés humaines
devraient être régies par des principes
éthiques trouvés dans la nature.

Les Grecs sont célèbres pour avoir pratiqué
la démocratie directe, un système dans
lequel les citoyens se réunissent pour
discuter de toutes les politiques, puis
prennent des décisions à la majorité.
Cependant, seuls les hommes libres étaient
considérés comme des citoyens. Leur
démocratie était donc certainement limitée.
Aujourd'hui, la démocratie directe est
pratiquée dans les assemblées municipales
de Nouvelle-Angleterre, où tous les citoyens
en âge de voter se réunissent pour prendre
des décisions politiques importantes.

Platon a beaucoup à voir avec la définition de
la démocratie. Son livre, La République, est
une description longue et parfois difficile de la
cité et du gouvernement idéaux. Platon
propose une division des classes en fonction
de l'intelligence et promeut l'idée d'un
"philosophe-roi", c'est-à-dire l'homme le plus
sage d'un État, qui en serait le dirigeant.

Mais comment la démocratie directe pourrait-

elle fonctionner dans une population

nombreuse et diverse, répartie sur une

distance géographique ? En général, la

réponse a été qu'elle ne pouvait pas

fonctionner.

‘’La démocratie n'est pas le fruit du hasard. Nous devons la
défendre, nous battre pour elle, la renforcer, la renouveler.’’

Par le Professeur Mohamed Chtatou

Pour lire l'integralité de l'article,
cliquer sur l'image

À sa place, les fondateurs américains ont mis
en place la démocratie "indirecte" ou
"représentative".

Dans ce système, des représentants sont
choisis par le peuple pour prendre des
décisions en son nom. Le corps représentatif
devient alors d'une taille raisonnable pour
mener à bien les affaires du gouvernement.
Les fondateurs préféraient le terme
"république" à celui de "démocratie" parce
qu'il décrivait un système qu'ils préféraient
généralement : les intérêts du peuple étaient
représentés par des citoyens plus
compétents ou plus riches qui étaient
responsables devant ceux qui les avaient
élus.
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Toutefois, une fibre patriotique,
toujours présente lors des
derbys, s’est légitimement
infiltrée dans les esprits des
joueurs et des supporters.

Contrairement à la quasi-totalité des
compétitions footballistiques de
sélections nationales, où la
participation est régie par un facteur
géographique généralement lié aux
frontières intercontinentales, cette
Coupe arabe, comme son nom
l’indique, revêt un aspect ethno-
racial. Elle est, ou plutôt doit être,
une célébration d’une langue
commune, d’une religion
majoritairement identique et d’une
Histoire partagée.

Ceci dit, le double tranchant de
l’arme est à craindre et la rivalité
sportive est susceptible d’accentuer
les malentendus, aussi dérisoires
qu’ils puissent être, entre les Etats,
les menant à des finalités ‘’hors-
jeu’’.
Le fameux slogan ‘’khawa khawa’’
sera mis à l’épreuve samedi
prochain au Qatar et les Algériens
sont tenus de résister aux
récurrentes incitations à la haine de
leur régime, dont les porte-voix ne
ménagent aucun effort pour diviser
les liens solides entre les deux
peuples. Surtout que l’Histoire des
duels maroco-algériens témoigne
d’une admiration réciproque et d’une
hospitalité singulière.

Pour un fanatique de football non
averti sur les tensions
géopolitiques, le match entre le
Maroc et l’Algérie est un simple
quart de finale qui conduira le
vainqueur au carré d’or, et qui
renverra le perdant chez lui.

N’oublions jamais que le sacre
africain des ‘’Verts’’ a été célébré
partout au Royaume, de Tanger à
Lagouira, en passant par Laâyoune
et El Guergarat. De l’autre côté, le
nom du ‘’Raja’’ a été repris et chanté
en choeur à chaque fois que les
Aigles verts ont survolé les “prairies’’
algériennes...
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Pour un fanatique de football non averti sur les tensions géopolitiques, le match entre le
Maroc et l’Algérie est un simple quart de finale qui conduira le vainqueur au carré d’or, et qui
renverra le perdant chez lui. Toutefois, une fibre patriotique, toujours présente lors des derbys,
s’est légitimement infiltrée dans les esprits des joueurs et des supporters.

Par Achraf EL OUAD

Maroc-Algérie : gazon béni, gazon maudit

Pour lire l'integralité de
l'article, cliquer sur l'image





LE DIGITAL

Les smart Tatoos promettent de devenir
très tendance car ils sont moins invasifs
et plus permissifs que les bracelets et
montres connectés.

Microsoft Research a placé énormément
d'investissements sur la question et il ne
s'agit pas seulement d'un pari fou.
Auprès des chercheurs de l'Université
du Texas, de grands et acharnés travaux
ont permis d'y être pleinement dedans
aujourd'hui. Cette technologie dont le
nom technique est " système
électronique épidermique " n'est
franchement pas nouvelle.

En effet, déjà en 2011 la revue Nature
mettait en avant ses bénéfices dans le
cadre d'un usage à but médical,
notamment pour la surveillance
d'organes. Et dans les faits, son
application était longtemps restée
confidentielle.
Les Smart Tatoos ont eu beaucoup de
mal à devenir populaires, excepté une
apparition sous la forme des DuoSkin
lors de la Fashion week de New York en
2017. Mais, malgré des réticences
d'ordre éthique, religieux ou culturel,
beaucoup cherchent à les démocratiser.

Demain, certainement avec une puce
dans le cerveau on pourra connecter
les humains à Internet.

Smart Tatoos

Avec des suédois qui s'implantent leur pass sanitaire sous la
peau et les vaccins à ARN messager qui contiennent des
nanoparticules, une humanité génétiquement modifiée est en
marche avec ces implants de nouvelle génération.
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Les Smart Tatoos ne nécessitent pas
d'alimentation électrique, et prennent la
forme d'un dispositif électronique
directement implanté sur la peau
exactement comme un tatouage.

Dans les faits, ils offrent une multitude
de possibilités, définies par leur porteur
comme lancer une chanson sur une
enceinte, augmenter ou réduire le
volume, allumer la lumière etc...

Les dernières innovations mises en
pratique permettront de contrôler un
drone par des gestes des bras et des
mains, ou simplement ouvrir sa porte
sans utiliser de clés, utiliser sa main
comme une télécommande pour la
télévision.
Temporaires, personnalisables et peut-
être un jour à la portée de tous, les
smart tattoos ouvrent la voie à une
certaine forme de réappropriation
technologique car l'utilisateur a le choix
de l'usage qu'il veut, ce qui n'est pas le
cas avec les appareils dont les fonctions
sont définies par l'entreprise Demain,
certainement avec une puce dans le
cerveau, on pourra connecter les
humains à Internet.

Alors, seriez-vous prêts à vous faire un
tatouage avec puce intégrée !?



Sophia, le célèbre robot humanoïde créé
par Hanson Robotics, deviendra un NFT…
et même un NFT interactif ! Un ensemble
sera mis aux enchères sur Binance. Un
deal financier, certes, mais c'est aussi un
coup de pub pour une technologie riche en
intelligence artificielle.
C’est en février 2016 que Sophia a fait ses
premiers pas.
Ce robot humanoïde, qui fonctionne à
l’intelligence artificielle, a fait les gros titres
grâce à ses prouesses : elle a chanté avec
Jimmy Fallon lors d’une de ses émissions,
et même obtenu la citoyenneté
saoudienne !

Sophia, le robot humanoïde,
devient un NFT vendu aux
enchères

E-Himaya, la plateforme nationale
d'information et de sensibilisation pour les
enfants, jeunes, parents/tuteurs et
enseignants sur la culture digitale et
l’usage responsable d’internet, a été
lancée à l’initiative de l'Agence de
développement digital (ADD).
Cette plateforme a pour objectif d’inculquer
les bonnes pratiques et les techniques
d’usage sécurisé du digital auprès des
enfants et de proposer aux encadrants des
solutions et des outils pratiques à même
d’éduquer et protéger les enfants des
risques et menaces du digital.
La première version de la plateforme
E-Himaya, disponible en arabe et français,
permet d’accéder à des conseils utiles.

E-Himaya : plateforme de
promotion de l’usage sécurisé du
digital par les enfants

Facebook décrit le métavers comme la «
plateforme informatique du futur ».
Il s’agit d’un univers virtuel fictif, dans
lequel les individus pourraient évoluer
dans des espaces persistants et
partagés, en trois dimensions.
Le changement de Facebook pour
devenir Meta a pour but de valoriser son
objectif, à savoir la création d’un
métavers. Mais qu’est-ce que le métavers
dont il est question ?
Un métavers (de l'anglais metaverse,
contraction de meta universe, est un
monde virtuel fictif. )
Le terme est régulièrement utilisé pour
décrire une future version d'Internet où
des espaces virtuels sont accessibles via
interaction 3D.

Le métaverse va-t-il changer
notre mode de vie ?

La cyberviolence et le cyberharcèlement
évoluent, pratiquement à la même
cadence, que les nouvelles technologies.
Les Enfants victimes des « fléaux »
numériques représentent 31%, selon une
étude avant-covid, un chiffre assez
important qui alerte.
Ainsi, le Centre Marocain de Recherches
Polytechniques et d’Innovation (CMRPI)
a organisé la première édition de la
campagne nationale anticyberviolence
intitulée « Campagne nationale de
prévention contre la cyberviolence et le
cyberharcèlement ».

Tour d’horizon sur la
cyberviolence et le
cyberharcèlement avec Pr.
Youssef Bentaleb
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Alors que la fin de l’année approche à grands pas, Google diffuse ce
mercredi son traditionnel bilan des termes et des noms qui ont été les
plus recherchés en 2021.
Concernant les tendances de recherches pour les personnalités
publiques, plusieurs hommes accusés de violences sexuelles se
retrouvent en tête, comme Ary Abittan en première position, Olivier
Duhamel en deuxième puis Richard Berry L’acteur américain Alec
Baldwin, auteur d’un tir mortel accidentel sur le tournage d’un film, fait
également partie des personnalités les plus recherchées, tout comme
le polémiste d’extrême-droite Eric Zemmour.

Google dévoile les recherches les plus populaires
de l'année 2021

Dzook est un des outils web, et grâce à l’intelligence
artificielle (IA), qui pourra vous permettre de convertir une
photo ou vidéo dans différents styles artistiques.
Avec des outils, comme l'application gratuite dzook, vous
pouvez modifier vos photos en y apportant une touche
d’originalité. Grâce à l’intelligence artificielle (IA), l’application
dzook peut par exemple transformer une photo en portrait
artistique. Plusieurs filtres sont d'ailleurs applicables aux
photos. Vous pourrez convertir, également, vos vidéos en
animation, que vous pourrez partager sur les divers réseaux
sociaux. Par ailleurs, l’application est disponible dans une
version pour Android et une autre pour iOS. Application qui
nous semble intéressante à tester !

Vous pouvez transformer vos photos grâce à
l’IA !

GYMFLIX, est une salle de sport
virtuelle, proposant des séances de
coaching en groupe réduit, ainsi que
des challenges virtuels à relever seul
ou en équipe.
L’application a connu un franc succès
grâce à la grande flexibilité qu’elle
offre à ses utilisateurs et sa capacité à
rassembler les sportifs autour
d’objectifs et de challenges communs.
L’application propose également des
challenges sportifs virtuels, le dernier
ayant compté près de 4000
participants de plusieurs villes du
Maroc.
Ce concept innovant consiste en un
circuit sur une map virtuelle avec un
point de départ et un point d’arrivé où
les participants avancent au fur et à
mesure quand ils font du sport.

Gymflix, une nouvelle application
sportive marocaine
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Le Monde Digital

2022 s’annonce extrêmement chargée
en sorties majeures. D’énormes licences
sont attendues, mais aussi de grosses
exclusivités chez Playstation et
Nintendo.

En début d’année 2020, la Covid-19 a
fait éruption dans le monde et a
complètement bouleversé tous les
domaines d’activités.
Les uns et les autres, du fait du
confinement, se sont concentrés sur les
jeux vidéo. Parallèlement, les studios de
développement ont travaillé d’arrache-
pied pour sortir des jeux au-delà des
espérances.

Les jeux vidéos les plus attendus en 2022Les jeux vidéos les plus attendus en 2022

L'odj avec journaldemontreal

La saga nordique avec le légendaire
Kratos, fera encore des heureux d’ici
quelques mois. Le puissant guerrier et
son fils Atreus devront à nouveau
combattre les forces du mal. Atreus
n’est plus un petit garçon.
Ayant pris de l’âge, il devient de plus en
plus curieux et son père devra calmer
ses ardeurs afin qu’ils puissent
efficacement régler le conflit qui a éclaté
dans les 9 royaumes, lesquels seront
accessibles en mode joueur. Si on est
confiant dans le fait que ce jeu sera
dans la lignée de ses prédécesseurs en
termes d’intensité, on ne sait pas encore
s’il sera possible d’incarner Atreus.

A lire en cliquant sur l'image

ACTUALITÉS DIGITALES

Elden Ring
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Gotham Knights

Dans Gotham Knights, le justicier n’est
malheureusement plus de ce monde pour
lutter contre le mal qui ronge Gotham, mais la
relève est assurée par une équipe de 4 jeunes
valeureux combattants : Nightwing, Red
Hood, Batgirl et bien entendu Robin. La bat-
family doit affronter la lugubre Cour des
hiboux, qui n’est rien d’autres qu’une société
secrète formée par les familles nanties de
Gotham.

Date de sortie prévue : 28 janvier
2022 sur Nintendo Switch

Après l’incroyable succès de sa saga
Game of Thrones, George R.R. Martin
s’est tourné vers un nouveau défi et a
participé au développement du jeu Elden
Ring.
Elden Ring est un jeu RPG quelque peu
similaire aux jeux Souls, mais de loin un
cran au-dessus aussi bien par la quantité
des armes disponibles que par les
techniques de combat ennemies.

Cela s’est vu en 2021 et l’année 2022
s’annonce comme étant l’apothéose en
matière de sortie de jeux vidéo.

Entre retards et nouvelles annonces, de
nombreux titres suscitent déjà la
convoitise de la communauté des
gamers avant même leur sortie. Voici le
top 5 des jeux vidéo les plus attendus en
2022.

God of War : Ragnarok

On le saura en 2022 sur PS4 et PS5.

Pokémon Legends : Arceus Ce jeu
signé par Game Freak a permis aux
inconditionnels de Pokemon de
s’immerger dans un RPG qui se déroule
dans la région de Hisui, renommée
Sinnoh. Les joueurs sont plongés dans
une époque feudale, où les Poké Balls
sont encore en bois.
Autre nouveauté : les entraîneurs de
Pokémon est un concept qui n’existe
pas. C’est une expérience nouvelle qui
attend les fans de ces petits animaux de
compagnie aux pouvoirs hors du
commun.



Lors de l'un des événements tech
les plus importants du calendrier,
CES, Dell a présenté quelques-uns
de ses projets, dont le concept
Luna. L'entreprise espère poser des
bases environnementales plus
saines pour toute l’industrie.
Les constructeurs prennent peu à
peu conscience de la nécessité de
réduire leur impact écologique,
cependant, peu d'actions concrètes
sont entreprises sur le marché des
ordinateurs portables.

Avec le Concept Luna, une voie
prometteuse se présente. Comme
son nom l'indique, ce PC n'est pour
le moment qu'un prototype, mais
Dell explore à travers lui les pistes
qui permettraient d'offrir à terme un
ordinateur plus durable pour les
consommateurs (et la planète).

Un design repensé
C'est d'abord en matière de design
que Dell a bousculé les codes.
Esthétiquement, on conserve un PC
moderne, dans la lignée des XPS
notamment, mais la taille de la carte
mère a été ici réduite de 75 % et le
nombre de composants de 20 %.
Dell estime ainsi la réduction de
l'empreinte carbone de la carte

Dell dévoile 'Luna', un concept d’ordinateur durable

Dell se lance, avec le concept Luna,
dans un projet d'ordinateur portable
réparable et durable radicalement
différent.

Poser des bases environnementales
plus saines

LODJ avec Lemondeinformatique
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Dell Avec son Concept Luna, Dell veut
mettre sa gamme d’ordinateurs
portables au diapason des
problématiques environnementales
actuelles.

Au début du mois de janvier, le monde
de la tech commencera la nouvelle
année sur les chapeaux de roue avec le
CES, l’un des événements tech les plus
importants du calendrier....

Dell dévoile Luna, un concept d'ordinateur durable, recyclable et
réparable

Dell compte limiter l'impact de son
Concept Luna en utilisant, par exemple,
un châssis en aluminium fabriqué à partir
d'énergie hydraulique produisant moins
de déchets, ainsi que des circuits
imprimés issus en partie de fibres
végétales.
Le Concept Luna ne sera pas vendu en
tant que tel, mais l'entreprise voudrait
implémenter ces quelques pistes dans
son appareil de production au cours des
prochaines années.
Cliquez sur l'image, afin de lire l'article
en intégral

Des matériaux plus faciles à
recycler et moins polluants
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mère, sans doute un des éléments
les plus polluants d'un PC, de 50 %.

Dans le Luna, l'optimisation est
aussi pensée du côté du placement
des composants. Si la batterie reste
dans le châssis, la carte mère est
logée derrière l'écran, l'objectif étant
d'améliorer le refroidissement passif
de l'ensemble et ne plus avoir à
installer de ventilation. L'efficience
énergétique est évidemment un
élément clé pour alimenter
correctement les composants,
charger moins souvent l'ordinateur
et allonger la durée de vie totale de
la batterie.

Pour réduire le nombre de pièces, la
carte mère et le processeur pourraient
être refroidis passivement et montés
verticalement derrière l’écran plutôt que
le placement conventionnel sous le
clavier.
Étant donné que la carte mère elle-
même est l’un des composants les plus
intensifs de tout ordinateur portable à
fabriquer, Dell aide à réduire cela en
réduisant sa taille de 75 % et le nombre
de composants de 20 %.
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Les adultes nord-américains
peuvent accéder à un univers
immersif où tout reste encore à
construire par ses habitants les
plus créatifs.

Sociale Horizon Worlds voit le
jour
Deux ans après sa présentation
publique, les adultes nord-
américains peuvent accéder à la
plateforme Sociale Horizon Worlds
sans invitation via l’application
disponible pour les casques Oculus
et un compte Facebook. Cet
environnement immersif permet de
se retrouver dans un espace virtuel
avec jusqu’à 20 personnes en
même temps.

Des guides humains sont à
disposition pour accueillir les
nouveaux venus à la Plaza, le lieu
de rassemblement central pour se
téléporter dans des mondes et des
jeux personnalisés créés par la
communauté. Ces guides sont des
utilisateurs expérimentés que
les employés de Meta forment pour
connaître les meilleures pratiques
de navigation et répandre les
bonnes règles de comportement.

Facebook ouvre les portes de son espace virtuelFacebook ouvre les portes de son espace virtuel

Convaincu que la réalité virtuelle est amenée à devenir un mode
de communication majeur, Facebook introduit un nouvel univers
virtuel dans lequel les participants pourront interagir par le biais
d'avatars et aussi créer leurs propres espaces.

LODJ avec
TheVerge

Le saviez-vous ?

Active Worlds est l'un des plus
anciens univers virtuels en trois
dimensions. Lancé en 1995, il
abrite aujourd'hui plusieurs
centaines de monde. Active Worlds
et Horizon World partagent le
même concept. En effet, il existe
plusieurs applications similaires qui
sont gratuites et ne nécessitent pas
d'avoir le masque de Facebook qui
coûte un bras.
Lire l'intégralité de cet article, en
cliquant sur l'image
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Loin de l'Oasis

Mais tout reste encore à créer dans
cet univers encore loin de l’Oasis de
"Ready Player One" imaginé par
l’auteur Ernest Cline et réalisé par
Steven Spielberg. À l’exemple de la
plateforme de jeux prisée par les
préados Roblox, c’est aussi aux
visiteurs qu’il appartient de meubler
ce monde avec leurs propres
créations. Selon TheVerge, il est
possible de créer ses propres objets
personnalisés, dans la zone de
création, comme un arc avec des
flèches ou un lanceur d’avion en
papier.

Il est possible ensuite de définir les
règles de fonctionnement des
objets, comme un tir d’arme à feu
lorsqu’on appuie sur la gâchette, ou
le rebond d’une balle quand elle
touche une surface.
Différents horizons Le code
fonctionne un peu comme les
calques dans Photoshop en
permettant d’enchaîner des règles
pour créer des interactions
complexes, telles qu’un classement
qui se met automatiquement à jour
une fois le jeu terminé.
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La nouvelle version du portail
national des données ouvertes
(Open Data) a été lancée et ce,
dans le cadre de la contribution
au renforcement de la publication
et la réutilisation des données
ouvertes, annonce l'Agence de
développement du digital (ADD).

Dans le cadre de la contribution au
renforcement de la publication et la
réutilisation des données ouvertes,
la nouvelle version du Portail
national des données ouvertes a été
lancée le 13 décembre 2021.

Cette nouvelle version est le fruit
d’une étude menée par l’Agence de
Développement du Digital (ADD), en
partenariat avec la Banque Mondiale
et la participation active de plusieurs
Organismes nationaux . Cette étude
vise à élaborer un plan d’actions
pour maximiser l’impact de ces
données au Maroc, notamment dans
l’amélioration des services publics,
le développement de
l’entreprenariat, et l’inclusion
digitale.

Ce nouveau portail s’inscrit, d’une
part, dans le cadre de la mise en
œuvre du plan d’actions Open Data,
et d’autre part, dans le cadre de
l’exécution des engagements du
Maroc en matière du Gouvernement
ouvert, notamment l’engagement
relatif au renforcement de la
publication et la réutilisation des
données ouvertes. Ce portail donne
ainsi accès à des données produites
par plusieurs Organismes publics,
en utilisant, autant que possible, des
formats ouverts, standards et
documentés pour faciliter
l’exploitation et la réutilisation des
données.

Cette nouvelle version en arabe et
français est accessible sur
"www.data.gov.ma ".

Lancement du nouveau portail national des données
ouvertes (Open Data)

Article à lire complet en
cliquant sur l'image

DIGITAL

Source :
( data.gov.ma/fr/ )

Quels sont les objectifs de cette
nouvelle version ?
La nouvelle version du portail, vise à
atteindre plusieurs objectifs
notamment : -Le développement du
portail en tant que point d’entrée
vers des données ouvertes publiées
à l’échelle nationale ; -L’amélioration
de l’expérience utilisateur sur le
portail ; - et l’augmentation du
nombre de réutilisation des données
publiques .
Qu'est ce que L’Agence de
Développement du Digital ?
L’Agence de Développement du
Digital adopte une approche
participative avec l’ensemble des
parties prenantes (secteur public et
privé, société civile).
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“La coupe ou vous remboursez l’argent
qui…” Incroyable et insolite ultimatum que
celui lancé par le Colonel Doumbouya au Sily
national de Guinée à la veille de la CAN 2021
:" Soit vous ramenez la coupe , soit vous
remboursez l'argent dépensé !"

Rien que cela .
En Guinée, le Président de la transition, le
colonel Mamadi Doumbouya a remis lundi 27
décembre le drapeau national à l’équipe
nationale qui doit représenter le pays à la
Coupe d’Afrique des Nations (CAN), au
Cameroun.

Le Président a remis le tricolore national
(Rouge-Jaune-Vert) à Mohamed Aly Camara,
le défenseur des Young Boys (Suisse) qui a
représenté le capitaine Naby Keita à cette
cérémonie solennelle. En s’adressant aux
joueurs, le colonel Mamadi Doumbouya leur
a dit qu’ils devaient aller au Cameroun
comme des militaires vont au front pour
défendre l’honneur et la dignité du pays.

Face aux guerriers guinéens, le colonel
Mamadi Doumbouya n’a pas été du tout
tendre dans son message.

Le président a déclaré « La coupe ou vous
remboursez l’argent qui sera investi sur vous
».
Pour rappel, la Guinée est logée dans le
groupe (C) en compagnie du Malawi, le
Sénégal et le Zimbabwe. Et, au compte de sa
première sortie, le Syli National de Guinée
sera opposé au Malawi le 10 janvier 2022, à
Bafoussam.
Ce genre de déclaration peut sembler
incroyable pour ceux qui ne connaissent pas
le football africain car, entre nous, en réalité
l'histoire du football africain est fréquemment
parfumée d'un cocktail de putsch et de bruit
de bottes avec un impact direct sur la CAN.

Maintenant, certainement que les joueurs de
Guinée vont prendre ces propos comme une
motivation supplémentaire et rien de plus !

Sport

“La coupe ou vous remboursez l’argent qui…”

Par Hafid Fassi Fihri

Mais en cas d'échec , beaucoup seront
tentés de ne plus rentrer en Guinée si jamais
le Colonel décidait de passer ses menaces à
exécution.

Il est bien vrai qu'on a déjà vu des militaires
mettre des joueurs en prison après une
élimination en Coupe d'Afrique !

En ce qui concerne notre Fawzi Lakjaa , lors
du récent Maroc- Algérie à Doha en Coupe
arabe on l'avait entendu déclarer aux joueurs
:" c'est une rencontre de vie ou de mort !"

Mais pas question de remboursement chez
nous , mais juste la promesse d'une prime
très alléchante en cas de victoire !!

Sinon , inutile de faire des comparaisons
avec notre équipe nationale et la fédération
qui a toujours dépensé sans compter pour
mettre nos " très chers milliardaires de
joueurs évoluant en Europe " dans les
meilleurs conditions possibles.

Et en cas de nouvel échec au Cameroun le
mois prochain ,. le limogeage de Vahid
Halilodzic nous coûtera les yeux de la tête et
le recrutement d'un nouveau coach encore
plus , et depuis le temps que cela dure ..
Si vous n'êtes pas au courant , la seule fois
où le Maroc a été champion d'Afrique ce fût
en 1976 en Ethiopie , sous la main de fer
d'un certain Colonel Mehdi Belmajdoub .

Et c'était justement contre la Guinée ,
meilleure équipe d'Afrique mais avec des
Hazzaz , Faras , Baba , Zahraoui , Guezzar
et Tazi héroïques le Maroc décrochera le nul ,
synonyme de sacre .

Depuis , plus rien à signaler au pays du soleil
couchant .



Le Cameroun abritera la CAN 2021 comme prévu. Il reste maintenant
à relever le défi de l’organisation dans un contexte de crise sanitaire.
L’Afrique n’a pas cédé. La CAN 2021 est en effet maintenue aux lieu
et dates initiaux. Malgré la pression des clubs européens et l'injonction
de la FIFA pour une modification du calendrier initial de la compétition.
Le président de la Confédération africaine de football (CAF), Patrice
Motsepe, l’a affirmé ce mardi 21 décembre au terme d’un séjour de 24
heures dans le pays hôte. «La CAN 2021 aura bel et bien lieu au
Cameroun en janvier et février 2022, a lancé le dirigeant sud-africain.
Le match d’ouverture va se jouer le 9 janvier entre le Cameroun et le
Burkina-Faso. Et je serai au Cameroun le 7 janvier.»

CAN 2021 : Le nouveau défi

Le mercato hivernal pointe le bout de son nez. Au Maroc, la
Fédération a pris des mesures pour pousser les clubs à plus
de clarté dans les transferts et de rigueur budgétaire. Voici les
détails.
La Fédération royale marocaine de football (FRMF) et la
Ligue nationale de football professionnel (LNFP), même
combat. En finir avec les mauvaises pratiques des clubs en
matière de transferts ; lesquelles débouchent souvent sur des
litiges et des salaires non payés. Ce mal continue de
gangréner le football marocain. Et aucun club ne semble
épargné, pas même les gros (Raja, Wydad...).
Pour le prochain mercato hivernal, qui s’étalera du 15 au 30
janvier, la FRMF et la LNFP veulent changer la donne.

Mercato : Ce que la FRMF exige des clubs

Le City Football Group, puissante
holding à la tête de Manchester
City, a décidé d’investir au Maroc.
Le Groupe va devoir rentrer dans
le capital du Hassania d’Agadir.
Le City Football Group,
propriétaire de nombreux clubs de
football à travers le monde dont
Manchester City, espère acquérir
des parts dans le Hassania
d’Agadir. Il s’agit de l’Abu Dhabi
United Group, société de capital-
investissement qui appartient au
Cheikh Mansour Bin Zayed Al
Nahyan, qui possède 78% des
parts de City Football Group qui
lorgne le club d’Agadir.

HUSA : City Football Group
cherche à acquérir des parts
dans le club
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Les supporteurs devront être entièrement
vaccinés contre la covid-19 et présenter
un test négatif pour assister aux matches
de la Coupe d'Afrique des nations de
football au Cameroun (9 janvier - 6
février), ont annoncé jeudi le
gouvernement et la Confédération
africaine de football (CAF).
Cette annonce survient alors que se
répand la rumeur insistante d'une
annulation ou d'un nouveau report de la
compétition phare du football sur le
continent.

CAN au Cameroun : Vaccin et
test obligatoires

Pourquoi le football est-il le sport le
plus populaire et le plus médiatisé au
monde !?
Le football qui renferme en son sein
tous les antagonismes de la société
avec la violence, le racisme, la
corruption et les inégalités sociales et
économiques, a également des vertus
majeurs telles que l'obligation de
résultats qu'on aimerait bien retrouver
chez ceux qui au quotidien, gèrent les
affaires publiques.

Le football, ses passions, ses
excès

Une vidéo d’Eric Cantona avec des
supporters du Raja a fait le buzz sur les
réseaux sociaux.
La star du football français était à
Casablanca pour tourner un
documentaire sur le derby Raja-WAC. On
le voit chanter et danser avec les
supporters du maillot vert. A déguster
sans modération Le légendaire
footballeur français et joueur mythique de
Manchester United, Eric Cantona,
devenu acteur après la fin de sa carrière,
a été aperçu à Casablanca aux côtés des
supporters du Raja, dans le cadre du
tournage d’un reportage concernant le
hooliganisme dans le monde du ballon
rond.

Éric Cantona , le Rajaoui

Après avoir quitté Al Nassr, Hamdallah
rebondit dans un autre club qui évolue en
championnat saoudien. S’agissant de
l’Ittihad Djeddah. C’est officiel ! L’annonce
a été faite tard, jeudi 16 décembre ; sur le
compte Twitter du club, Abderrazak
Hamdallah a rejoint Al Ittihad Jeddah
pour une durée d'un an et demi. Il est à
rappeler que le parcours de Hamdallah
avec Al Nasr a pris fin le le 23 novembre
dernier. Le club de la capitale saoudienne
a annoncé dans un communiqué que sa
rupture avec le joueur marocain est due à
"un motif légal".

Officiel : Hamdallah rejoint Al
Ittihad Djeddah
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La tenue d'une coupe du Monde tous les deux ans, au lieu de tous les
quatre ans, générerait des revenus supplémentaires de 19 millions de
dollars à chacune des 211 fédérations de football sur quatre ans, selon
une étude commandée par la FIFA.
Billetterie, droits TV et sponsoring porteraient les recettes de 7
milliards de dollars - une projection liée au passage du Mondial
masculin de 32 à 48 équipes à partir de 2026 - à 11,4 milliards, selon
cette étude du cabinet Nielsen, publiée lundi, alors que l'instance
mondiale tient un "sommet" à huis clos pour relancer sa réforme très
controversée du calendrier international au-delà de 2024.

Mondial biennal : La FIFA promet de redistribuer
ses gains

L’année 2021 qui touche à sa fin aura été marquée par la
disparition de grandes figures de la scène sportive nationale,
entre joueurs, arbitres, dirigeants voire journalistes, qui ont
marqué de leurs empreintes, des années durant, la chose
sportive marocaine.
Dès le début de cette année, précisément le 3 janvier, l’ancien
international marocain Larbi Chicha s’est éteint à l’âge de 86
ans. Larbi Chicha a fait ses débuts à l’Union sportive
marocaine et au Racing Casablanca, avant d’entamer une
carrière professionnelle.

Maroc : Les sportifs qui nous ont quittés en
2021

La joueuse amateur du pôle Haut
Niveau de la Fédération Royale
Marocaine de Golf participera au Tour
européen féminin lors de la saison
2022. La championne marocaine Inès
Laklalech obtient sa carte d’accès au
Ladies European Tour (LET) de golf,
rejoignant ainsi sa compatriote Maha
Haddioui qui était l’unique
représentante arabe sur le tournoi. "La
performance d’Inès Laklalech,
amateur du Pôle haut niveau, est le
fruit de la stratégie de la Fédération
Royale Marocaine de Golf (FRMG),
insufflée par SAR le Prince Moulay
Rachid, visant à créer un vivier de
jeunes talents golfiques ", a indiqué
mercredi la Fédération royale
marocaine de golf dans un
communiqué.

La marocaine Inès Laklalech
obtient sa carte d'accès au
Ladies European Tour
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Newsletter n°0 - Septembre 2011

L’invité
indésirable «
au micro »…
!!!

Pour reçevoir
votre Web
Magazine le
premier de
chaque mois
sur votre Mail

Covid-19, grippe
et rhume: le trio
infernal… difficile
à différencier

Des milliers de Marocains
ont dénoncé des actes de
corruption à travers le
numéro vert direct mis en
place par le Ministère
public d’un cas par
semaine.
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Diaporama : L'Hôtel insolite du
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Cabines du prochain
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